
ФИНАНСЫ Банки больше 
не будут повышать в этом 
году ставки по вкладам

Деньги попали 
под сокращение

Роман Маркелов

Российские банки начинают понемногу снижать став-
ки по рублевым и валютным депозитам. «Дорогие» 
деньги вкладчиков банкам больше не нужны, а макроэ-
кономические расклады повышают вероятность сни-
жения ключевой ставки Банком России в этом году. 
Без шоков в экономике (в первую очередь — санкцион-
ных) ставки по вкладам могут опуститься до конца 
года в пределах 0,5 процентного пункта.

Крупные банки начали активно увеличивать став-
ки по депозитам с конца прошлого лета. Это была ре-
акция на расширение санкций и рост неопределенно-
сти, отразившийся на стоимости новых заимствова-
ний для банков. Увеличение ставок фактически опе-
редило повышение ключевой ставки ЦБ (регулятор 
поднял ее в сентябре, потом еще раз в декабре). 
К концу года на объективную тенденцию роста ста-
вок наложились и сезонные акции банков, которые 
старались привлечь деньги у получившего премии 
населения.

Но, вероятно, этот процесс пошел вспять. Так, по ито-
гам третьей декады марта максимальная процентная 
ставка по рублевым вкладам в топ-10 банках 
с наибольшим объемом их привлечения резко 
снизилась — с 7,72 до 7,53 процента.

ОТДЫХ Правительство 
одобрило законопроекты 
по сельскому туризму

Выходные 
на ферме

Евгений Гайва

Правительство с оговорками, но поддержало два зако-
нопроекта депутатов Госдумы по развитию в России 
сельского туризма.

По первому документу предложено включить в пе-
речень видов деятельности крестьянских (фермер-
ских) хозяйств услуги по туризму в селе. По второму — 
отнести к основным целям государственной аграрной 
политики развитие малого и среднего предпринима-
тельства в селе, в том числе и внутренний туризм.

«Считаю, это хорошая инициатива, которую стоит 
поддержать, — отметила в беседе с «РГ» академик РАН, 
член ученого совета РАНХиГС Эльмира Крылатых. — 
Посещение людьми сельской местности, знакомство с 
производством, технологиями будет содействовать 
распространению знаний о развитии нашего сельско-
го хозяйства и повышению уважения к отрасли. Это 
будет хороший способ просвещения населения, кото-
рое пойдет на пользу и сельскому хозяйству». Кроме 
того, привлечение туристов поможет фермерам полу-
чать дополнительный доход, добавляет эксперт. 

Однако, изучив проекты, правительство считает не-
обходимым проработать понятие «внутрен-
ний туризм на сельских территориях (сель-
ский туризм)».

КОШЕЛЕК Страховщик 
заплатит за скрытые 
повреждения автомобиля 
при ДТП

Авария 
со вторым дном

Владимир Баршев

Важное для автовладельцев решение принял Верхов-
ный суд РФ. Оно касается той спорной ситуации, когда 
в ходе ремонта автомобиля после аварии в сервисе об-
наружились скрытые повреждения. А страховая сумма 
уже заплачена. Верховный суд решил, что соглашение 
со страховой компанией о выплате ущерба можно от-
менить, если автовладелец заблуждался в оценке стои-
мости ремонта.

Довольно часто автовладельцы, чтобы поскорее по-
лучить деньги на ремонт машины соглашаются на 
предложение страховщика о выплате без технической 
экспертизы. Ведь на нее надо записываться, она тоже 
требует времени и все дальше отодвигает момент, ког-
да автомобиль будет отремонтирован и им можно бу-
дет пользоваться. Поэтому многие идут на то, чтобы 
заключить со страховой компанией соглашение об 
урегулировании убытков. Страховщик уплачивает 
оговоренную сумму, и все его обязательства перед ав-
товладельцем исполнены. 

Но как быть, если этой суммы для ремонта оказа-
лось недостаточно? Практика показывает, что 
взыскать больше со страховщика уже не полу-
чится. Однако бывают исключения.

ОБРАЗОВАНИЕ Сколько возьмут репетиторы за хороший 
результат на ЕГЭ

Штурм 100 баллов

Наталья Козлова

С
удебная коллегия по гра-
жданским делам Верхов-
ного суда РФ объяснила, в 

каких случаях пропавшего без 
вести человека можно законно 
признать умершим.

Такая ситуация касается не-
мало количества семей. Ведь по 
данным правоохранителей про-
павшими без вести числятся 
около 120 тысяч человек. По 
статистике только треть из них 
удается найти живыми.  

В Верховный суд обратилась 
жительница Приморского края. 
До этого она в местном суде 
просила признать пропавшего 
12 лет назад  сына умершим, 
чтобы иметь возможность рас-
порядиться его имуществом. 
Первая инстанция просьбу ма-
тери удовлетворила, вторая это 
решение отменила и женщине 
отказала. Пришлось спор пере-
сматривать Верховному суду. 

Эта история началась с иска 
матери в Дальнереченский рай-
суд Приморского края. Женщи-
на написала, что осенью 2005 
года сын ушел на занятия в про-
фтехучилище и его больше 
никто не видел. Проведенный за 
эти годы правоохранительными 
органами розыск  не дал ника-
ких результатов, и в 2007 году 
молодого человека признали 
безвестно отсутствующим.

Истица в суде объяснила:  
признание пропавшего сына 
умершим ей нужно для того, 

чтобы получить права на квар-
тиру, которая принадлежит ей и 
сыну в равных долях. Райсуд по-
шел ей навстречу и признал ее 
сына умершим. 

Но судебная коллегия по гра-
жданским делам Приморского 
краевого суда с мнением коллег 
не согласилась. Она отменила 
их решение и приняла новое — 
матери в ее просьбе отказать.

Так дело дошло до Верховно-
го суда РФ, где спор изучили и с 
решением судей апелляции ка-
тегорически не согласились, так 

как есть «нарушения норм ма-
териального и процессуального 
права». 

В материалах дела Верхов-
ный суд увидел, что пропавший 
молодой человек  зарегистриро-
ван в квартире, которая принад-
лежит ему и матери в равных до-
лях. 

Из материалов дела следова-
ло, что весной 2005 года моло-
дой человек пришел с повинной 
в полицию и сознался в краже 
мобильного телефона.

Через неделю было возбу-
ждено уголовное дело. И спустя 
месяц парню предъявили обви-
нение в краже.

 Судя по материалам уголов-
ного дела, в конце лета 2005 
года начался суд с участием под-
судимого. А уже зимой его объя-
вили в розыск, так как на следу-
ющие заседания суда по краже 
он не явился, на по-
вестки не реагировал и 
пропал. 

Ксения Колесникова

Н
ачался, пожалуй, 
самый «горячий» 
этап подготовки 
к ЕГЭ: до основной 
волны полтора ме-
сяца.  Как навер-
стать то, что упу-
стил за годы? На 
с к о л ь к о  б а л л о в 

«подтянет» репетитор? Во 
сколько обойдутся частные 
уроки?

— По оценкам, к помощи репе-
титоров прибегают две трети се-
мей, где есть выпускники, — гово-
рит сотрудник Международной 
лаборатории анализа образова-
тельной политики Института об-

разования НИУ ВШЭ (вуз —
участник Проекта 5-100) Анас-
тасия Гетман. — За месяц-два до 
ЕГЭ спрос действительно растет. 
В эти дни к частным учителям 
приходят два типа ребят: те, кто 
надеется выучить хоть что-то в 
последний момент, и хорошо 

подготовленные выпускники, 
которым нужна «подстраховка».

При этом репетитор не дает 
никаких гарантий и может доба-
вить сильному ребенку всего 
1—2 балла «в плюс». Но и это не-
мало: конкурс на бюджет на то-
повых специальностях зашкали-

вает. И когда на одно место пре-
тендуют 40 человек, даже один 
балл может решить все. Как рас-
суждают родители? Банальный 
экономический расчет: лучше я 
заплачу 150 тысяч сейчас, чем 
буду платить 250 в год за обуче-
ние на коммерческой основе.

Вся работа репетитора «за-
точена» под ЕГЭ: он тщательно 
мониторит все изменения и мо-
жет «натаскать» на определен-
ные задания. Самые квалифи-
цированные специалисты, для 
которых 80—90 баллов — норма, 
всегда нарасхват. Некоторые 
даже ходят вместе со своими 
учениками на апелляции — и вы-
игрывают споры. Но и цены у 
них недетские: за одно занятие 

в два академических часа роди-
телям придется выложить пять 
тысяч рублей.

— В пиковый сезон востребо-
ванный репетитор может зара-
батывать до нескольких сотен 
тысяч рублей в месяц, — говорит 
Анастасия Гетман. — Самые до-
рогие предметы — математика и 
иностранный язык. Средняя 
цена по рынку — 1100 рублей за 
академический час. При этом 
цены сильно разнятся по регио-
нам, отличаются в за-
висимости от квалифи-
кации педагога.

ПРАВО Верховный суд разъяснил, когда пропавшего человека 
можно признать скончавшимся
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В столице поя-
вились «мусор-
ные» бегуны

Репетитор не дает никаких гарантий 
и может добавить всего 1—2 балла 
ЕГЭ «в плюс». Особенно если прийти 
к нему только в апреле.

А К Ц Е Н Т

По данным правоохранителей 
пропавшими без вести числятся около 
120 тысяч человек. По статистике только 
треть из них удается найти живыми  

А К Ц Е Н Т

Теневой рынок частных уроков в России 
превысил 100 млрд рублей: к помощи 
репетиторов прибегают две трети семей, 
где есть выпускники

Австралийский доллар 46,0715
Азербайджанский манат 37,8703
Армянских драмов** 13,2441
Белорусский рубль 30,5559
Болгарский лев 37,1799
Бразильский реал 16,5504

Венгерских форинтов** 22,6357
Вон Республики Корея*** 56,7026
Гонконгских долларов* 81,9424
Датских крон* 97,4294
Доллар США 64,2469
Евро 72,7018

Индийских рупий** 92,7311
Казахстанских тенге** 16,9213
Канадский доллар 48,1755
Киргизских сомов** 91,7813
Китайских юаней** 95,8037
Молдавских леев** 36,1141

Новый туркменский манат 18,3825
Норвежских крон** 75,6772
Польский злотый 16,9911
Румынский лей 15,2700
СДР 89,3212
Сингапурский доллар 47,5058

Таджикских сомони** 68,1303
Турецкая лира 11,0814
Узбекских сумов**** 76,0421
Украинских гривен* 23,9893
Фунт стерлингов 84,1956
Чешских крон* 28,3807

Шведских крон* 69,4351
Швейцарский франк 64,1187
Южноафриканских рэндов* 46,0925
Японских иен** 57,4069

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.04.19

Яков Миркин: 
«Российская мечта» — 
это своя земля, дом, 
хорошие дороги
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Сегодня подводит 
итоги 
25-й театральный 
фестиваль 
«Золотая маска»

Крыша собора Парижской 
Богоматери 
обрушились 
из-за сильнейшего 
пожара

Беспилотники будут 
господствовать 
на открывшемся 
Шанхайском 
автосалоне
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ОБОРОНА Генерал США 
заявил, что нужно 
возобновить диалог 
с Россией

НАТО посылает 
сигналы 

Александр Степанов

В НАТО обеспокоились похолоданием в отношениях 
между странами Запада и Россией. Высокопоставлен-
ные представители альянса  считают, что отсутствие 
активного диалога может привести к вооруженной 
конфронтации. Мнение о том, что отношения НАТО с 
Россией сейчас хуже чем во времена «холодной вой-
ны», в интервью американскому новостному агентст-
ву Associated Press высказал верховный главнокоман-
дующий объединенных вооруженных сил Североат-
лантического блока в Европе генерал Кертис Скапар-
ротти. По его словам, даже во время «железного зана-
веса» между альянсом и СССР был налажен диалог: 
«Мы понимали сигналы друг друга. Мы говорили». 

Сейчас беспокойство четырехзвездного генерала  
вызывает то обстоятельство, что все контакты между 
странами практически заморожены и НАТО не знает о 
планах России. За три года командования европейски-
ми силами альянса 
генерал только два-
жды лично встре-
чался с начальни-
ком российского 
Генштаба Валерием 
Герасимовым и не-
сколько раз разго-
варивал с ним по те-
лефону. Высокопо-
ставленный офицер 
отметил, что счита-
ет общение между 
военными важной 
частью сдержива-
ния, так как противники, которые знают возможности 
и намерения друг друга, с меньшей вероятностью на-
чинают конфликт. «Поэтому я думаю, что нам нужно 
больше общаться с Россией. Это гарантирует, что мы 
понимаем друг друга и почему мы делаем то, что дела-
ем», — сказал Скапарротти. Но кто мешает альянсу ак-
тивизировать диалог, генерал рассказывать не стал. 

Эксперты пояснили «РГ», что попытки активизи-
ровать отношения предпринимались Россией неодно-
кратно. «Альянс приглашали участвовать в конферен-
ции по международной безопасности, предлагали от-
править делегацию на международные армейские 
игры. На полях этих мероприятий вполне можно было 
наладить неформальный диалог, но нам либо вообще 
не отвечали, либо звучало категоричное нет», — на-
помнил эксперт, близкий к минобороны.  По его сло-
вам, почему-то говорить о необходимости потепления 
в отношениях начинают те высокопоставленные офи-
церы НАТО, которые либо собираются в отставку, 
либо уже туда отправлены. «Вскоре на место Скапар-
ротти придет новый главнокомандующий, посмо-
трим, будет ли он заявлять о необходимости потепле-
ния в отношениях», — отметил эксперт. 

Сенатор Владимир Джабаров сообщил «РГ», что 
если за заявлениями генерала США последуют практи-
ческие шаги, то накопившаяся за последние десятиле-
тия напряженность начнет постепенно ослабевать. 

Деньги попали 
под сокращение

Это произошло после того, как Сбербанк в 
конце марта досрочно прекратил действие 
сезонного вклада «Лови выгоду» со ставкой 

7,65 процента годовых. После корректировать свои 
максимальные ставки по вкладам начали и другие 
банки — особенно на фоне смены риторики Банком 
России.

Так, на последнем заседании совета директоров по 
денежно-кредитной политике (оно прошло 22 марта) 
ЦБ хоть и сохранил ключевую ставку неизменной, но 
смягчил риторику, допустив вероятность ее снижения 
уже в 2019 году. При этом регулятор указал в итоговом 
релизе, что динамика доходностей ОФЗ ограничивает 
потенциал дальнейшего роста депозитно-кредитных 
ставок и создает условия для их снижения.

Завершение цикла повышения ставок крупными 
банками связано, вероятно, с тем, что их задачи по 
удержанию клиентской базы и накоплению ликвидно-
сти на текущий момент выполнены и в привлечении 
«дорогих» средств 
вкладчиков кредит-
ные организации 
пока не нуждаются, 
говорит младший 
директор по бан-
ковским рейтингам 
«Эксперт РА» Ека-
терина Щурихина. 
Рост ключевой став-
ки в конце прошло-
го года уже в полной 
мере реализовался 
в банковских став-
ках и пока предпо-
сылок для их нового 
повышения нет, 
уточняет она.

При этом инфля-
ция в первые меся-
цы 2019 года нахо-
дится ниже прогно-
зируемого регуля-
тором уровня, ключевая ставка в марте была оставле-
на без изменений, а санкционные риски с начала года 
существенно не выросли, перечисляет Щурихина. При 
отсутствии макроэкономических шоков будет наблю-
даться плавное снижение средних ставок в течение 
года в пределах 0,5 процентного пункта, прогнозирует 
аналитик.

В целом банковские сбережения россиян в начале 
этого года улучшили динамику по сравнению с нача-
лом 2018 года, говорится в мониторинге экономиче-
ской ситуации экспертов Института экономической 
политики имени Е.Т. Гайдара и РАНХиГС. Однако прои-
зошло это за счет вкладов в иностранной валюте. Если 
в 2018 году они сократились на 4,8 миллиарда в долла-
ровом эквиваленте, то уже за первые два месяца этого 
года валюта на счетах и депозитах физлиц выросла на 
сопоставимую сумму (на 4,1 миллиарда долларов). В 
итоге объем валютных вкладов составил 92,5 милли-
арда долларов, или 21,2 процента, от суммы банков-
ских депозитов населения, указывается в мониторин-
ге. Средства же на рублевых счетах и депозитах, наобо-
рот, сократились за два месяца на один процент, или 
221 миллиард рублей. 

КОНТРОЛЬ Анна Попова: В России появится 
мобильное приложение о качестве продуктов 

Смартфон расскажет 
о колбасе
Ольга Игнатова

В 
России создадут мобиль-
н о е  п р и л о ж е н и е  д л я 
контроля за качеством 

продуктов, об этом на пресс-
конференции рассказала руко-
водитель Роспотребнадзора 
Анна Попова. 

И напомнила, что сегодня 
наряду с официальным сайтом 
Роспотребнадзора работает 
государственный информаци-
онный ресурс по защите прав 
потребителей — http://zpp.
rospotrebnadzor.ru/. На нем до-
ступны различные памятки, 
как не ошибиться в выборе тех 
или иных товаров, как вернуть 
деньги. Сообщается там и обо 
всех опасных для жизни и здо-
ровья товарах, выявленных со-
трудниками Роспотребнадзо-
ра. В «Виртуальной приемной» 
можно оставить обращение на 
любую тему. Например, поче-
му банк затягивает с реструк-

туризацией кредита. «Мы при-
нимаем жалобы 24 часа в сут-
ки 7 дней в неделю и внима-
тельно их рассматриваем», — 
отмечает Анна Попова. Теперь 
появится мобильное приложе-
ние, с помощью которого мож-
но узнать всю правду о любом 
продукте. Покупатель сможет 
навести камеру смартфона на 
штрих-код и получить инфор-
мацию.

Ресурс по защите прав по-
требителей постоянно обнов-
ляется. Что касается продук-
тов, то почти все нарушения 
связаны с продажей просро-
ченных товаров. Это консервы, 
мясные, рыбные, молочные 
продукты, овощи и фрукты, 
кондитерские изделия. Все пар-
тии сняты с продажи, а продав-
цы и поставщики поставлены 
на контроль. 

Анна Попова также напом-
нила, что в конце марта прави-
тельственная комиссия по про-

филактике правонарушений 
поддержала позицию Минздра-
ва России о едином регулиро-
вании оборота никотиносодер-
жащей продукции. И  рекомен-
довала министерству вместе с 
Роспотребнадзором, минсель-
хозом и ФАС обеспечить внесе-
ние изменений в законодатель-
ство. Но, как отметила Попова, 
скорее всего, это будут не изме-
нения в действующий Кодекс 
об административных право-
нарушениях, а элемент нового 
кодекса. «По поручению пред-
седателя правительства разра-
батывается новый администра-
тивный кодекс, это более чем 
своевременное решение, пото-
му что предыдущие суммы 
штрафов, статьи формирова-
лись давно, а сейчас ситуация 
изменилась», — пояснила Попо-
ва. 

Говорила она и о прививках. 
Сведения о вакцинации населе-
ния должны стать частью элек-
тронной истории болезни чело-
века, поскольку мало кто пом-
нит, что ему делали в детстве. 
По словам Поповой, необходи-
мы просветительские меры, 
чтобы побороть антипрививоч-
ные настроения граждан. Ведь 
именно прививки реально за-
щищают от кори, гриппа. 

Сейчас актуальна вакцина-
ция против клещевого энцефа-
лита — серьезнейшего вируса, 
который способен привести к 
инвалидности. Анна Попова на-
помнила, что  эту прививку 
нужно сделать минимум за ме-
сяц до начала активного отдыха 
на природе. «Вакцина у нас оте-
чественная, достаточно качест-
венная, работает очень хоро-
шо, но нужно иметь время, что-
бы выработался иммунитет», — 
уточнила Попова. 

КРЕМЛЬ Владимир Путин пожелал губернатору Ставрополья 
успехов на выборах

Кредит доверия

Кира Латухина

П
резидент пожелал 
главе Ставрополья 
успехов на выбо-
рах, но заметил, что 
окончательное сло-
во должны будут 
сказать люди. Вче-
ра Владимир Путин 
встретился с Влади-

миром Владимировым в Кремле 
и выслушал доклад о ситуации в 
регионе.

«Если говорить о результатах, 
то на протяжении пяти лет вало-
вой региональный продукт у нас 
рос. Мы выросли почти в два 
раза, начинали с 380 млрд, сей-
час у нас уже 730 млрд. Инвести-
ции за 2018 год у нас лучший ре-
зультат», — сообщил Владимиров.

«Мы создали фактически но-
вые производства и в 2018 году 
стали лидерами по овощам за-
крытого грунта в Российской 
Федерации. Сегодня, получает-
ся, уже 17 процентов рынка ово-
щей закрытого грунта — это 

Ставропольский край», — рас-
сказал докладчик.

«Планы большие», — заверил 
региональный лидер. «В 2018 
году, я не могу обойти тот факт, 
мы построили благодаря вам 
пять стадионов. У нас трениро-
вались сборные, которые приез-
жали на чемпионат мира», — за-
метил он. «Все говорят, что тури-
сты не едут, но у нас рост больше 
чем на 300 тысяч человек прои-
зошел за это время посещения 
Кавказских Минеральных Вод. 
Сегодня и программы, и курор-
тный сбор помогают нам разви-
ваться», — заметил он.

«Поэтому хотел бы у вас со-
гласовать и получить ваше дове-
рие на выборы 2019 года в каче-
стве губернатора Ставрополь-
ского края», — резюмировал Вла-
димиров.

«А социальные вопросы как у 
вас решаются, здравоохранение, 
заработные платы бюджетни-
кам, включая учителей?» — уточ-
нил глава государства.

«Майские указы 2012 года 
полностью выполнены сегодня. 
По учителям мы имеем 213 про-
центов от уровня средней зара-
ботной платы по региону, по 
врачам — 200,8 процента», — 

привел цифры собеседник. «По 
здравоохранению мы за про-
шедший 2018 год ввели 13 но-
вых объектов... То есть мы не за-
крываем маленькие поликлини-
ки, а, наоборот, вводим еще по-
ликлиники — одну большую на 
70 тысяч, причем совмещен-
ную, и детскую, и взрослую по-
ликлинику», — сообщил он. «За 
эти пять лет построили 54 но-
вых спортивных сооружения. У 
нас была доступность для заня-
тий физкультурой 18 процен-
тов, сейчас — 36 процентов. 70 
домов культуры отремонтиро-
вали», — рассказал Владимиров. 
«Все это, вне сомнения, только 
благодаря экономике. Когда я 
начинал работать, было 20 млрд 
долгов уже и 13 млрд — дыра в 
бюджете. А сейчас два года под-
ряд, слава богу, получается, мы 
профицитный регион. За 2018 
год на 3,8 млрд погасили свои 
долги», — отметил губернатор. 
«Мы 27 детских садов ввели и 
построили 11 новых школ», — 
также сообщил он. «Достижений 

много, но самая большая пробле-
ма, самый важный вопрос — зар-
плата. Потому что начинали с 17 
тысяч, в этом году подошли 
вплотную к 30 тысячам, в сель-
ском хозяйстве — 31 тысяча. 28 
300 закончили, но я думаю, что 
29 500 будет средняя заработная 
плата. Но это средняя. Есть и не-
большая заработная плата, со-
вершенно небольшая. То есть у 
нас МРОТ по территории 11 400 
рублей, и, соответственно, мы 
уже поднимаем для бюджетни-
ков за счет своих надбавок зара-
ботную плату и бизнес подтянем 
к минимальному размеру оплаты 
труда», — пояснил Владимиров.

«Понятно. Окончательное 
слово должны будут люди ска-
зать в ходе предвыборной кам-
пании, в ходе самих выборов в 
сентябре этого года. Я желаю 
вам успехов», — заключил пре-
зидент. 

Президент в беседе с главой 
Ставрополья выяснял, как успехи 
в экономике сказываются на реше-
нии социальных проблем.

Анна Попова: Роспотребнадзор принимает жалобы каждый день. 

А К Ц Е Н Т

Валовый региональный продукт 
Ставропольского края 
за последние пять лет вырос почти 
вдвое и достиг 730 млрд рублей
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КОШЕЛЕК Правительство 
перевело выплаты детских 
пособий на национальные карты

Бюджетные деньги 
вышли в «Мир»

Игорь Зубков

Выплаты детских пособий (по 
беременностям и родам, при 
рождении ребенка, по уходу за 
ребенком, при передаче ребен-
ка в семью и др.), а также посо-
бий по безработице будут про-
изводиться только на карты 
платежной системы «Мир». 

Постановление правитель-
ства об этом подписано 11 
апреля, оно вступает в силу с 1 
мая. 

Только ежемесячные посо-
бия на детей получают около 4 
миллионов семей, на регистра-
ционном учете состоят 820 ты-
сяч безработных. 

Документ дополняет пере-
чень «иных» выплат, которые 
по закону о Национальной пла-
тежной системе должны произ-
водиться только с использова-
нием национальных платеж-
н ы х  и н с т р у м е н т о в  ( к а р т 
«Мир»). К ним помимо указан-
ных выплат (в рамках законов 
«О занятости населения в РФ» 
и «О государственных пособи-
ях гражданам, имеющим де-
тей») также теперь отнесены 
выплаты участникам ликвида-
ции аварий на Чернобыльской 
АЭС и на производственном 
объединении «Маяк» и выпла-
ты пострадавшим из-за ядер-
ных испытаний на Семипала-
тинском полигоне.

Таким образом, при офор-
млении социальных пособий с 
1 мая граждане будут получать 
только карты «Мир». Тем, кто 
ранее получал или продолжает 
получать пособия на карты 
международных платежных 
систем (Visa и MasterCard), 
банки должны выдать карты 
«Мир» по мере истечения сро-
ка действия старых карт, но не 

позднее 1 июля 2020 года. При 
этом получателям пособий не 
требуется предпринимать ка-
ких-либо самостоятельных 
действий, нужно дождаться 
уведомления банка.  

К тому же сроку должен 
быть завершен перевод на кар-
ты «Мир» «гражданских» пен-
сионеров. 

Правительство планомерно 
переводит бюджетные выпла-
ты на карты «Мир». Аналогич-
ное решение оно приняло в 
конце 2018 года в отношении 
военных пенсионеров (дейст-
вует с 1 февраля).  

Выпуск и обслуживание 
карт «Мир» для перечисления 
социальных пособий бесплат-
ны, стоимость дополнитель-
ных услуг (например, смс-уве-
домления о совершении опера-
ций по карте) устанавливает 
сам банк, который выпускает 
карту.

Законодательство не огра-
ничивает возможность полу-
чать выплаты наличными либо 
на счет, к которому не привяза-
на карта. 

Банки удержали 
клиентов 
и получили 
нужный объем 
средств 
населения, 
поэтому «дорогие» 
деньги вкладчи-
ков им пока 
не нужны

«Нам нужно 
больше общаться 
с Россией», — 
заявил главноко-
мандующий НАТО 
в Европе
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Банки должны 
обменять карты 
Visa и MasterCard, 
на которые 
выплачиваются 
пособия, на карты 
«Мир» до 1 июля 
2020 года

СОВФЕД 

Валентина 
Матвиенко 
заверила, 
что Россия 
никогда 
не уйдет 
из Арктики

ТЕРРИТОРИЯ 
ПРОРЫВА
Татяна Замахина, Сабетта

Россия никогда не уйдет из Арк-
тики, уверена председатель Со-
вета Федерации Валентина 
Матвиенко. Регион с суровым 
климатом и огромными при-
родными богатствами, по ее 
словам, должен стать «террито-
рией прорыва». Какие именно 
меры поддержки необходимы, 
обсуждалось на выездном засе-
дании верхней палаты в вахто-
вом поселке Сабетта.

Небольшой, но стратегиче-
ски важный населенный пункт 
расположился на крупном газо-
вом месторождении, которое 
геологи обнаружили его еще в 
70-е годы прошлого столетия. 
Однако активная добыча сни-
женного газа началась лишь не-
сколько лет назад со строитель-
ством предприятия «Ямал-
СПГ». 

Запланированные проекты в 
сфере сжиженного природного 
газа, по словам Матвиенко, да-
дут дополнительные 1,5 про-
цента к валовому внутреннему 
продукту России. «А нам край-
не важно стать экономически 
мощной державой, найти но-
вые точки роста инновацион-
ной экономики», — заявила се-
натор. Пока доля России на 
рынке СПГ небольшая — по 
оценкам экспертов, речь о ше-
сти — восьми процентах. А ведь 
спрос в мире на этот ресурс 
растет. К 2030 году стоит задача 
достичь доли на мировом рын-
ке этого ресурса в размере 20 
процентов.

В связи с поставленной це-
лью спикер Совфеда отметила 
такие перспективные проекты, 
как «строительство газовозов 
на национальных верфях» и 
подготовку «дорожной карты» 
по производству оборудования 
для портов СПГ. «Это даст боль-
шую загрузку промышленным 
предприятиям, создаст новые 
рабочие места, задействует 
большой научный потенциал, 
который есть в стране», — кон-
статировал она. При формиро-
вании нового бюджета парла-
ментарии уделят Арктической 
зоне особое внимание, завери-
ла сенатор.

До конца года должна быть 
утверждена новая стратегиче-
ская программа развития реги-
она. Ключевым шагом на пути к 
поставленной цели должно 
стать также принятие базового 
закона, касающегося освоения 
и развития Арктической зоны. 
Речь о необходимости его при-
нятия идет уже много лет. Мат-
виенко выразила уверенность, 
что с появлением министерст-
ва, курирующего развитие Арк-
тики, данный вопрос наконец 
будет решен.

Спикер в связи с этим на-
помнила о поручении прези-
дента РФ разработать систему 
преференций при реализации 
арктических проектов. Соот-
ветствующий закон должен 
быть принят в предстоящую 
осеннюю сессию. «Арктика 
должна стать регионом, куда 
выгодно инвестировать, для 
этого надо переходить к полно-
ценной системе преференций», 
— отметила Валентина Матви-
енко. Согласно предложению 
президента, на этой террито-
рии необходимо использовать 
инструменты поддержки инве-
стиций, апробированные в 
дальневосточных регионах, на-
помнила парламентарий.

Министр по развитию Даль-
него Востока и Арктики Алек-
сандр Козлов рассказал, какие 
механизмы обсуждаются для 
поддержки «арктических» ин-
весторов. Вариантов два — инве-
сторов могут освободить от 
уплаты налогов на 10—15 лет 
(речь о налогах на прибыль, 
имущество, землю, НДПИ), а 
затем вернуться к стандартным 
платежам. В другом варианте 
налоги платить все же предсто-
ит, но по сниженным ставкам и 
на период всей реализации того 
или иного проекта.

Проекты, впрочем, не само-
цель, главное — благополучие 
жителей региона, не раз под-
черкивали на заседании.  

До конца года 
должна быть 
утверждена 
новая программа 
развития региона
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев: Проходить диспансеризацию можно 
будет в вечерние часы и по субботам

Время на здоровье 
Владимир Кузьмин

Г
раждане смогут прохо-
дить диспансеризацию 
в вечерние часы и по 
субботам, а паллиатив-
ная помощь будет ока-
зываться пациентам в 
любом регионе и при 
н е о б х о д и м о с т и  н а 
дому.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев утвердил ряд измене-
ний в программу государствен-
ных гарантий бесплатного ока-
зания медицинской помощи. Во-
первых, более доступным и 
удобным становится прохожде-
ние диспансеризации и профи-
лактических осмотров. «Люди 
смогут проходить профилакти-
ческие медосмотры и диспансе-
ризацию не только днем, но и в 
вечерние часы, и в субботу», — 
сообщил глава правительства на 
совещании со своими замести-
телями.

В этом году в России диспан-
серизацию должны пройти бо-
лее 61 миллиона человек, в пер-
вые два месяца это уже сделали 
около 8 миллионов. При этом 
люди, рассказала зампред пра-
вительства Татьяна Голикова, 
порой жаловались на неудобст-
во процедур: не все успевают 
пройти обследования в установ-
ленные рабочие часы, где-то 
нужно посещать разные меди-
цинские учреждения. Для устра-
нения этих препятствий регио-
ны обязали определить перечень 
организаций, в которых диспан-
серизация должна проводиться 
в полном объеме, и опублико-
вать его. Кроме того, к диспансе-
ризации начнут привлекать вра-
чей из стационаров. За работу 
сверхурочно и по субботам они 
будут получать соответствую-
щее поощрение.

Во-вторых, развивается си-
стема оказания паллиативной 
помощи. «Человек, который ну-
ждается в этом, сможет получать 
паллиативную помощь теперь в 
любом регионе — вне зависимо-
сти от того, где он прописан», — 
заявил премьер. Раньше этому 
препятствовали вопросы финан-
сового обеспечения. Теперь ре-
гионы смогут заключать согла-
шения об оплате, как это реали-

зовано в системе обязательного 
медицинского страхования.

«Впервые в Российской Феде-
рации паллиативная помощь бу-
дет оказываться не только в ме-
дицинских организациях, но и 
на дому», — рассказала вице-пре-
мьер Татьяна Голикова. До сих 
пор это было гражданам недо-
ступно. Сейчас, подчеркнула за-
мпред правительства, важно 
вместе с регионами отработать 
алгоритм такой помощи, но ра-

бота на местах может начинать-
ся. Правительство предусмотре-
ло информирование первичной 
организации о необходимости 
предоставления такой помощи, 
и министерство здравоохране-
ния в ближайшее время утвер-
дит перечень оборудования и по-
рядок передачи его пациенту на 
дом, что раньше было запреще-
но законом.

Не раз перед чиновниками 
правительства поднимался во-

прос об обеспечении детей, 
нуждающихся в обезболивании, 
детскими формами лекарствен-
ных препаратов. «Сейчас как 
первый шаг в программе госга-
рантий разрешено регионам ор-
ганизовывать изготовление дет-
ских форм на базе государствен-
ных аптек, которые имеют ли-
цензии», — сказала Голикова. Та-
кие аптечные учреждения есть в 
56 субъектах Федерации. В даль-
нейшем министерство промыш-
ленности и торговли вместе с 
фармацевтической промышлен-
ностью наладит производство и 
выпуск на рынок детских форм 
лекарственных препаратов.

Еще одно нововведение си-
стемы госгарантий оказания 
бесплатной медицинской помо-
щи связано с установлением 
конкретных сроков постановки 
диагноза при онкологических 
обследованиях. «Не более 14 ка-

лендарных дней с даты назначе-
ния исследований», — рассказал 
председатель правительства.

Дмитрий Медведев также со-
общил о создании еще семи тер-
риторий опережающего разви-
тия в городах Белая Холуница 
(Кировская область), Боровичи 
(Новгородская область), Алек-
син (Тульская область), Михай-
ловка (Волгоградская область), 
Миасс (Челябинская область), 
Мценск (Орловская область) и 
рабочем поселке Горный (Ново-
сибирская область). «Будет ин-
вестировано, по прогнозам, око-
ло 35 миллиардов рублей, — по-
делился подробностями вице-
премьер Виталий Мутко. — Поя-
вится более семи тысяч новых 
рабочих мест, а в перспективе 
десяти лет отдача бюджетам раз-
ного уровня составит более 37 
миллиардов рублей. Это налого-
вые и не налоговые поступле-

ния». По словам Мутко, меха-
низм ТОРов себя полностью 
оправдывает. Работающие в дей-
ствующих территориях 280 ре-
зидентов привлекли 80 милли-
ардов рублей инвестиций. Нало-
говые же поступления в бюдже-
ты разных уровней составили 
2,2 миллиарда рублей при выпа-
дающих доходах за предостав-
ленные бизнесу льготы — 1 мил-
лиард.

— Этот инструмент эффектив-
ный, но важно, чтобы там рези-
денты не только создавались, но 
и реально инвестировали. Чтобы 
жизнь активная появлялась, 
бизнес развивался и рабочие ме-
ста создавались, — подчеркнул 
глава правительства. 

Как сообщила на совещании 
Татьяна Голикова, впервые в России 
паллиативная помощь будет оказы-
ваться не только в медучреждени-
ях, но и на дому.

А К Ц Е Н Т

В этом году в России диспансеризацию 
должны пройти более 61 миллиона 
человек, в первые два месяца 
это уже сделали около 8 миллионов

СМЫСЛ
В работе писателя или режиссера главное — придумать 
историю, сюжет. Это «Вертикаль», на которой держит-
ся текст (кинотекст).

В работе журналиста главное — найти историю, сю-
жет. Для автора еженедельных колонок это особенно 
непросто. Событий а) заметных б) в которых ты как-то 
разбираешься, которые хоть чем-то тебя цепляют, где 
имеешь хоть какой-то СВОЙ взгляд в) при этом вписы-
вающихся в общую линию того СМИ, где ты работаешь 
(понятно, что у любого СМИ эта линия есть) — таких со-
бытий достаточно мало. И самая частая проблема — «не 
о чем писать».

Вот сейчас. До голосования на Украине — неделя, а 
комментировать «дебаты о дебатах» не тянет. О рос-
сийско-белорусских отношениях писал 100 раз, ничего 
нового там сейчас нет и добавить к уже сказанному не-
чего. Тем более, не моя тема — что творится в Ливии, Су-
дане и не творится в Венесуэле. Внутренняя же наша по-
вестка, как известно, совсем не эффектна, не зрелищна. 
Многие СМИ горячо обсуждают «дело Серебреннико-
ва», даже запустили тему «новой оттепели» — но мне 
это все с политической точки зрения кажется бурей в 
стакане воды, при всем сочувствии к тем или иным лю-
дям. 

Вот такая выпала неделя.
«Что ж? Если не дают чаю, то давайте хоть пофило-

софствуем». Это слова Вершинина. «Три сестры».
«Давайте. О 

чем?» — спросили 
мы с Тузенбахом.

«Вершинин. Да-
вайте помечтаем… 
например о той жиз-
ни, какая будет по-
сле нас, лет через 
двести-триста».

Здесь и начался 
спор.

«Тузенбах. Что 
ж? После нас будут 
летать на воздуш-
ных шарах, изме-
нятся пиджаки, от-
кроют, быть может, 
шестое чувство… но 
жизнь останется все 
та же… И через ты-
сячу лет человек бу-
дет так же вздыхать: 
«Ах, тяжко жить!» — 
и вместе с тем точно так же, как теперь, он будет боять-
ся и не хотеть смерти… жизнь… не меняется, остается 
постоянною, следуя своим собственным законам, до 
которых вам нет дела или, по крайней мере, которых вы 
никогда не узнаете. Перелетные птицы… летят и летят, 
и какие бы мысли, высокие или малые, ни бродили в их 
головах, все же будут лететь и не знать, зачем и куда».

«Маша. Мне кажется, человек должен быть верую-
щим или должен искать веры, иначе жизнь его пуста, 
пуста… Жить и не знать, для чего журавли летят, для 
чего дети родятся, для чего звезды на небе… Или знать 
для чего живешь, или же все пустяки, трын-трава».

«Вершинин. Мне кажется, все на земле должно изме-
ниться мало-помалу и уже меняется на наших глазах. 
Через двести-триста, наконец тысячу лет, — дело не в 
сроке, — настанет новая счастливая жизнь».

Тузенбах говорит о том, что мы не только как физи-
ческие (биологические) тела подчиняемся внешним, 
объективным законам (от всемирного тяготения до би-
ологического старения и смерти), но и как люди, в сво-
их человеческих отношениях — бессильны. Жизнь — со-
циальная жизнь, общение с другими людьми — не зави-
сит от нас, мы играем навязанные нам роли, часто не 
понимая их, или подчиняемся им, хоть они нам и не-
приятны. Изменить этот порядок вещей — даже просто в 
отношениях с другими людьми — мы не можем, для нас 
в этом смысла нет, но нам просто деваться некуда. Заве-
ли нас ключиком (кто завел? Неизвестно!), вот и кру-
тись, пока завод не кончится.

Тузенбах несчастен — об этом и говорит. Его не любит 
Ирина, он знает. Изменить — не может. Ни себя, ни ее. 

Маша и Вершинин по-разному говорят о том, что 
чувствуют: какой-то СМЫСЛ в жизни — есть. Маша — о 
жизни отдельного человека: надо ВЕРИТЬ, что смысл 
для него есть, т.е. что человек может этот смысл найти, 
создать, придумать для себя. Тогда жизнь не пуста — у 
нее есть цель, она наполнена светом этой Цели. Верши-
нин, как положено мужчине, резонерствует «вообще» — 
о Человечестве, Истории, Прогрессе. Вот ТАМ — есть 
цель, Человечество движется вперед, да, не прямо, по 
спирали, но движется. И мы можем понять это движе-
ние, во всяком случае, НАДЕЯТЬСЯ на него. 

Они говорят о 
Смысле — потому 
что они его нашли. 
Вера для Маши, 
Надежда для Верши-
нина, а Любовь — 
для обоих. Вот он, 
смысл — для них, 
здесь и теперь.

Но потом, когда 
Вершинин, «не зная 
зачем и куда», ушел 
с полком — этот жи-
вой смысл, который 
бился между ними, 
исчез… А Тузенба-
ха — совсем не за что 
и незачем — убили. Просто так…

Так что же: все пустяки, трын-трава? «Чебутыкин 
(тихо напевает). Тара-ра-бумбия… сижу на тумбе я… 
(читает газету). Все равно! Все равно!»

Лететь и не знать, зачем и куда?.. «Тузенбах. Смысл… 
Вот снег идет. Какой смысл?» Дальше ремарка: «Пауза».

Пауза... «И каждый думал и молчал о чем-то о сво-
ем». 

В единственно важной для человека — его собствен-
ной жизни, каждый все равно живет с этими вопросами 
сам. Помочь (помешать) другие могут (например, сво-
ей любовью — или ее отсутствием), но вложить, пода-
рить ответ — не может никто. 

Общая Жизнь — пиджаки (в том числе словесные, ин-
теллектуальные, этические) и Воздушные шары, на ко-
торых мы летаем (куда?) изменились за 118 лет, со вре-
мени написания этой пьесы — пожалуй, самой лучшей 
пьесы в Истории (разве что «Гамлет», написанный в об-
щем про то же самое…), изменились так, как никто и во-
образить не мог, конечно. Пришли к нам новые общие — 
глупости, страхи, надежды, удовольствия…

А те же самые мысли (ощущения) — остались. Пока 
еще остались люди.

Вы спросите: «и при чем тут политика?» Да ни при 
чем, конечно. Просто кроме окурков на асфальте есть 
еще и небо — что ж разок не глянуть? 

Человечество 
движется вперед, 
да, не прямо, 
по спирали, 
но движется. И мы 
можем понять 
это движение, 
во всяком случае, 
НАДЕЯТЬСЯ 
на него

В единственно 
важной для чело-
века — его собст-
венной жизни, 
каждый все равно 
живет с этими 
вопросами сам

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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ВЛАСТЬ Премьер-министр 
завершил консультации 
с думскими фракциями

Лекарства 
под отчет

Владимир Кузьмин

Завтра премьер-министр Дмит-
рий Медведев вместе со своими 
подчиненными приедет в Госу-
дарственную Думу с отчетом о 
работе исполнительной власти 
в прошлом году.

Эта обязанность правитель-
ства была прописана в Консти-
туции в 2008 году по инициати-
ве самого Медведева. Премьер 
же завел для себя практику еще 
на стадии подготовки к отчету 
встречаться с делегациями от 
фракций. Этот год не стал 
исключением. Последней в се-
рии встреч вчера к главе кабми-

на приехала группа депутатов 
от фракции «Единая Россия». 
Поговорить они хотели о каче-
стве и доступности лекарствен-
ного обеспечения граждан.

В этом году, например, для 
обеспечения медикаментами 
льготных категорий граждан 
предусмотрено 142 миллиарда 
рублей. Каждый год правитель-
ство расширяет перечень жиз-
ненно необходимых и важней-
ших препаратов. С 2019 года 
расширена программа по обес-
печению лекарствами граждан, 
страдающих орфанными забо-
леваниями.

При этом в отечественной 
фармацевтической промыш-
ленности активно идет про-
цесс импортозамещения. Око-
ло 60 процентов лекарств в ап-
теках — произведенные в Рос-
сии. «Это очень важно, потому 
что это сказывается на воз-
можностях людей. В любом 
случае российские лекарства 
дешевле, чем импортные ле-

карства», — указал Дмитрий 
Медведев.

Сейчас готовятся сразу два 
законопроекта, направленные 
на решение проблем в сфере ин-
теллектуальных прав при про-
изводстве новых лекарственных 
препаратов, рассказал премьер 
«единороссам». Федеральная 
антимонопольная служба зани-
мается документом по принуди-
тельному лицензированию ле-
карственных препаратов, а ми-
нистерство здравоохранения 
дорабатывает законопроект, ко-
торый вносит изменения в ча-
сти защиты интеллектуальных 
прав на лекарственные средства 
для медицинского применения.

Система льготного обеспече-
ния вообще претерпевает боль-
шие изменения. «Сейчас пере-
чень лекарств, на приобретение 
которых получают льготный ре-
цепт, может существенно отли-
чаться по регионам. Вот это не-
хорошо», — заметил председа-
тель правительства. Устранить 
несправедливость можно с по-
мощью единого регистра гра-
ждан, которые имеют льготы на 
получение лекарств, медицин-
ских изделий, лечебного пита-
ния. «Это позволит оптимизи-
ровать закупки препаратов, а 
здесь есть еще резервы и ресур-
сы для того, чтобы такого рода 
оптимизацию проводить», — 
уверен премьер-министр.

На встрече также затрагива-
лись перспективы российского 
села. Министерство сельского 
хозяйства, выполняя поручение 
президента, завершает разра-
ботку новой программы ком-
плексного развития сельских 
территорий, сообщил Медведев. 
До 1 июня, когда документ дол-
жен быть утвержден, он наме-
рен провести заседание Прави-
тельственной комиссии по во-
просам агропромышленного 
комплекса и устойчивого разви-
тия сельских территорий и под-
писать программу.

Сейчас, напомнил глава каб-
мина, действует ведомственная 
целевая программа, на реали-
зацию которой в 2019 году бу-
дет направлено более 25 мил-
лиардов рублей.  

60 процентов 
лекарственных 
препаратов на 
аптечных витри-
нах — произведен-
ные в России
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АРМИЯ За маневрами корабля США в Черном море 
наши военные следят с воды и суши

Рейд с «Томагавками»
Юрий Гаврилов

В
се маневры зашедшего в 
минувшее воскресенье в 
Черное море американ-

ского эсминца «Росс» с крыла-
тыми «Томагавками» и систе-
мой противоракетной обороны 
«Иджис» на борту непрерывно 
отслеживают береговые радио-
технические средства и кора-
бли нашего флота. Об этом вче-
ра корреспонденту «РГ» сооб-
щили в Национальном центре 
управления обороной РФ.

Столь пристальное внима-
ние к нежданному визитеру в 
общем-то понятно.  Этот эсми-
нец на постоянной основе раз-
мещается на испанской воен-

но-морской базе в испанском 
городе Рота. Вместе с наземны-
ми объектами ПРО США в 
Польше и Румынии он является 
участником программы по-
строения европейской поэтап-
ной адаптивной системы про-
тиворакетной обороны. К тому 
же в апреле 2017-го экипаж 
«Росса» участвовал в массиро-

ванном ударе крылатыми раке-
тами по сирийскому аэродро-
му «Шайрат». 

Повторить нечто подобное в 
Черном море американские 
моряки, конечно, не отважутся. 
Но пошпионить за расположен-
ными в Крыму военными объ-
ектами РФ наверняка попыта-
ются. Поэтому все передвиже-

ния эсминца США круглосу-
точно контролируют патруль-
ный корабль «Василий Быков» 
и разведывательное судно 
«Иван Хурс» Черноморского 
флота России.

Известно, что недавно руко-
водство НАТО утвердило план, 
направленный на усиление 
присутствие альянса в этом ре-
гионе. В Вашингтоне и Брюссе-
ле не скрывают, что он рассчи-
тан на сдерживание действий 
России в Черноморском бас-
сейне. 

По сути, точно такую же 
цель имели проведенные там на 
прошлой неделе учения Севе-
роатлантического блока «Мор-
ской щит-2019». 

Выходные на ферме

И рассмотреть целесо-
образность норматив-
но-правового регули-

рования в этой сфере. Кроме 
того, отмечается в заключе-
нии, государственная поддер-
жка крестьянских (фермер-
ских) хозяйств, занимающихся 
продвижением внутреннего 
туризма в селе, может приве-
сти к увеличению расходов фе-
дерального бюджета или к не-
обходимости их перераспреде-
ления.

Между тем исполнительный 
директор Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР) Майя 
Ломидзе в разговоре с корре-
спондентом «Российской газе-
ты» отметила, что для успеш-
ного развития сельского ту-
ризма в нашей стране без по-
мощи государства не обойтись. 

«Создать объект в селе, ко-
торый был бы интересен тури-
стам, а главное, позволял этих 
туристов туда доставить и с 
комфортом обслужить — дело 
затратное и не по силам боль-
шинству фермеров, — пояснила 
собеседница «РГ». — У нас ко 
многим селам даже дорог нор-
мальных нет. Кроме того, тре-
буются вложения, чтобы про-

вести инженерные коммуника-
ции — свет, воду, газ. Также 
нужна финансовая помощь в 
продвижении такого турпро-
дукта».

На Западе сельский, или аг-
рарный туризм, весьма попу-
лярен, отмечают эксперты. 
Люди тратят деньги и время, 
чтобы пожить на ферме, поесть 
экологически чистые продук-
ты и даже помочь владельцам 
хозяйств в уходе за животны-
ми.

В России же, по экспертным 
оценкам, доля сельского ту-
ризма не превышает двух про-
центов. А в развитых европей-
ских странах сельский туризм 
по популярности занимает 
второе место после пляжного. 
Сейчас он приносит около 20 — 
30 процентов общего дохода 
туристической индустрии в 
Европе.

В России в ближайшие годы 
такой вид туризма все равно 
будет далек от массового, пре-
дупреждают эксперты. 

Во-первых, часто туристам 
хватает одного дня, чтобы по-
казать детям быт сельских жи-
телей и поучаствовать в нем 
самим, отметили в АТОР. Во-

вторых, в нашей стране попу-
лярны работа и отдых на дачах, 
которые вполне заменяют мно-
гим горожанам сельский ту-
ризм. Россияне предпочитают 
отдыхать на море и на горно-
лыжных курортах. 

«Но это направление можно 
развивать как экспортное. Та-
кие туры могут быть интере-
сны иностранным туристам 
как возможность посмотреть 
русский сельский быт, — не 
исключила Майя Ломидзе. — 
Кроме того, не на всех дачах 
можно, например, вырастить 
арбузы или собрать мед. Есть 
некие эксклюзивные элемен-
ты, которые могут быть инте-
ресны многим».

Последние году у внутрен-
него российского туризма поя-
вилось несколько новых тема-
тических направлений: моло-
дежный туризм, историче-
ский, гастрономический. 

Городские жители не знают, как 
обращаться с животными, но это не 
отваживает их от посещения ферм.

А К Ц Е Н Т

Все передвижения эсминца США 
круглосуточно контролируют корабли 
Черноморского флота России

А К Ц Е Н Т

Особенно важно развитие сельского 
туризма вокруг мегаполисов. У горожан 
должна быть возможность отдохнуть 
в выходные на природе

КОММЕНТАРИЙ

ОТДОХНУТЬ ОТ ГОРОДА
Юрий Щегольков, руководитель лаборатории развития ту-
ризма Российского госуниверситет туризма и сервиса:

— В России сейчас две наиболее динамично развивающиеся отрасли — 

сельское хозяйство и туризм. Их объединение несомненно даст пози-

тивный эффект.

Особенно важно развитие сельского туризма вокруг мегаполисов. У го-

рожан должна быть возможность отдохнуть в выходные на природе.

Конечно, сельский туризм прежде всего могут развивать малые пред-

приятия — фермеры, сельхозкооперативы, индивидуальные предприни-

матели. Но в России в последнее время укрепились крупные агрохол-

динги. Поэтому имеет смысл уточнить государственную аграрную поли-

тику в отношении малого и среднего бизнеса.

Поддержка сельского туризма, на мой взгляд, нужна по двум направле-

ниям. Первое — методологическая. В России сейчас есть всего один 

центр подготовки кадров для сельского туризма. Их должно быть боль-

ше. Второе направление господдержки — нужно тиражировать успеш-

ный опыт, который есть в регионах.

— Читайте на сайте: Пять 
откровений нового 
туристического сезона 
rg.ru/art/1667308
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ВЗГЛЯД С 40-ГО ЭТАЖА
Земля и воля. Масса свободной земли для «Одноэтаж-
ной России». В России 383 миллиона гектаров земель 
сельскохозяйственного назначения. Из них пашня, се-
нокосы, пастбища — 192 миллиона. Под водой, лесом, 
дорогами и поселениями еще 60 миллионов гектаров. 
А 125 миллионов — это «другие земли». Ничем не заня-
ты? Это не пустыня, не леса, не воды, не земли про-
мышленности или специального назначения. У них 
особый учет. 

Целых 125 миллионов гектаров! Это аграрные зем-
ли, и значит, пригодные для проживания. Более-менее 
в близости от мест, где люди живут. А есть ли что-то 
еще? Да, «земли запаса» в собственности государства 
и муниципалитетов — еще 89 миллионов! У государства 
сегодня больше земли, чем до 1917 года (вместе с цар-
ской фамилией). Больше чем по одному гектару на 
каждого живущего в России! 

Под свой дом нужно только 10 процентов этого. На 
этом пространстве земли можно устраиваться надо-
лго, с высочайшим комфортом. И делать это вместо 
огораживания зем-
ли от населения, ко-
торое началось. 
Вместо обезземели-
вания, создания ла-
тифундий, «опусты-
нивания» в сель-
ских поселениях, 
малых и средних го-
родах. И, наконец, 
вместо стягивания 
людей в гигантские 
городские агломе-
рации в 30—40 эта-
жей, окно в окно. 

Эти дома-пластины через 10—15 лет будут иметь не-
приглядный вид. Как назвать то, что происходит в го-
родском строительстве? Ответ — «мыльный пузырь», 
созданный раздутыми мощностями и погоней за при-
былью. И еще это насмешка над архитектурой и «чело-
веческим» способом жизни. Достаточно спросить, жи-
вут ли в таких домах сами архитекторы, собственники 
строительного бизнеса и те, кто разрешает в россий-
ских городах высотные дома-«тюрьмы»? Они действи-
тельно часто похожи на места заключения, темны, 
серы, черны. разве что решеток на окнах нет. 

Каким мироощущением будут обладать массы лю-
дей, живущих в этих обиталищах? Каково поведение 
человека, бытующего в клетке? За кого они будут голо-
совать — и будут ли? И что произойдет, если их вовремя 
не накормить? На все эти вопросы — не слишком ра-
достные ответы. Мы сами, своими руками создаем же-
сточайшие социальные контрасты — города, в которых 
престижные исторические центры опоясаны высокоэ-
тажными сотами для бедноты, если называть вещи сво-
ими именами. Это не жилища для среднего класса. 

Так какой же должна быть «российская мечта»? 
Американская мечта хорошо известна. Это мобиль-

ность, высшее образование, собственный дом, свой ку-
сок земли, автомобили, дети, которые живут лучше и 
«выше», чем их родители. Свобода для каждого при 
надлежащем порядке и способности «вкусить плодов 
тяжкого труда своего». Сделать самого себя. 

«Китайская мечта» — другая, но в материальных 
своих основах подозрительно похожа на американ-
скую. Средний класс, «свое», предпринимательский 
дух, собственность, доходы, порядок, зрелость общест-
ва на уровне развитых стран. 

А что такое мы, наша «российская мечта»? Попробу-
ем назвать. Это собственность, не теряемая в каждом 
поколении, своя земля, свой каменный дом, малоэтаж-
ная, человеческая Россия, повсеместно хорошие доро-
ги, школы, коммуникации, однородность «качества» 
среды по всей стране. Мобильность любая — социаль-
ная, имущественная, сквозь поколения — свободных 
людей. Растущий средний класс. Это мечта и для цен-
тральной России. Ведь даже сейчас, когда путешеству-
ешь из Петербурга в Москву или просто уходишь за 250 
км от Москвы по любому радиусу, видишь, какими ста-
рыми, ветхими домами еще заполнена земля, как мало 
еще ярких заплат, сколько денег еще нужно вложить в 
старинные города, 
чтобы жизнь в них 
была хотя бы при-
стойна. А Петер-
бург? Этот город 
как губка должен 
еще впитать милли-
арды инвестиций, 
чтобы засверкать. 
Он по-прежнему, 
даже в своем ядре, 
кажется закопчен-
ным, просмолен-
ным временем — и 
какая жемчужная 
основа под всем этим! Движешься тысячами киломе-
тров по России и думаешь — какая чудесная земля! Ка-
кой уникальный, удобный архитектурный ландшафт 
можно было бы повсеместно создать! 

Это действительно мечта. Весь XX век каждое поко-
ление в России теряло свою собственность, начинало 
жизнь с нуля. После выхода из крепостного права до 
1917 года народ в целом, в «среднем», не в узких своих 
группах, не успел накопить собственности. А XX век 
оставил рабскую среду обитания. 

Иллюзия для нас? Бессмысленные рассуждения? 
Или то, что может быть реальной экономической по-
литикой государства — и нас самих? Прежде всего во-
прос к архитекторам. В пределах центров крупных го-
родов, там, где власть и дорогое жилье — уйма уникаль-
ных решений. А дальше, и особенно на обочинах — бес-
смысленные, ремесленные и бесталанные кубы без ог-
раничений со стороны государства по этажности. 
Окно в окно, лицом к лицу — победа мамоны. 

Другой вопрос к социальной и жилищной политике. 
Уходим с земли по всему пространству России? Соби-
раем ее в латифундии? Всех сгоняем в крупнейшие го-
родские агломерации, как это всерьез обсуждалось в 
2017—2018 годах? Или потихоньку вновь отстраиваем-
ся по всем городам и весям — но с европейским качест-
вом, как это делают в Восточной Европе? 

Как всегда, вопрос и к финансистам. Сколько можно 
держать в России дорогим кредит? Уже четверть века 
ссудный процент зашкаливает. Вот навскидку объявле-
ние из Чехии — ипотека за 2,8 процента, из Словакии — 
1,25 процента, из Литвы — 3,2 процента. Чем мы хуже? 
Чем? Не умеем? Другие цели и интересы? И еще — нель-
зя отстроиться без расширения регулярной доходной 
базы муниципалитетов, как это делают в Восточной 
Европе. Ну невозможно, и всё. 

Наконец, вопрос ко всем нам. Земля и люди — глав-
ный капитал России. Люди и земля. Как соединить их, 
дать жить по-человечески, не отправляя поголовно на 
40-й этаж? 

Российская 
мечта? Это своя 
земля, каменный 
дом, хорошие 
дороги... Растущий 
средний класс 

Сколько можно 
держать в России 
дорогим кредит? 
Уже четверть века 
ссудный процент 
зашкаливает

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН
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РАКУРС 
В столице 
начался сезон 
дорожного 
ремонта

ВРЕМЯ 
МЕНЯТЬ 
КАМЕНЬ
Ирина Огилько

Московским автомобилистам 
стоит приготовиться к возмож-
ным препятствиям на дорогах. В 
городе начался сезон дорожного 
ремонта — за полгода отремонти-
руют 889 участков дорог, значи-
тельная часть которых располо-
жена на крупных магистралях.

Стартовал сезон ремонта на 
Дмитровском шоссе между съе-
здом со Студенческого проезда и 
Коровинским шоссе. Здесь нача-
лась замена изношенного бетон-
ного бортового камня на гранит-
ный аналог: современный, про-
чный, надежный и дорогой. «Это 
первый этап в работе по ремон-
ту дорог, — рассказал «РГ» замру-
ководителя ГБУ «Автомобиль-
ные дороги» Максим Никитаев. 
— С него начались работы также 
на 7 участках МКАД. Всего на го-
родских дорогах будет заменено 
1,5 тысячи километров бортово-
го камня». Дальше по плану ра-
бот — замена металлических ог-
раждений и только потом добе-
рутся до асфальта.

Как уверяют столичные влас-
ти, большая часть работ будет 
проводиться в ночные часы, что-
бы избежать помех для дорожно-
го движения, но тот же бортовой 
камень менять будут и днем. 
Впрочем, больший объем работ — 
это текущее латание дыр и устра-
нение неровностей на дороге. 
Так из запланированных 20 мил-
лионов квадратных метров до-
рожных покрытий большая 
часть — 18,5 миллиона будут при-
ведены в порядок в процессе те-
кущего ремонта и лишь 500 ты-
сяч квадратов на 56 объектах 
ждет капитальный ремонт с за-
меной двух верхних слоев до-
рожной рубашки. По словам чи-
новника, ремонт в этом году за-
тронет также Третье транспор-
тное кольцо, Ленинский про-
спект и Ленинградское шоссе, 
Ленинградский проспект, дублер 
Варшавского шоссе, дублер про-
спекта Мира. Совместно с ГБУ 
«Гормост» будут капитально от-
ремонтированы 25 мостов. 

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

БЕЗОПАСНОСТЬ Задержана 
часть сбежавших из изолятора 
преступников

«Сирена» ищет

Надежда Столярчук, 
«Российская газета», Кызыл 

В Туве продолжаются поиски 
арестантов, устроивших в ми-
нувшее воскресенье дерзкий 
побег из изолятора временного 
содержания в Барун-Хемчик-
ском районе. Шестерых из девя-
ти сбежавших полиция и бойцы 
Росгвардии задержали по горя-
чим следам, еще трое пока в ро-
зыске. 

Сейчас на территории ре-
спублики объявлен план «Си-
рена», используемый для пои-
ска особо опасных преступни-
ков. Район прочесывают более 
100 человек личного состава 
МВД Тувы. Ориентировки на 
сбежавших направлены и в со-
седние регионы — Краснояр-
ский край и Хакасию. С призы-
вом к жителям выступил глава 
республики Шолбан Кара-оол: 
«Земляков прошу сохранять 
спокойствие, но при этом быть 
бдительными и осторожными, 
не оставлять без присмотра де-
тей и желательно самим нахо-
диться дома в позднее и ночное 
время».

Такие меры безопасности 
вызваны тем, что все беглецы — 
либо уже осужденные, либо по-
дозреваемые в тяжких престу-
плениях, таких как убийство, 
разбой, грабеж. 

Как выяснило следствие, те, 
кто уже получил срок, дожида-
лись в изоляторе отправки в ме-

ста лишения свободы. Осталь-
ные задержанные находились в 
Барун-Хемчикском ИВС в ожи-
дании следственных действий. 
ЧП произошло, когда сотрудник 
полиции выводил из камеры 
двоих задержанных. Они напа-
ли на стража правопорядка, 
ударили ножом, а затем откры-
ли камеры, где находились дру-
гие арестанты. 

Как сообщили в следкоме 
Тувы, возбуждены уголовные 
дела по статьям «Посягательст-
во на жизнь сотрудника право-
охранительного органа» и «По-
бег из места лишения свободы, 
из-под ареста или из-под стра-
жи». Кроме того, Следственный 
комитет возбудил дело по ха-
латности, из-за которой стал 
возможен побег. 

— Барун-Хемчикский ИВС — 
это старое одноэтажное дере-
вянное здание, расположенное 
отдельно от пункта полиции. 
Сейчас там опрашивают свиде-
телей, идет выемка документов. 
Следователям предстоит уз-
нать, почему дежурный в нару-
шение всех правил в одиночку 
пытался конвоировать сразу 
двоих заключенных. Отдельный 
вопрос: каким образом у напа-
давших после стандартной про-
цедуры обыска оказался нож, — 
сообщила корреспонденту 
«Российской газеты» старший 
помощник руководителя СУ 
СКР по Республике Туве Алла 
Нурсат. 

МЕЖДУ ТЕМ

Как сообщила официальный представитель МВД России Ирина Волк, 

для оказания практической помощи и организации взаимодействия по-

лиции МВД по Республике Тыва с коллегами из ГУ МВД России по Крас-

ноярскому краю и МВД по Республике Хакасия по розыску сбежавших 

граждан в регион прибыли сотрудники Центрального аппарата МВД 

России.

Изоляторы временного содержания входят в систему МВД. В них нахо-

дятся задержанные до того, как суд примет решение об аресте. Кроме 

того, в ИВС могут переводить на короткий срок — до 10 дней в месяц — 

арестованных из следственных изоляторов. Это делается при необходи-

мости, когда, например, человек должен принять участие в каких-то 

следственных действиях. 

В некоторых отдаленных районах следственные изоляторы есть не в ка-

ждом городе, поэтому человека могут перевести из СИЗО в ИВС для уча-

стия в судебном процессе.
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КАНИКУЛЫ Россияне смогут сэкономить на отдыхе у моря 
в майские праздники

Солнце ждет

Ирина Жандарова 

Н
а майские праздни-
ки россияне смогут 
недорого отдохнуть 
у моря. Большинст-
во владельцев ку-
рортной недвижи-
мости не собирают-
ся поднимать цен-
ник. Аренда жилья 

на курортах Краснодарского 
края и Крыма с 1 по 9 мая обой-
дется в среднем в 500 рублей с 
человека за ночь, свидетельству-
ют данные Mirkvartir.ru.

Эти направления уже кото-
рый год остаются самыми попу-
лярными у российских тури-
стов. На майские праздники 
наши люди не привыкли шико-
вать. Отдыхать на курортах гото-
вы чуть менее половины росси-
ян. При этом треть проведут 
праздники и вовсе  на даче. 

Если россияне и едут по-
греться к солнцу в начале мая, то 
стараются сэкономить. Поэтому 
и выбирают российский юг и 
страны СНГ. Отдохнуть у моря, 
по данным Ассоциации  туропе-
раторов России (АТОР), в май-
ские праздники можно с бюдже-
том от 26 тысяч рублей.

Далеко не все владельцы 

частной недвижимости повыша-
ют ставки в первых числах мая, 
поскольку ориентируются боль-
ше не на красные дни календаря, 
а на открытие курортного сезо-
на. 

Летняя погода устанавлива-
ется на побережье Краснодар-
ского края и Крыма только в 
июне, а значит, погреться на 
майском солнце можно с ди-
сконтом. Владельцы недвижимо-
сти понимают, год кормит сезон, 
а не несколько майских дней. Но 
и сейчас, после зимы, им уже хо-
чется получить первый доход. 
Поэтому они готовы принимать 
гостей по скромной цене, но га-
рантированно заполнить свое 
жилье туристами в майские вы-
ходные. 

Стоимость аренды курор-
тной недвижимости на майские 

праздники не поднялась с прош-
лого года. В то время как зару-
бежный отдых вырос в цене бо-
лее чем на 20 процентов.  

Больше всего предложений 
посуточной аренды в Большом 
Сочи. Небольшую однокомнат-
ную квартиру в Адлере до начала 
июня можно снять за 900 рублей 
в сутки. Летом ее цена составит 
1300—1500 рублей. «Однушка» в 
Лазаревском, прямо у набереж-
ной, в майские праздники обой-
дется в 1000 рублей в сутки. В 
июне она уже будет стоить 
1500—2500 рублей в сутки. 

Чем больше недвижимость, 
тем дешевле она обойдется для 
большой компании. Трехком-
натная квартира в Лазаревском 
в трех минутах от пляжа, вмеща-
ющая до 6 человек, с 1 мая до 10 
июня обойдется в 2000 рублей в 

сутки. То есть чуть больше 300 
рублей на человека. В пик сезона 
ее цена повысится больше чем в 
два раза. 

Самые бюджетные варианты 
следует искать в Анапе. Студия в 
15 квадратных метров с мини-
кухней обойдется здесь в 700 ру-
блей за сутки. Также много бюд-
жетных предложений в Туапсе. В 
Крыму недорогие предложения 
стоит искать в Евпатории, где 
«однушку» можно снять за 600 
рублей в сутки. Студия в Алуште 
в 300 метрах от моря до лета 
предлагается за 1000 рублей в 
сутки. Примерно такое же по 
площади и цене жилье можно по-
добрать и в Ялте. Студия в цен-
тре Алупки обойдется в 1500, а 
квартира в Форосе — в 2000 ру-
блей. 

Но не стоит думать, что все 
жилье на российском юге стоит 
копейки. На побережье много 
эксклюзивных и дорогих вари-
антов. В Гурзуфе, например, 
предлагаются в аренду апарта-
менты с ремонтом и итальян-
ской мебелью, панорамный вид 
прилагается. 

На майские праздники цен-
ник составит 14 тысяч рублей в 
сутки. А в центре Ялты можно 
снять двухуровневый пентхаус в 

50 метрах от моря, с домашним 
кинотеатром на террасе. Цена 
вопроса — 23 тысячи рублей в 
сутки.

«Объявления о посуточной 
аренде на курортах делятся на 
три категории. На те, где назна-
чается специальная цена на май-
ские праздники. На варианты с 
общими ценниками на май. И на 
предложения с оговоркой «цена 
зависит от сроков проживания и 
количества гостей», — рассказы-
вает Павел Луценко, гендирек-
тор федерального портала «МИР 
КВАРТИР». 

Для желающих сэкономить 
есть несколько секретов. Часто 
владельцы недвижимости дают 
скидку тем, кто арендует жилье 
дольше трех суток или перево-
дит заранее залог. Экономить 
можно и путешествуя большой 
компанией. Кроме того, в отли-
чие от гостиниц в аренде част-
ной недвижимости торг уместен 
без всякого повода. 

Те, кто арендует жилье дольше трех 
суток или переводит заранее залог, 
могут получить скидку.

А К Ц Е Н Т

Стоимость аренды курортной недвижи-
мости в России на майские праздники не 
поднялась с прошлого года. Зарубежный 
отдых вырос в цене на 20 процентов

— Читайте также: Как регионы 
переворачивают представление 
о туризме в провинции 
rg.ru/art/1676526

АРСЕНАЛ Войска оснащают 
новыми постановщиками помех

Ракеты 
под куполом

Юрий Гаврилов

Подразделения радиоэлектрон-
ной борьбы Центрального воен-
ного округа в этом году впервые 
оснастят новейшей системой 
подавления «Поле-21». Началь-
ник службы РЭБ округа гене-
рал-майор Сергей Портных со-
общил, что современные моду-
ли помех помогут войскам вы-
водить из строя беспилотники 
противника и снижать эффек-
тивность его крылатых ракет и 
управляемых авиабомб.

Новая система спроектиро-
вана таким образом, что сигна-
лы, отправленные по спутнико-
вым каналам GPS, Galileo и 
Beidou, не доходят до приемни-
ков вражеских дронов и высо-
коточных боеприпасов. Это га-
рантирует надежное прикры-
тие важных государственных, 
военных и промышленных объ-
ектов от прицельных ударов с 
воздуха.

Умная аппаратура позволяет 
выставлять в прикрываемой 
зоне до сотни постов радиопо-
мех с 1—3 модулями в каждом. 
При этом район подавления чу-
жих сигналов достигает 150 кв. 
км. Кроме того, дистанционно 
управляемые необслуживае-
мые модули можно размещать 
на вышках сотовой связи на вы-
соте до 60 метров. Система хо-
рошо адаптирована к разным 
климатическим условиям и го-
това работать в 40-градусный 
мороз и 50-градусную жару.

Генерал Портных также ска-
зал, что в Центральном военном 
округе уже активно использу-
ются комплексы постановки по-

мех «Красуха», «Мурманск», 
«Борисоглебск-2», а также но-
вые средства борьбы с беспи-
лотниками «Силок». Уровень 
оснащенности ЦВО техникой 
радиоэлектронной борьбы пре-
вышает 60 процентов.

О комплексе РЭБ «Красуха» 
стоит рассказать отдельно. Он 
может накрыть непроницае-
мым для электромагнитных 
волн куполом территорию в не-
сколько сотен километров. А 
еще ослепить и оглушить само-
леты дальнего радиолокацион-
ного наблюдения типа «Авакс» 
и даже космические спутники, 
используемые для наведения 
ракет на цели. При встрече с 
«Красухой» системы «Авакс» 
перестают распознавать, где 
свои объекты, где чужие, каки-
ми самолетами и ракетами надо 
управлять.

Более того, при острой необ-
ходимости комплекс направ-
ленным с земли высокочастот-
ным лучом в принципе может 
выжечь все электронные систе-
мы вражеского самолета, раке-
ты или находящихся на низкой 
орбите спутников. Правда, та-
кой режим является скорее 
чрезвычайным, чем рабочим.

К тому же «Красуха» может 
создавать видимость не поддаю-
щихся идентификации целей. 
Электронный мозг ударных си-
стем не понимает, кто перед ним 
— свой или враг, а потому не вы-
дает команду на уничтожение 
или запускает высокоточное 
оружие в пустоту. Эксперты ут-
верждают, что в таких условиях 
вполне реальна атака на собст-
венные объекты. 

КОНТРОЛЬ Пик регистрации в системе 
маркировки придется на июнь

Точка перегрузки
Надежда Толстоухова

Т
олько половина продав-
цов табака и обуви лишь 
что-то слышали об обяза-

тельной маркировке этих това-
ров, еще 11% ничего о ней не 
знают, следует из опроса Лева-
да-Центра.

Лучше всего осведомлены о 
маркировке владельцы круп-
ных сетей. Между тем с 1 марта 
стала обязательной маркировка 
табака, с 1 июля требования 
маркировки распространятся 
на производителей и поставщи-
ков обуви. С 1 июля каждый ма-
газин, торгующий сигаретами, 
должен передавать в ЦРПТ ин-
формацию о продаже маркиро-

ванных пачек. Оборот немарки-
рованной продукции запретят 
через год.

Большинство (63%) опрошен-
ных владельцев торговых точек 
не знают оператора маркировки, 
почти треть (31%) не имеют 
представления, как зарегистри-
роваться в системе «Честный 
знак».

Впрочем, когда эксперимент 
по маркировке табака только на-
чинался, почти никто из предста-
вителей 280 тысяч торговых то-
чек не знал, зачем им нужно до-
купать оборудование и ПО и от-
читываться перед государством 
о каждой проданной пачке сига-
рет, говорит директор по связям 
с ЕАЭС и защите торговых марок 

Phillip Morris International Алек-
сандра Мироненко.

Больше всего продавцов вол-
нует цена оборудования и ПО, не-
обходимого для подключения к 
системе маркировки, отмечает 
председатель совета директоров 
IT-компании АТОЛ Алексей Ма-
каров. Тем, у кого есть онлайн-
кассы, надо будет обновить про-
грамму и купить 2D-сканер 
штрихкодов — расходы в преде-
лах 5 тысяч рублей. ИП, которые 
были освобождены от обязаннос-
ти иметь онлайн-кассы, придется 
их купить, если они хотят торго-
вать сигаретами и обувью, но тут 
должен помочь налоговый вычет 
в 18 тысяч рублей. По словам за-
мгендиректора ЦРПТ Реваза 
Юсупова, основная масса мага-
зинов будет регистрироваться в 
середине июня. ЦРПТ и постав-
щики оборудования и ПО готовят 
свои системы к такой перегрузке.

Наибольшие затраты по вне-
дрению маркировки лягут на им-
портеров обуви (90% рынка — 
импорт). Крупные зарубежные 
бренды вряд ли станут разме-
щать на производствах линии по 
маркировке продукции, пред-
назначенной специально для 
российского рынка. Это значит, 
что импортерам придется объе-
диняться и создавать «хабы», где 
на коробки с обувью будут нано-
ситься цифровые метки. Пока не-
ясно, где будут эти площадки, за 
границей или в России. По требо-
ваниям нормативных актов, 
маркировка должна быть нане-
сена на товар до его выпуска та-
можней. Тем не менее, как сооб-
щили «РГ» в ФТС, сейчас «рас-
сматривается возможность мар-
кировки продукции на террито-
рии таможенных складов РФ». 

Маркировка обуви очистит рынок от контрафакта, но заставит импортеров 
изрядно потратиться.
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НЕДВИЖИМОСТЬ Минстрой 
повысил стоимость жилья
на Дальнем Востоке

Метру 
дали цену

Елена Березина

Минстрой рассчитал среднюю рыночную стоимость 
квадратного метра жилья в регионах на II квартал 2019 
года. Приказ публикует сегодня «Российская газета».

Самым дорогим регионом снова стала Москва с 91 
670 рублей за метр. Стоимость жилья в столице не меня-
ется уже с 2017 года. Серьезно увеличилась стоимость 
жилья на Дальнем Востоке. Так, цена метра на Камчатке 
выросла с 55,1 тысячи до 83 тысяч рублей, на Чукотке — с 
43,3 тысячи до 57,2 тысячи, в Якутии — с 58,4 тысячи до 
70,3 тысячи, в Хабаровском крае — с 50,6 до 59,9 тысячи 
рублей. Рост связан с исполнением поручения президен-
та, который предписал разработать методику оценки 
стоимости жилья в ДФО. Установленные минстроем 
цены средней рыночной стоимости метра используются 
для расчета размеров соцвыплат для граждан, которым 
они предоставляются на приобретение жилья за счет 
бюджета. Повышение стоимости метра на Дальнем Вос-
токе изменило топ-3 самых дорогих регионов. Если в 
предыдущем квартале это были Москва, Санкт-Петер-
бург, Сахалинская область, то теперь за столицей следу-
ют Камчатка и Санкт-Петербург. 

Центральный федеральный округ
1 Белгородская область 40 205
2 Брянская область 30 412
3 Владимирская область 36 928
4 Воронежская область 35 315
5 Ивановская область 32 529
6 Калужская область 41 846
7 Костромская область 31 222
8 Курская область 32 335
9 Липецкая область 33 106
10 Московская область 61 040
11 Орловская область 31 283
12 Рязанская область 37 678
13 Смоленская область 32 893
14 Тамбовская область 32 522
15 Тверская область 39 785
16 Тульская область 38 740
17 Ярославская область 42 389
18 г. Москва 91 670

Северо-Западный 
федеральный округ

19 Республика Карелия 40 145
20 Республика Коми 46 361
21 Архангельская область 49 717
22 Вологодская область 35 375
23 Калининградская область 40 808
24 Ленинградская область 45 685
25 Мурманская область 47 961
26 Новгородская область 36 346
27 Псковская область 34 924
28 Ненецкий автономный 

округ
63 535

29 г. Санкт-Петербург 71 053
Южный федеральный округ

30 Республика Адыгея 32 160
31 Республика Калмыкия 30 096
32 Республика Крым 47 603
33 Краснодарский край 41 393
34 Астраханская область 34 752
35 Волгоградская область 32 966
36 Ростовская область 41 964
37 г. Севастополь 48 844
Северо-Кавказский федеральный округ
38 Республика Дагестан 29 655
39 Республика Ингушетия 30 529
40 Кабардино-Балкарская 

Республика
29 970

41 Карачаево-Черкесская 
Республика

36 035

42 Республика Северная Осе-
тия — Алания

34 849

43 Чеченская Республика 38 142

44 Ставропольский край 30 526
Приволжский федеральный округ

45 Республика Башкортостан 41 255
46 Республика Марий Эл 33 057
47 Республика Мордовия 39 499
48 Республика Татарстан 46 170
49 Удмуртская Республика 37 469
50 Чувашская Республика — 

Чувашия
34 032

51 Пермский край 41 061
52 Кировская область 34 876
53 Нижегородская область 49 440
54 Оренбургская область 34 410
55 Пензенская область 35 003
56 Самарская область 36 674
57 Саратовская область 30 000
58 Ульяновская область 32 698

Уральский федеральный округ
59 Курганская область 32 412
60 Свердловская область 46 337
61 Тюменская область 43 049
62 Челябинская область 31 725
63 Ханты-Мансийский авто-

номный округ — Югра
49 343

64 Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ

59 154

Сибирский федеральный округ
65 Республика Алтай 33 845
66 Республика Тыва 41 210
67 Республика Хакасия 36 039
68 Алтайский край 34 038
69 Красноярский край 44 578
70 Иркутская область 42 319
71 Кемеровская область — 

Кузбасс
34 941

72 Новосибирская область 45 802
73 Омская область 36 076
74 Томская область 42 880
Дальневосточный федеральный округ

75 Республика Саха (Якутия) 70 344
76 Камчатский край 83 062
77 Приморский край 49 934
78 Хабаровский край 59 925
79 Амурская область 55 442
80 Магаданская область 57 253
81 Сахалинская область 70 779
82 Еврейская автономная 

область
41 219

83 Чукотский автономный 
округ

57 253

84 Республика Бурятия 46 271
85 Забайкальский край 38 297

Приказ Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 

Российской Федерации (Минстрой России)
от 1 апреля 2019 г. № 197/пр г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 12 апреля 2019 г. 
Регистрационный № 54349

О показателях средней рыночной стоимости 
одного квадратного метра общей площади 

жилого помещения по субъектам 
Российской Федерации на II квартал 2019 года

В соответствии с подпунктом 5.2.38 
пункта 5 Положения о Министерстве стро-
ительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации, утвер-
жденного постановлением Правительства 
Российской Федерации от 18 ноября 
2013 г. № 1038 (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2013, № 47, 
ст. 6117; 2019, № 7, ст. 663), приказываю:

1. Утвердить показатели средней 
рыночной стоимости одного квадратного 
метра общей площади жилого помеще-
ния по субъектам Российской Федерации 
на II квартал 2019 года, которые подлежат 
применению федеральными органами 
исполнительной власти, органами испол-

нительной власти субъектов Российской 
Федерации для расчета размеров соци-
альных выплат для всех категорий гра-
ждан, которым указанные социальные 
выплаты предоставляются на приобрете-
ние (строительство) жилых помещений за 
счет средств федерального бюджета 
согласно приложению к настоящему при-
казу.

2. Контроль за исполнением настоя-
щего приказа возложить на заместителя 
Министра строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства Российской Феде-
рации Н.Е. Стасишина.

Министр В. Якушев

Показатели средней рыночной стоимости одного 
квадратного метра общей площади жилого 

помещения по субъектам Российской Федерации 
на II квартал 2019 года (в рублях)
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Совет ЕС  
все же одобрил 
поправки 
в газовую 
директиву

ПРАВИЛА ИГРЫ 
ПОСТАВИЛИ
НА «ПОТОК»
Александра Воздвиженская

Совет министров стран стран — 
членов ЕС на заседании 15 апре-
ля без предметного обсуждения 
окончательно принял поправки 
в газовую директиву ЕС, кото-
рые распространяют региональ-
ные требования к инфраструк-
турным энергопроектам на тру-
бопроводы, идущие в Европу из 
третьих стран. Оператор газо-
провода «Северный поток-2» 
Nord Stream 2 AG, против кото-
рого направлена директива, уже 
пообещал оценить новые прави-
ла работы после официального 
опубликования закона.

Текущая версия газовой ди-
рективы устанавливает прави-
ла работы внутреннего газово-
го рынка ЕС, новая же, одо-
бренная Советом Евросоюза 
версия «направлена на устра-
нение пробела в нормативно-
правовой базе ЕС и стимулиру-
ет развитие конкуренции на га-
зовом рынке». На практике это 
означает, что у газопровода 
«Северный поток-2» должен 
быть независимый оператор, а 
половина его мощностей долж-
на быть отдана под поставки не-
зависимыми компаниями.

При этом в одном из пунктов 
новой директивы оговаривает-
ся, что Еврокомиссия должна со-
хранить суверенные полномо-
чия стран — членов ЕС, к терри-
тории которых непосредственно 
примыкает инфраструктурный 
проект, то есть Германия в дан-
ном случае будет иметь право 

попросить исключение из пра-
вил для «Северного потока-2». 
Министр энергетики Румынии 
Антон Антон, чья страна предсе-
дательствует в Совете ЕС, на-
звал поправки «компромиссны-
ми, приемлемыми для всех».

Принятое Советом ЕС реше-
ние — это окончательный этап 
законодательного процесса. 
Документ вступит в силу через 
20 дней после публикации в 
официальном журнале ЕС. У 
стран — членов союза будет де-
вять месяцев на то, чтобы зане-
сти новые правила в нацио-
нальное законодательство.

Политика и экономика в во-
просе снабжения стран ЕС га-
зом настолько сильно перепле-
тены, что достаточно сложно 
сказать, чего же больше в при-
нятых поправках к директиве, 
говорит директор Фонда разви-
тия права и медиации ТЭК Алек-
сандр Пахомов. С учетом колос-
сальных транзитных рисков, ко-
торые несет в себе конфликт 
между «Газпромом» и «Нафто-
газом», власти ЕС максимально 
заинтересованы в закреплении 
гарантий стабильности поста-
вок по «входящим» газопрово-
дам на уровне законодательст-
ва, считает собеседник «РГ».

«Примечательно, что имен-
но в период председательства 
Румынии в Совете ЕС — страны, 
зависимой от поставок россий-
ского газа через Украину, но не 
имеющей доступа к объемам 
топлива, которые будут постав-
ляться по «Северному пото-
ку-2», — поправки были приня-
ты, — обращает внимание эк-
сперт. — На текущий момент 
«Северный поток-2» не выгля-
дит хоть сколько-нибудь жер-
твой меняющегося европейско-
го законодательства».

Принятые Советом ЕС по-
правки выглядят скорее стра-
ховкой на случай срыва поста-
вок импортируемого газа или 
невозможности перераспреде-
ления топлива на внутреннем 
рынке в связи с отсутствием до-
ступа к находящимся в собст-
венности поставщиков маги-
стральным газопроводам, до-
ступ к которым для третьих лиц 
ограничен. Это не означает, что 
собственникам газопроводов в 
обязательном порядке придет-
ся делиться мощностями с кон-
курентами, рассуждает Пахо-
мов: такие конкуренты как ми-
нимум должны иметь место, а с 
учетом маршрута «Северного 
потока-2» его физически невоз-
можно использовать для тран-
спортировки топлива каких бы 
то ни было иных поставщиков, 
кроме «Газпрома». 

Пока «Северный 
поток-2» не выгля-
дит хоть сколько-
нибудь жертвой 
меняющихся зако-
нов Евросоюза
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ПРОЦЕСС Траты «Седьмой 
студии» Серебренникова 
пересчитают

Экспертиза 
в кассу

Наталья Козлова

Решение о том, что по так называемому «делу «Седь-
мой студии» будет проведена новая экспертиза, при-
нял вчера Мещанский суд Москвы. Что это означает 
для фигурантов громкого дела? 

Суд провозгласил решение — назначить новую ком-
плексную экспертизу деятельности «Седьмой сту-
дии», фигуранты по делу которой обвиняются в хище-
нии 133 миллионов рублей. 

Напомним, что еще в начале февраля по делу Ки-
рилла Серебренникова была назначена новая ком-
плексная экспертиза деятельности «Седьмой студии». 
В томах уголовного дела уже есть одна экспертиза, ко-
торую провели во время следствия. И в основном на 
ней базировалось обвинение. 

Хищение миллионов рублей — это разница между 
казенными деньгами, которые были выделены на про-
паганду современного искусства, и тем, что, по подсче-
там следователей, было в реальности израсходовано. 
Но эта экспертиза и вызывала возражения адвокатов. 
По версии защиты, у экспертов не было достаточно 
данных, чтобы делать выводы. Именно поэтому адво-
каты и хотели новую финансовую и искусствоведче-
скую экспертизы.

По версии же следствия, режиссер Кирилл Сере-
бренников, продюсер Алексей Малобродский и продю-
сер Юрий Итин похитили 133 из 214 миллионов ру-
блей, выделенных в 2011–2014 годах «Седьмой сту-
дии» на развитие и популяризацию современного 
искусства России в рамках проекта «Платформа».

Как уверяют в Следственном комитете, бывший 
продюсер «Седьмой студии» Екатерина Воронова 
уничтожила часть бухгалтерских документов. Дело 
бухгалтера «Седьмой студии» Нины Масляевой суд не-
сколько дней назад  вернул в прокуратуру. Она единст-
венная из фигурантов дела заключила сделку со след-
ствием и дала показания против других фигурантов.

По вчерашнему решению суда будет определен но-
вый круг вопросов для экспертов и материалы, кото-
рые им предстоит изучить.  

Напомним, что на стадии суда только судья решает, 
требуется ли по делу новая экспертиза, а если требует-
ся, то в каком объеме и где она должна проводиться. 

Это означает, что в заседаниях суда будет перерыв 
на время экспертизы, которая может занять не один 
месяц. Пока суд перенес очередное заседание на нача-
ло лета, но это не означает, что экспертиза успеет уло-
житься в срок.

Экспертиза еще больше затянет дело, которое в суде 
рассматривают почти полгода. 

Иван Егоров

М
осгорсуд вчера начал 
рассматривать жалобу 
защиты на временное 

отстранение от должности сена-
тора Рауфа Арашукова.

Решение о временном от-
странении на срок расследова-
ния уголовного дела принял 12 
марта Басманный суд по хода-
тайству Главного следственного 
управления СК РФ. С этого мо-
мента Арашуков вместо зарпла-
ты сенатора должен получать 
только пособие в размере про-
житочного минимума. 

Пока мандат за членом Сов-
феда Арашуковым формально 
сохраняется. По закону он может 
его лишиться только после обви-
нительного решения суда по его 
делу.  Вице-спикер Юрий Воро-
бьев заявил, что верхняя палата в 
мае примет решение, лишать ли 
Арашукова полномочий из-за не 
сданной в срок декларации. 

«По закону это очень строгая 
норма. Если член Совета Феде-
рации или депутат Госдумы не 
сдал своевременно сведения о 
доходах — до 1 апреля, он лиша-
ется статуса. Но это решение 
может осуществляться только 
на пленарном заседании Совета 

Федерации. Наша комиссия 
должна подготовить это реше-
ние и доложить пленарному за-
седанию все обстоятельства 
дела», — заявил Воробьев. 

По его словам, сроки подго-
товки комиссией рекомендаций 
палате по этому вопросу зави-
сят от того, как быстро рабочая 
группа получит объяснения 
Арашукова и проведет анализ 
ситуации и всех документов. 
Юрий Воробьев сообщил, что 
направил письмо Арашукову с 
просьбой разъяснить, почему 
тот не представил декларацию в 
срок. Адвокат Анна Ставицкая 
сообщила информагентствам, 
что Арашуков заранее обратил-
ся в СовФед с просьбой при-
слать ему справку 2-НДФЛ для 
заполнения декларации, но ког-
да ему так и не пришел ответ, он 
отправил из СИЗО приблизи-
тельную информацию по памя-

ти о своих доходах.  По словам 
Ставицкой,  Арашуков отправил 
декларацию в установленный 
законом срок, но когда ее отпра-
вила администрация СИЗО «Ле-
фортово» — неизвестно.

По данным следствия, отстра-
ненный от должности сенатор 
может быть причастен к убийст-
вам зампредседателя обществен-
ного молодежного движения 
«Адыгэ-Хасэ» Карачаево-Чер-
кесской Республики Аслана Жу-
кова и советника президента Ка-
рачаево-Черкесии Фраля Шебзу-
хова, а также избиению свидете-
ля убийства Жукова. Кроме того, 
следствие полагает, что Рауф 
Арашуков входил в преступное 
сообщество, организованное его 
отцом Раулем Арашуковым, ко-
торого обвиняют в организации 
преступного сообщества и хище-
ниях у «Газпрома» на сумму бо-
лее чем в 30 млрд рублей. 

ПРАВО Адвокатов начали специально готовить для работы в судах
присяжных

Защита в особом порядке
Владислав Куликов 

Н
а этой неделе — 
18 апреля — прой-
дет  Всероссий-
ский съезд адвока-
тов . Как сообщила 
«РГ» вице-прези-
дент Федеральной 
палаты адвокатов 
России Светлана 

Володина, адвокатура выступа-
ет за расширение компетенции 
суда присяжных. Более того, 
внедряются специальные про-
граммы подготовки адвокатов 
для работы на процессах, где 
вердикт выносят коллегии при-
сяжных. По ее словам, адвокату-
ра сегодня как никогда сплочена 
на пути решения стоящих перед 
ней задач, которые  и будут де-
тально рассмотрены на съезде.

Сейчас Государственная Дума 
рассматривает поправки в 
закон об адвокатской деятель-
ности, которые предусма-
тривают «гонорар успеха», а 
также касаются многих вну-
тренних аспектов жизни про-
фессионального сообщества. 
Как часто вносятся измене-
ния в закон? Насколько актив-
на адвокатура в этом направ-
лении?

СВЕТЛАНА ВОЛОДИНА: Если сравни-
вать с Уголовно-процессуаль-
ным кодексом, в который часто 
предлагаются и принимаются 
поправки, то наш закон, на мой 
взгляд, не сильно изменился. Он 
абсолютно жизнеспособный, с 
ним можно свободно творить и 
действовать. Что очень важно 
для нас, он фактически закре-
пляет независимость россий-
ской адвокатуры. Поэтому все 
предложения носят уточняю-
щий, не концептуальный харак-
тер. 

Несмотря на разные точки 
зрения, которые высказыва-
лись, в основном адвокатское 
сообщество под держивает 
предложенные поправки и счи-
тает, что они своевременны, це-
лесообразны и позитивно по-
влияют на жизнь адвокатов. 
Встречаются и те, кто отрицает 
любые изменения, дает всем 
событиям негативные оценки. 
Такая позиция вызывает недоу-
мение. К счастью, таких абсо-

лютное меньшинство. Поэтому 
в целом обсуждение прошло 
позитивно: поправки поддер-
жали на конференциях, в Сове-
тах региональных адвокатских 
палат и адвокатских образова-
ниях, в Советах молодых адво-
катов.

В прошлом году прошла боль-
шая реформа судов присяж-
ных: коллегии присяжных по-
явились в районных судах и их 
компетенция была расшире-
на. Как адвокатура относит-
ся к данному процессу?

СВЕТЛАНА ВОЛОДИНА: Адвокатура 
выступает за расширение ком-
петенции суда присяжных, поэ-
тому мы продолжаем и совер-
шенствуем обучение адвокатов, 
чтобы они входили в дела наибо-
лее подготовленными участни-
ками процесса. И первые резуль-
таты нас обнадеживают.

Какие вопросы будет рассма-
тривать Всероссийский съезд 
адвокатов?

СВЕТЛАНА ВОЛОДИНА: Съезд всегда 
сосредоточен на самом актуаль-
ном — он решает жизненные во-
просы адвокатского сообщест-
ва. Одной из важнейших задач 
съезда стало принятие стандар-
тов адвокатской деятельности. 
Два года назад был принят 
Стандарт осуществления адво-
катом защиты в уголовном су-
допроизводстве. В этот раз бу-
дет обсуждаться проект Стан-
дарта профессионального об-
учения и повышения професси-
онального уровня адвокатов и 
стажеров. 

Всероссийский съезд адвока-
тов не сможет остаться в сторо-
не от чрезвычайного для нашего 
сообщества события, которым 
стало обращение группы адво-
катов в Следственный комитет 
России с просьбой проверить де-
ятельность одной из наших па-
лат. Это вызвало недоумение в 
адвокатской среде и, по моей 

оценке, единодушное осужде-
ние. Думаю, принятие Всерос-
сийским съездом адвокатов ре-
золюции по этому поводу было 
бы своевременным. Помимо вы-
шесказанного, мы вернемся к 
обсуждению Концепции регули-
рования рынка профессиональ-
ной юридической помощи.

В целом какие проблемы тяго-
тят российского адвоката? И 
какими надеждами он жи-
вет? 

СВЕТЛАНА ВОЛОДИНА: Мы рады, что 
государство заметило нас и с 1 
января 2019 г. постановлением 
правительства РФ повышено 
вознаграждение защитников по 
назначению, причем практиче-
ски в два раза. Еще не реализо-
ванной задачей остается повсе-
местно прозрачное распределе-
ние дел по назначению. Но мы 
активно решаем эту проблему. 

Вызов нового времени — циф-
ровизация адвокатуры и всех 
процессов, связанных с адвокат-
ской деятельностью. Нам нужна 

общая информационная плат-
форма, которая будет способна 
объединить адвокатуру по всей 
стране с помощью компьюте-
ров, телефонов и гаджетов. 

Это даст не только возмож-
ность обмениваться открытыми 
данными между палатами, об-
щаться с министерствами и ве-
домствами, распределять дела 
по ст. 51 УПК, но и иметь элек-
тронные ордер, досье и т.д.

Мы, адвокаты, хотим реаль-
ной состязательности и факти-
ческого равенства сторон в 
процессе. Нас по-прежнему — и 
в первую очередь — волнуют от-
сутствие разумного количест-
ва оправдательных пригово-
ров, обвинительные тенденции 
в деятельности судов и незащи-
щенность профессиональных 
прав адвокатов. Но на пути ре-
шения задач, обусловленных 
такими проблемами, адвокату-
ра сегодня как никогда сплоче-
на. Пример тому — дело красно-
дарского адвоката: залог за 
него внесла краевая палата, а 
его защиту приняли на себя 28 
адвокатов, 19 из которых лич-
но участвовали в судебном за-
седании, когда решался вопрос 
об избрании ему меры пресе-
чения. 

Кто выбирает делегатов 
съезда?

СВЕТЛАНА ВОЛОДИНА: Делегатов вы-
бирают адвокатские палаты 
субъектов РФ на конференциях. 

Перед принятием Федерально-
го закона «Об адвокатской дея-
тельности и адвокатуре в Рос-
сийской Федерации» велись 
жаркие споры по поводу того, 
каким образом будет осуществ-
ляться представительство на 
съезде. Предлагалось исходить 
из числа адвокатов. Например, 
от двадцати адвокатов направ-
лять одного, вне зависимости 
от их количества в реестре ре-
гиональной палаты. Наша стра-
на большая, поэтому возмож-
ности палат различаются. На-
пример, в Адвокатской палате 
города Москвы — 11 тысяч адво-
катов. А в Адвокатской палате 
Чукотского автономного окру-
га — 21 адвокат. Таким образом, 
съезд наполовну состоял бы из 
москвичей. Не думаю, что такое 
представительство можно счи-
тать справедливым. В настоя-
щий момент закреплена и дей-
ствует самая правильная норма 
представительства, одинаковая 
от каждой палаты — до трех че-
ловек. При этом, независимо от 
количества представителей, 
при принятии решений каждая 
адвокатская палата имеет один 
голос.  

В перспективе планируется разре-
шить адвокатам рассчитывать 
на «гонорары успеха».

А К Ц Е Н Т

В России работает около 80 тысяч адво-
катов, в Москве — 11 тысяч адвокатов. 
При этом, например, в адвокатской 
палате Чукотки — 21 адвокат 

Кирилл Серебренников и его защита настояли на новой 
экспертизе.
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Ключевой вопрос 

Какова сейчас численность адвокатуры? Наблюдается ли нехват-
ка адвокатов в регионах, а в столицах, напротив, переизбыток? 

СВЕТЛАНА ВОЛОДИНА: В России около 80 тысяч адвокатов. Потребность в 

судебном представительстве в тех регионах, где экономическая жизнь 

активнее, конечно, выше. Но сложно сегодня представить, что в боль-

ших городах адвокатам не хватает работы. Профессионал, который 

смог о себе заявить, хотя это не просто, обязательно будет востребо-

ван. 

Адвокатура должна быть сильной, успешной и обязательно независи-

мой. Все эти наши ценности служат лишь одной цели — эффективной за-

щите интересов наших доверителей. 

ТЭК Почему зарубежные 
переработчики везде ищут 
российскую нефть

Бочка в цене

Александра Воздвиженская

Нефтеперерабатывающие заводы начали серьезно кон-
курировать за поставки «тяжелой» нефти российской 
марки Urals из-за того, что на мировом рынке в целом со-
кращается предложение «тяжелых» сортов. Искусствен-
но образовавшийся дисбаланс приносит российским не-
фтедобытчикам существенную денежную выгоду, кото-
рая может сохраниться вплоть до середины лета.

Дефицит «тяжелых» сортов образовался на фоне ро-
ста добычи «легкой» нефти в США, а также введения са-
мими Штатами санкций против нефтяной промышлен-
ности Ирана и Венесуэлы. Кроме того, пишет агентство 
Reuters, страны-участницы соглашения о регулирова-
нии нефтедобычи (ОПЕК+) в основном сокращают про-
изводство «тяжелых» сортов, усиливая дисбаланс.

Примечательно, что сама Россия от этого выигрыва-
ет: если в начале апреля баррель Urals стоил дешевле 
эталонного сорта Brent, который считается более «лег-
ким», чем Urals, то в последние две недели дисконт сме-
нился премией до 0,3 доллара, следует из мониторинга 
Thomson Reuters. Только в марте, когда котировки дви-
нулись к премии, российские экспортеры нефти допол-
нительно заработали 140 миллионов долларов по срав-
нению с октябрем прошлого года при поставках по морю 
и трубопроводам. «Все нефтепереработчики ищут Urals 
или его замену», — заявил Reuters один из трейдеров.

Санкционное давление на Венесуэлу и Иран со сторо-
ны США изолировало рынок от значительной части по-
ставок «тяжелого» сырья, солидарен главный аналитик 
«БКС Премьер» Антон Покатович, и спад добычи этих 
нефтеэкспортеров может усилиться, особенно если к 
ним «присоединится» Ливия. «В результате российский 
Urals получает повышенный спрос, на что уже указыва-
ют возросшие объемы российских поставок нефти в 
США, которые в определенной мере могут быть призва-
ны заместить венесуэльский и иранский спад, — рассу-
ждает эксперт. — По нашим оценкам, премия в Urals к 
Brent может сохраняться в перспективе ближайших 
трех-пяти месяцев, а в летний период — расшириться до 
одного-двух долларов за баррель». 

СУД Арашуков пожаловался 
на отстранение от должности сенатора 

Заполнил по памяти
А К Ц Е Н Т

По данным адвоката Рауфа Арашукова, 
он отправил декларацию в Совфед 
еще в конце марта

Елена Березина

М
инприроды будет анну-
лировать лицензии на 
недра при срыве сроков 

ввода месторождений. Об этом 
министр природных ресурсов и 
экологии Дмитрий Кобылкин 
заявил на итоговой коллегии ве-
домства.

«Контроль и надзор призва-
ны обеспечить соблюдение не-
дропользователями лицензи-
онных обязательств. Считаем, 
что при необоснованном затя-
гивании ввода месторождений 
в разработку целесообразно 
применение меры ответствен-
ности в виде досрочного пре-
кращения права пользования 
недрами», — отметил глава мин-
природы.

Сегодня на государствен-
ном балансе числятся запасы 
около 200 видов полезных 
ископаемых. 43 из них — наибо-
лее важные (нефть, природный 
газ, уран, медь, никель, золото  
и др). С точки зрения обеспе-
ченности они разделены на три 
группы: первая обеспечена за-
пасами на длительную пер-
спективу, вторая — с запасами 
до 15 лет, третья включает де-
фицитные виды.

Кроме того, на коллегии ста-
ло известно, что инвестиции в 
геологоразведку в России в 
2018 году выросли на 18,6 про-
цента — до 452,2 миллиарда ру-
блей (в 2017 году было 381,3 
миллиарда). «За счет внебюд-
жетных средств объем геолого-
разведочных работ вырос на 20 
процентов, — заявил министр. — 
Инвестиции в прошлом году со-
ставили 400 миллиардов ру-
блей (в 2017-м — 311,8). За счет 
компаний-недропользователей 
на баланс поставлено 55 место-
рождений углеводородного сы-
рья. Впервые учтены данные 
120 месторождений твердых 
полезных ископаемых (золота, 
алмазов, угля, полиметаллов и 
неметаллов)».

В этом году минприроды 
ожидает, что общий объем ин-
вестиций в геологоразведку 
вырастет до 454,5 миллиарда 

рублей. «Для дальнейшего на-
ращивания внебюджетных ин-
вестиций в геологоразведку мы 
предлагаем ряд мер: от вычета 
на геологоразведочные работы 
из налогооблагаемой базы до 
возможности выдачи лицензии 
единственному участнику аук-
циона. Подготовлены законо-
проекты, направленные на сти-
мулирование развития техно-
логий добычи трудноизвлекае-
мых запасов нефти. Рассчиты-
ваем, что все эти законодатель-
ные инициативы будут рассмо-
трены Государственной думой 
в весеннюю сессию», — сооб-
щил Дмитрий Кобылкин.

Усилия по регулированию 
отрасли минприроды планиру-
ет сконцентрировать на сниже-
нии административных барье-
ров, ускорении согласования и 
предоставления в пользование 
участков недр. 

РЕШЕНИЕ  Лицензии на недра будут аннулированы 
при срыве сроков ввода месторождений

Бес опозданий
А К Ц Е Н Т

В 2019 году общий объем инвестиций
в геологоразведочные работы вырастет
до 454,5 миллиарда рублей

Читайте также: Распределять 
адвокатов по делам будет 
электронная система 
rg.ru/art/1669427
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РАКУРС Судиться 
с польскими властями 
будут родственники 
погибших

Залить память 
в бетон 

Елена Новоселова

Выступать в суде против польских властей, разрушив-
ших  Мемориал в местечке Тщанка, будут потомки по-
гибших там танкистов. Об этом стало известно на 
встрече с руководителем волонтерского содружества 
KURSK Ежи Тыца, известного своей борьбой против 
уничтожения памятников советским воинам на терри-
тории его страны. 

В Москву героического поляка привела безысход-
ность. Следуя закону о декоммунизации, в Польше, где 
погибли 600 тысяч советских солдат, демонтируют па-
мятники и обелиски советского времени.  Однако на 
официальном уровне эта европейская страна обещала 
России, что захоро-
нения трогать не бу-
дут. Тщанка —  пер-
вый шаг в наруше-
нии договора.  По 
документам, храня-
щимся в Госархиве 
Минобороны Рос-
сии, под Мемориа-
лом в Тщанке поко-
ится прах 56  совет-
ских танкистов. 
Имена 16 установ-
лены. Но польские 
власти, в том числе 
и великопольский воевода, ссылаются на то, что тела 
погибших были эксгумированы еще в 1953 году. А зна-
чит, кладбища под Мемориалом не существует и совет-
ский символ можно снести по закону.   

Но Ежи Тыц не оставляет этой логике ни шанса.  На 
встрече с родственниками был представлен протокол 
эксгумации, где нет сведений о том, что останки совет-
ских танкистов перенесли из Тщанки.  Мало того, во-
лонтерами была проведена повторная экспертиза, 
установившая: метод, который использовала первая, 
заказанная властями города у частной компании, «не 
исключает присутствия останков».  Впрочем, польские 
политики не хотят ничего слышать про эти уточнения. 
На месте Мемориала собираются построить  центр со-
циальной интеграции, который, конечно, очень нужен 
маленькому городу. Мемориал был слишком велик для 
крохотной площади Тщанки... И это, наверное, тоже 
правда. Но вопрос, смогут ли жители  Тщанки спокойно 
прогуливаться или ездить на велосипеде, как выража-
ется Тыц, «по залитым в бетон солдатам, освободив-
шим Польшу»? Вести диалог с чиновниками в закон-
ном русле, считает Ежи, можно, обратившись в суд от 
имени потомков похороненных в Тщанке танкистов. 
Там были уничтожены их родные могилы. 

— Мы недавно нашли своего родственника Ивана 
Черкашева. Порадовались, что за могилкой ухажива-
ют. А тут такой вандализм! — ответила польскому во-
лонтеру Людмила Пилотова. — Конечно, будем участво-
вать в процессе, подпишем доверенность адвокату. 

ПРОЕКТ 

Заключенным 
начнут платить 
компенсации 
за нарушение 
условий 
содержания

ОТСИДЯТ 
С ДОПЛАТОЙ
Владислав Куликов

Вчера заместитель министра 
юстиции РФ Михаил Гальпе-
рин сообщил, что в России поя-
вится правовой механизм вы-
платы компенсаций за нару-
шения условий содержания за-
ключенных.

Соответствующий законо-
проект был разработан миню-
стом и сейчас находится на об-
суждении в правительстве 
страны. Об этом Михаил Галь-
перин рассказал на лекции в 
МГИМО. Напомним, он также 
является  Уполномоченным РФ 
при Европейском суде по пра-
вам человека.  

«Целый ряд важных про-
блем остается на повестке дня, 
в частности, проблемы, связан-
ные с нарушением условий со-
держания в местах лишения 
свободы, — сказал Михаил Галь-
перин. — В ближайшее время, 
надеемся, правительство завер-
шит работу над законопроек-
том, подготовленным мини-
стерством юстиции во взаимо-
действии с другими ведомства-
ми, который устанавливает на-
циональный механизм соответ-
ствующих компенсаций».

В свою очередь ФСИН рабо-
тает над тем, чтобы поводов для 
жалоб было как можно меньше. 
Как подчеркнул  накануне за-
меститель директора Феде-
ральной службы исполнения 
наказаний Валерий Максимен-
ко, в ведомстве создана надеж-
ная система контроля. 

«Контроль у нас настолько 
велик и настолько силен со сто-
роны центрального аппарата, 
проверяющих инстанций, что 
мы более чем 90 процентов 
всех нарушений, какие есть, на-
ходим сами,  — сказал «РГ» Мак-
сименко. — Поэтому я считаю, 
что и нарушений среди сотруд-
ников стало значительно мень-
ше».

АВТОМОБИЛИ На автосалоне в Шанхае покажут 
новые беспилотники и высокоинтеллектуальные 
машины

Только без рук
Владимир Баршев  

С
егодня с машин, которые 
своим высоким интеллек-
том помогут водителям 

справиться с дорожной ситуа-
цией, а также с автомобилей, ко-
торым водители вовсе не нужны, 
скинут покрывала и приоткроют 
завесу тайны. Открывается 
Шанхайский автосалон-2019. 

Это уже 18-й по счету салон. 
Он, как и Московский, проводит-
ся по нечетным годам, чередуясь 
с Пекинским автосалоном. Но в 
отличие от Московского, а также 
Нью-Йоркского, который откры-
вается в эти же дни, редкий авто-
производитель откажется от че-
сти здесь поучаствовать. Ведь ки-
тайский рынок — очень лакомый 
кусочек. Здесь продается в год 
около 30 миллионов автомоби-
лей. Накануне открытия автоса-
лона некоторые компании рассе-
кретили экспонаты, которые они 
собираются показать. И, пожа-
луй, одной из самых ярких пре-

мьер должен стать концепт AI:me 
от компании Audi.

Это такой вариант будущего 
компактного автомобиля. По-
нятно, что это электрокар. Но он 
еще и беспилотник. Водитель в 
нем будет отдыхать и развле-
каться наравне с пассажирами. 

Как сообщает компания, ма-
шина оборудована автопилотом 
четвертого уровня автономно-
сти. Что это такое — будет извест-
но после премьеры, которая со-
стоится сегодня. 

Не менее интересен кроссо-
вер Volkswagen ID Roomzz 
Concept. По фотографиям пока 
можно понять, что у него шести-
угольный руль. И, скорее всего, 
он будет прятаться в торпеде. 

Так что уже можно сказать, 
что это тоже будет полноценный 
беспилотник с системой авто-
номного управления четвертого 
уровня.

Mercedes представит самый 
маленький в своей линейке вне-
дорожник GLB. Его уже прозвали 

«минигеликом». Несмотря на 
свои скромные размеры, он будет 
полноценным внедорожником, а 
не кроссовером. При этом в ком-
пактный автомобиль умудрились 
запихнуть три ряда сидений.

Еще одну неожиданную но-
винку покажет Lexus. Она полу-
чила индекс  LM. Это первый в 
истории марки минивен. 

Ну а что же китайский авто-
пром? Конечно, он главенствует 
на собственной выставке. Так по-
пулярный в России бренд Haval 
представит инновационный кон-
цепт Haval Vision 2025. Концеп-
ция этого автомобиля  основана 
на четырех аспектах: визуально 
привлекательный дизайн, инте-
рактивность между владельцем и 
автомобилем, использование 
экологических технологий и ин-
теллектуальная помощь при во-
ждении. Ничего больше об авто-
мобиле пока неизвестно. Зато из-
вестно, что Haval планирует 
стать мировым лидером по про-
изводству кроссоверов. 

Так видит автомобиль будущего Audi. Водитель беспилотному AI:me не нужен.

Владимир Сергеевич Груздев
Председатель правления 

Ассоциации юристов России

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В СРЕДУ 17 МАРТА С 10.00 ДО 12.30 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 

ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖ-

НО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 (499) 257-58-92.
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В Петербурге 
запускают 
«Дачный» 
абонемент 
на электрички

НА ДАЧУ — 
С ВЕТЕРКОМ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В петербургских электричках 
вводится новый проездной би-
лет. Как сообщили в АО «Севе-
ро-Западная пригородная пас-
сажирская компания», абоне-
ментный билет «Дачный» будет 
действовать с 26 апреля по 30 
сентября 2019 года, оформить 
его можно начиная с 20 апреля.

— Абонементный билет ори-
ентирован на дачный пассажи-
ропоток выходного дня и дейст-
вителен в течение календарного 
месяца для проезда по пятни-
цам, субботам, воскресеньям, 
понедельникам, праздничным 
дням, а также в день перед 
праздником и в день после 
праздника, — уточнили в СЗП-
ПК.

При этом по пятницам або-
нементом можно воспользо-
ваться только в направлении из 
Петербурга — «туда», а по поне-
дельникам или в день, следую-
щий за праздничным — только 
«обратно». В выходные дни чи-
сло поездок туда — обратно не 
ограничено.

— Такой билет может быть 
удобен в первую очередь с точки 
зрения экономии времени, — 
считает жительница Петербурга 
Татьяна Аронова. — В пятницу в 
кассу большие очереди, можно 
просто не успеть купить билет. А 
с абонементом об этом можно 
не беспокоиться.

В компании обращают вни-
мание пассажиров, что «Дач-
ный» будет действовать на огра-
ниченном числе маршрутов и 
только для тех пассажиров, кто 
приобретает билет за полную 
стоимость. Однако в Петербурге 
и Ленинградской области сезон-
ные скидки много лет действу-
ют для дачников-пенсионеров. В 
соответствии с Социальным ко-
дексом Санкт-Петербурга с кон-
ца апреля до конца октября они 
платят всего десять процентов 
от стоимости билета на приго-
родный поезд. 

ИСКУССТВО В столичной 
подземке выступят новые 
музыканты

Путевка 
в метро

Сергей Жуков

В столичной подземке в мае начнут играть новые музы-
канты. Кастинг стартовал вчера. Известные певцы и 
продюсеры за неделю планируют отобрать около 300 
музыкантов. Им разрешат выступать в метро целый год.

Как рассказала замначальника метрополитена 
Юлия Темникова, четвертым сезоном «музыкально-
го» проекта заинтересовалось рекордное число арти-
стов — более полутора тысяч. До «живых» прослушива-
ний дошли только 400 из них. Кастинг в Центре профо-
риентации метрополитена на «Выставочной» вместо 
прежних пяти дней в этот раз продлится семь. Слиш-
ком много участников, объясняет директор Москов-

ского продюсерского центра Андрей Петров. 
Путевку в жизнь, а точнее, в подземку, по-
лучат около 300 исполнителей. 

Композитор Кирилл Рихтер — дав-
ний поклонник проекта. Говорит, часто 
спускается в метро и невольно попада-
ет на концерты. 

— Возможно, проект по-
может им построить буду-
щую карьеру, — считает 

Рихтер. — В метро, на самом 
деле, самая настоящая аудитория. 

Обязательно кто-то остановится и по-
слушает, а потом найдет исполнителя 
через социальные сети и вольется в 
ряды его поклонников. Единственное 

пожелание — почаще менять репертуар. 
Один из конкурсантов Богдан Бала-

лайкин, студент Московского государ-
ственного института музыки имени 
Шнитке, виртуозно владеет… балалай-
кой. Музыкой занимается десять лет. 

Жюри зацепил не только своей игрой, 
но и внешним видом. Надел ветровку с 

капюшоном, солнцезащитные очки и 
устроил шоу.  «В проекте два года, так за-
рабатываю на жизнь и делаю народный 
русский инструмент популярнее», — поде-
лился с «РГ» Богдан. 

Станут ли жители 
польской Тщанки 
прогуливаться 
там, где лежат сол-
даты, освободив-
шие Польшу?
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Богдан Балалайкин. Будет развлекать пассажи-
ров метро игрой на балалайке. 

ЧП Что случилось с главным собором Парижа и одним 
из символов Франции

Нотр-Дам, да горит 

Константин Волков

И
з-за пожара в собо-
ре Парижской Бо-
г о м а т е р и  у п а л 
шпиль высотой 96 
метров над восточ-
ной частью храма. 
Он был сделан из 
д у б а  и  п о к р ы т 
свинцовыми пла-

стинами в 1786 году. Следом 
оказались уничтожены часы, а 
спустя несколько минут обру-
шилась крыша.

Пожар в соборе Парижской 
Богоматери 15 апреля пример-
но в 18.50 (19.50 мск). В храме в 
это время шла месса. Прихожан 
и посетителей оперативно эва-
куировали. Однако пожарные 
столкнулись с трудностями при 

тушении — струи воды с трудом 
доставали до пламени, посколь-
ку застройка мешала подогнать 
машины близко к собору. На ме-
сто трагедии прибыло несколь-
ко сотен пожарных. Некоторые 
из них с риском для жизни под-
нялись на крышу собора между 
двумя фронтальными башнями, 
чтобы попытаться потушить 
огонь оттуда.

Очаг возгорания, предполо-

жительно, находился на строи-
тельных лесах, установленных 
реставраторами, либо же на 
чердаке старинного здания, 
причем пожарные склоняются 
ко второй версии.

После начала пожара огонь 
быстро перекинулся на крышу, 
выложенную еще в XIX веке 
свинцовой плиткой толщиной 5 
миллиметров, и добрался до 
шпиля, находящегося над вос-

точной алтарной частью. По-
скольку свинец стал плавиться 
от жара, над зданием поднялись 
густые клубы желтого дыма.

Мэр Парижа Анн Идальго 
призвала всех не подходить 
близко к зданию. «Мы попыта-
емся сохранить все произведе-
ния искусства, какие возможно, 
но все же в первую очередь 
наша задача — уберечь людей», 
— сказала она. Президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон отме-
нил свое выступление перед 
«желтыми жилетами», заплани-
рованное на вечер 15 апреля и 
отправился на место трагедии. 
Президент США Дональд Трамп 
заявил, что «это ужасно», и при-
звал задействовать как можно 
скорее пожарную авиацию.

Власти Парижа, впрочем, 

предпочли воздерживаться от 
использования пожарной авиа-
ции из-за опасения навредить 
толпам людей, собравшимся по-
смотреть, как горит один из са-
мых известных в мире христи-
анских храмов.

Нотр-Дам де Пари — один из 
символов Франции и главный 
собор Парижа, в котором нахо-
дится кафедра архиепископа 
Парижского. Свой нынешний 
вид храм приобрел в начале XIV 
века. В 2013 году собор отметил 
850-летие.

В сокровищнице Нотр-Дам 
хранится одна из главных хри-
стианских святынь — терновый 
венец Иисуса. 

Полтора часа пожара нанесли древ-
нему собору такой ущерб, что 
реставрация займет долгие годы.

СЛЕДСТВИЕ СКР и медики 
обсуждают ответственность 
за врачебные ошибки 

За что ответит 
доктор 

Наталья Козлова

Следственный комитет РФ 
представил у себя на официаль-
ном сайте очередной выпуск 
программы в новом формате — 
«СЛЕДОВАТЕЛЬНО».

 Речь идет об обсуждении 
предложения об изменении Уго-
ловного кодекса РФ, которое ка-
сается ответственности за 
ошибки в профессиональной де-
ятельности медицинских работ-
ников. И это сразу вызвало по-
вышенное внимание общества.

Следственный комитет РФ 
совместно с Национальной ме-
дицинской палатой обсуждает 
необходимость исключить для 
медицинских работников нака-
зание в виде лишения свободы за 
неумышленные преступления. 

Совместная рабочая группа 
предлагает разработать иную си-
стему наказаний за ненадлежа-
щее оказание медицинской по-
мощи, чтобы исключить срок за 
решеткой. Проще говоря, глав-
ное предложение — наказывать 
врачей не сроком, а штрафами.

Не исключено, что в этих це-
лях Уголовный кодекс будет до-
полнен новой статьей 124.1. 

Проблема ответственности 
врачей сегодня актуальна, как 
никогда. Причин несколько. С 
одной стороны, качество оказа-
ния помощи нередко оставляет 
желать лучшего. И об этом гово-
рит даже регулярный отчет гла-
вы Следственного комитета 
Александра Бастрыкина о прие-
мах граждан. 

Судя по этим отчетам, пра-
ктически нет приемов, где бы не 
поднималась проблема наказа-
ния медиков за смерть или ин-
валидность пациентов из-за 
ошибок в лечении или диагно-
стике. 

Одни врачи, которых не 
мало, облегчают боль, помога-
ют людям стать на ноги, избав-
ляют от последствий болезней. 

Но надо быть откровенным — 
есть доктора, к которым лучше 
не попадать. Как говорится, жи-
вее будете.

Должны ли врачи нести уго-
ловную ответственность за до-
пущенные ошибки? Действи-
тельно ли эта профессия на-
столько уникальна, что требует 
особых статей в Уголовном ко-
дексе за нарушения? Это пред-
мет обсуждения специалистов.

Напомним, что сегодня одним 
из альтернативных видов наказа-
ний за «причинение смерти по 
неосторожности вследствие не-
надлежащего исполнения лицом 
своих профессиональных обя-
занностей» является лишение 
свободы на срок до трех лет с воз-
можным лишением права зани-
мать определенные должности 
или заниматься определенной де-
ятельностью в течение такого же 
срока. Это статья 109 УК РФ.

Но всем понятно, что рассле-
дование преступлений в меди-
цинской сфере требует высокого 
профессионализма как следова-
теля, так и «иных лиц», напри-
мер, привлекаемых к расследо-
ванию в качестве экспертов. 

В настоящее время в Следст-
венном комитете РФ созданы 
специальные подразделения, 
целью которых является опера-
тивное, эффективное и качест-
венное расследование престу-
плений в этой сфере. 

Расследование 
в медицине требу-
ет высокого про-
фессионализма 
как следователя, 
так и экспертов

А К Ц Е Н Т

Некоторые пожарные поднялись 
на крышу собора, потому что брандспой-
ты не доставали с земли

E
P
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РЕЗОНАНС В отличие 
от руководства Эквадора 
с основателем «ВикиЛикс» 
нельзя было договориться

Ассанж 
вывернул мир

Евгений Шестаков

В последние дни эквадорские власти буквально лезут 
из кожи вон, чтобы оправдать «поступок Иуды» — вы-
дачу Джулиана Ассанжа британской полиции. В ход 
идет вся собранная грязь — непонятно кем и зачем 
сделанные в посольстве Эквадора записи, на которых 
журналист учится кататься по комнате на скейтбор-
де, или так называемые пикантные воспоминания со-
трудников дипмиссии с деталями из жизни основате-
ля «ВикиЛикс». Впрочем, весь этот сомнительного 
качества компромат не в состоянии опровергнуть 
оценки, прозвучавшие из уст бывшего эквадорского 
лидера Рафаэля Корреа. «Президент Эквадора Ленин 
Морено — продажный человек, — написал Корреа, — но 
сейчас он совершил преступление, которое человече-
ство не забудет никогда». 

Решение Эквадора запустить агентов Скотленд-
Ярда в лондонскую дипмиссию резко подняло градус 
внутриполитической полемики в Вашингтоне. Под 
ударом оказался 
Трамп, которому 
его многочислен-
ные противники 
тут же припомни-
ли, что он неодно-
кратно признавал-
ся в любви к «Вики-
Ликс». Журнал 
«Политико» под-
считал: нынешний 
президент США 
хвалил деятель-
ность сайта в общей сложности 140 раз. А вот для 
бывшего госсекретаря Хиллари Клинтон основатель 
«ВикиЛикс» останется человеком, который своими 
разоблачениями лишил ее такого близкого и, каза-
лось, неминуемого президентства.

Речь не идет о перетряхивании «грязного постель-
ного белья» — такого рода публикации Ассанжу в 
США с легкостью бы простили. Совершенные журна-
листом злодеяния, которые американский минюст 
считает основанием для его экстрадиции, заключа-
лись в том, что основатель «ВикиЛикс» сделал досто-
янием публики противозаконные методы работы 
спецслужб США, совершенные американскими воен-
нослужащими преступления, неприглядную изнанку 
внешнеполитического ведомства. Обнародование 
этих фактов на платформе «ВикиЛикс», фактов, не 
имеющих ничего общего с законностью и моралью, в 
Вашингтоне посчитали угрозой национальной без-
опасности. Вместо того чтобы наказать тех, кто со-
вершал правонарушения и отдавал преступные при-
казы, о которых рассказал Ассанж, государственная 
машина США объявила войну тому, кто раскрыл 
миру, включая самих американцев, неприглядные 
стороны американской политики.

В этой связи стоит обратить внимание на редакци-
онный комментарий «Вашингтон Пост», посвящен-
ный аресту Ассанжа. Газета пишет о том, что основа-
тель «ВикиЛикс» никогда не был «настоящим журна-
листом», потому что — внимание! — если бы он был та-
ковым, то иначе оценивал бы полученные документы 
и не сотрудничал со спецслужбами «авторитарного 
режима», чтобы навредить кандидату в президенты 
(Хиллари Клинтон. — Прим. ред). Такова логика ре-
спектабельного американского издания: свобода 
слова хороша лишь в тех случаях, когда не противо-
речит партийным или государственным интересам, 
так как их понимают в «Вашингтон Пост».

Теперь несколько слов о совершенных Ассанжем и 
его командой преступлениях, за которые его хотят 
выдать Соединенным Штатам. Просто цифры и фак-
ты, опубликованные с 2008 года «ВикиЛикс».

В ноябре 2008 года — досье на узников «Гуантана-
мо».

Апрель 2010 года — видеозапись расстрела двумя 
американскими вертолетами гражданских лиц в Ира-
ке, среди которых оказались два репортера агентства 
«Рейтер».

Июль 2010 года — служебные записки американ-
ских официальных лиц по Афганистану. А в октябре 
на сайте появляются 392 тысячи документов о воен-
ной операции США в Ираке, включая данные о гибе-
ли мирных жителей от рук американских военнослу-
жащих, применение пыток спецслужбами в отноше-
нии заключенных и 
секретные дирек-
тивы Пентагона по 
этому поводу. До-
стоянием гласно-
сти стала вся из-
нанка иракской 
кампании.

В том же 2010 
году были опубли-
кованы конфиден-
циальные телег-
раммы госдепарта-
мента США и докладные записки, составленные аме-
риканскими посольствами в разных странах, указы-
вающие на открытое вмешательство Вашингтона во 
внутренние дела суверенных государств.

Среди ставших в разные годы достоянием гласно-
сти бумаг — сведения о стремлении госдепа использо-
вать американские кинокомпании для пропагандист-
ской войны против России, факты давления на судей 
Международного трибунала по бывшей Югославии, 
документы о прослушивании телефонов президентов 
Франции, канцлера Германии, чиновников и дипло-
матов, включая посла Франции в США.

Из материалов «ВикиЛикс» стало известно и о той 
нечестной игре, которую вела Хиллари Клинтон, что-
бы устранить конкурентов и стать единственным 
кандидатом от Демократической партии на прези-
дентских выборах.

Предоставив эту информацию мировым СМИ, Ас-
санж не занимался шпионажем, как это пытается 
представить нынешний президент Эквадора, чтобы 
оправдать свое решение, выдать основателя «Вики-
Ликс» британцам. Напротив, Ассанж не будучи «за-
писным» журналистом, честно и бескомпромиссно 
выполнял журналистскую работу, выводил на чи-
стую воду продажных политиков, разоблачал кор-
рупционные сделки, сообщал о совершенных под 
прикрытием американского государства преступле-
ниях. Но для тех, кто его «сдал» и теперь стремится 
изолировать от мира, Ассанж представляет угрозу, 
потому что его невозможно было купить. Долгое вре-
мя у США не получалось заткнуть ему и его сторон-
никам рот, пока противники основателя «ВикиЛикс» 
не нашли в цепочке защитников Ассанжа слабое зве-
но. Оказалось, для того, чтобы отправить журналиста 
в британскую тюрьму, нужно было всего-навсего до-
говориться с президентом Эквадора. Что и было сде-
лано. 

ВЫБОРЫ Порошенко готовится к срыву голосования

Людей не хватает
Павел Дульман

Г
лавная интрига президент-
ских выборов на Украине — 
состоятся ли финальные 

дебаты кандидатов — до сих пор 
остается неразрешенной. Неиз-
вестно, придет ли на них аутсай-
дер гонки Петр Порошенко, в 
последние дни сам себе устраи-
вающий «дебаты» в комфор-
тном окружении свезенных из 
соседних областей бюджетни-
ков и сотрудников спецслужб. 
Более того, нет уверенности, 
что во втором туре не возникнет 
проблем с легитимностью голо-

сования — президентская сторо-
на массово отзывает своих на-
блюдателей из территориаль-
ных избирательных комиссий, 
ставя их работу под угрозу.

После воскресного митинга 
Порошенко на «Олимпийском», 
который тот сам организовал и 
назвал «дебатами», за Зелен-
ским остается ответный ход. В 
отличие от действующего пре-
зидента фаворит гонки не отка-
зывается от озвученного еще 3 
апреля предложения встретить-
ся 19 апреля — в предусмотрен-
ную законом последнюю пятни-
цу перед голосованием. И там, 

на стадионе, лицом к лицу, на 
глазах свободно пришедших из-
бирателей, а не свезенных из 
областей бюджетников, обсу-
дить, наконец, прошлое страны 
с Порошенко и будущее без 
него. В этой связи Зеленский 

вчера еще раз напомнил Поро-
шенко о месте и дате встречи и 
призвал его заниматься делами 
государственной важности — на-
пример, отдать под суд своих 
приближенных, заподозренных 
в коррупции. Эти дела, по его 
словам, ждут «пока вы набегае-
тесь по телеканалам  в поисках 
Зеленского, насдаетесь анали-
зов и накричитесь на стадионе». 
«Пожалуйста, сделайте это. Это 
ваши дела. Потому что шоумен 
может стать президентом, а 
президент, который стал шоу-
меном, это печально. Дебаты — 
19-го. Дела — каждый день!» — 
сказал Зеленский.

Впрочем, здесь кандидат Зе-
ленский не совсем прав: Петр 
Порошенко сейчас занят не 
только его поисками по телека-
налам, но и подготовкой срыва 
голосования. Именно так трак-
туют отзыв президентом своих 
уполномоченных из участко-
вых комиссий. «В некоторых 
регионах сейчас большой недо-
бор людей в участковые комис-
сии. Это может свидетельство-
вать о попытках сорвать выбо-
ры, как в конкретных городах, 
так и по всей стране. Сейчас у 
нас есть информация, что такая 
ситуация складывается в Дне-
пропетровской, Одесской, Лу-
ганской, Кировоградской, Жи-
томирской, Черниговской об-
ластях, и в Киеве. Недостаток 
людей возник из-за того, что 

кандидат в президенты Поро-
шенко подал недостаточное чи-
сло предложений для формиро-
вания комиссий», — говорится в 
обращении на официальном 
сайте команды Зеленского. По 
мнению советников кандидата, 
недостаток людей в комиссиях 
может повлиять на качество 
выборов: «Если не хватает лю-
дей, их должны подать окруж-
ные комиссии собственноруч-
но, с помощью местных органов 
власти. Но последние тоже это-
го не делают, показывая или 
свою несостоятельность, или 
умышленный саботаж процесса 
организации выборов», — резю-
мируют у Зеленского и призы-
вают всех неравнодушных до 
конца понедельника записать-
ся в члены избирательных ко-
миссий на местах.

Срыв голосования через «не-
возможность установить ре-
зультаты» на большом количе-
стве участков — запасная техно-
логия Порошенко, и, возмож-
но, — попытка шантажа «запад-
ных партнеров». Так, по словам 
бывшего первого заместителя 
генерального прокурора Украи-
ны Рената Кузьмина, во время 
своих последних поездок в Бер-
лин и Париж Порошенко якобы 
обсуждал «план Б» — вариант 
своего мирного отхода от влас-
ти и получения контроля над 
новым президентом через пар-
ламент, сохранения Киева в ор-
бите НАТО и ЕС и одновремен-
ного усиления  давления на Рос-
сию. В обмен на «обуздание Зе-
ленского» в рамках парламент-
ско-президентской республики 
Порошенко якобы просил у 
Меркель и Макрона гарантии от 
уголовного преследования, а 
также неприкосновенность для 
себя самого и бизнеса. 

ТЕНДЕНЦИЯ Финские националисты-евроскептики уступили 
лишь доли процента победителю парламентской гонки

Истинный выбор

Екатерина Забродина

Ф
инляндия, где за-
вершается подсчет 
результатов выбо-
ров в парламент, 
сумела удивить на-
блюдателей. Изби-
р а т е л и  « с а м о й 
счастливой стра-
ны», каковой Суо-

ми признали в последнем докла-
де ООН, фактически подтверди-
ли вотум недоверия правоцен-
тристскому правительству, от-
правленному в отставку чуть 
больше месяца назад за провал 
социальной реформы, и актив-
но поддержали партии, которые 
не считались частью истеблиш-
мента.

Окончательные результаты 
объявят в среду, но уже ясно, 
что  Партия центра премьера 
Юхи Сипили пришла лишь чет-
вертой, потерпев сокрушитель-
ное поражение. Зато социал-де-
мократы, предварительно полу-
чившие 17,7 процента голосов, 
празднуют победу: впервые за 
16 лет они получают право 
сформировать правительство и 
выдвинуть премьера, на кресло 
которого претендует 56-летний 
партийный лидер, бывший про-
фсоюзный активист Антти Рин-
не. Теперь перед ним стоит зада-

ча найти партнеров по коали-
ции не позднее конца мая. 

Впервые ни одной из полити-
ческих сил не удалось перешаг-
нуть 20-процентную отметку, а 
это свидетельствует и о кризисе 
идеологий, и о размывании 
предпочтений избирателей. 
«Тройка лидеров дышит друг 
другу в затылок, что затруднит 
коалиционные переговоры, — 
приводит Bloomberg слова по-
литолога Лоры Нордстром из 
Хельсинкского университета. — 
Это голосование было опреде-
ленно протестным, что и под-
тверждает успех оппозиции, в 
том числе «Истинных финнов». 
Эта социал-консервативная 
партия, которую оппоненты на-
зывают и националистической, 
и популистской, пришла вто-
рой, уступив социал-демокра-
там лишь две десятые доли про-
цента. Ей удалось повторить 
свой успех 2015 года и первый 
раз обойти консервативную Ко-

алиционную партию, откатив-
шуюся на третье место. Это тем 
более примечательно, что в 
прошлом году «Истинные фин-
ны», из рядов которых вышли 
глава МИД Тимо Сойни и ми-
нистр обороны Юсси Ниинистё, 
пережили серьезный кризис и 
ушли в оппозицию, потеряв 
часть умеренного крыла. Но 
ужесточение идеологической 
платформы, как выяснилось, 
сыграло им на руку. И даже если 
они не войдут в новое прави-
тельство, их вес несомненно вы-
растет, уверены эксперты.

 «Теперь уже «Истинных 
финнов», выступавших с анти-
иммигрантских и евроскепти-
ческих позиций, можно считать 
прочно укоренившимися в по-
литическом мейнстриме Фин-
ляндии. Их результат отвечает 
процессам и в других странах 
Северной Европы, где начинают 
доминировать силы, выступаю-
щие против политики открытых 

дверей по отношению к ино-
с т р а н ц а м » ,   —  з а к л ю ч а е т 
Bloomberg. Не случайно предсе-
датель партии Юссии Халла-ахо 
оказался самым популярным 
кандидатом в Хельсинкском из-
бирательном округе — его под-
держали более 30 тысяч чело-
век. Рейтинг «Истинных фин-
нов»,  опустившийся было 
прошлой осенью до восьми про-
центов, стал вновь расти на 
фоне участившихся резонан-
сных преступлений, совершен-
ных мигрантами. Так, в январе 
стало известно об уголовном 
деле против 19-летнего проси-
теля убежища, которому наряду 
с еще 16 иностранцами были 
предъявлены обвинения в изна-
силованиях и других преступле-
ниях сексуального характера в 
отношении несовершеннолет-
них девочек из города Оулу. 
«Эти новости оказались шоком 
для  Финляндии, которая счита-
ла себя одной из самых безопа-
сных и счастливых стран на 
земле», — признает Reuters. Тог-
да же была запущена общест-
венная инициатива с призывом 
выдворять из страны мигран-
тов, осужденных за такого рода 
преступления, — за несколько 
дней ее подписали 25 тысяч 
финнов. На пике миграционно-
го кризиса Финляндия приняла 

к 2016 году более 28 тысяч бе-
женцев из региона Ближнего 
Востока и Африки, что стало ис-
пытанием для государства с на-
селением 5,5 миллиона жите-
лей.

«Истинным финнам» уда-
лось оседлать и климатическую 
повестку, которую постарались  
сделать своим коньком почти 
все остальные кандидаты. Пока  
они соревновались за лучшую 
идею о том, как остановить гло-
бальное потепление, «Истин-
ные финны» выступили с аль-
тернативным лозунгом о «кли-
матической истерии, которая 
подрывает экономику Суоми». 
Так партии удалось оттянуть 
часть голосов у традиционного 
электората левых — представи-
телей рабочего класса из про-
мышленных районов. Полити-
ки, бившиеся за их сердца, шли 
ва-банк. «Если каждый финн за-
стрелится, это не поможет за-
крыть озоновую дыру... Если 
финны перестанут водить ма-
шины, это отодвинет Армагед-
дон ровно на минуту» — подоб-
ные сентенции кандидатов на 
грани фола и гротеска в итоге 
действительно попали в цель.  

Партия «Истинные финны», 
выступающая с антииммигрантских 
позиций, подтвердила статус второй 
политической силы в стране. 

В зоопарке Красноярска амурский тигр Бартек «высказался» за Зеленского в качестве нового главы Украины.

А К Ц Е Н Т

Во время поездок в Берлин и Париж 
Порошенко якобы обсуждал вариант 
своего мирного отхода от власти

А К Ц Е Н Т

Голосование в Финляндии было 
определенно протестным, 
что подтверждает успех оппозиции

ПРОЕКТ 

Молодым 
британцам 
запретят 
оценивать 
посты 
в соцсетях

БЕЗ «ЛАЙКОВ»

Сергей Новиков

В Британии решили оградить 
подростков от влияния интер-
нета и, в частности, социаль-
ных сетей. Так, несовершенно-
летним жителям Альбиона мо-
гут запретить ставить «лайки» 
под записями в таких популяр-
ных сообществах, как Facebook 
и Instagram.

Управление уполномочен-
ного по вопросам информации 
Британии опубликовало на сво-
ей странице в Twitter проект но-
вого кодекса правил по защите 
детей в интернете. В случае его 
принятия компании, занимаю-
щиеся развитием информаци-
онных технологий, должны бу-
дут соблюдать 16 требований. 
Например, будет запрещено 
поощрять детей проводить 
больше времени во Всемирной 
паутине, хранение персональ-
ных данных несовершеннолет-
них предписывается свести к 
минимуму, а делиться такого 
рода информацией или исполь-
зовать ее в коммерческих целях 
будет категорически запреще-
но, равно как и отслеживать пе-
ремещение юных пользовате-
лей. Как утверждают создатели 
«кодекса», именно «лайки», по-
ставленные подростками, мо-
гут выдать частную информа-
цию, на распространение кото-
рой будет наложен запрет.

Фактически речь идет о том, 
что сайтам и приложениям 
предстоит иметь две разные 
версии: одну полноценную для 
взрослых, а другую — с урезан-
ным функционалом для детей. 
Если же компании технически 
окажутся не в состоянии этого 
сделать, им придется оставить 
одну и ту же степень приватно-
сти и защищенности для обеих 
категорий. К нарушителям при-
менят жесткие санкции и штра-
фы — вплоть до 4 процентов от 
годового оборота компании. 
Примечательно, что под новые 
требования попадут не только 
британские ИТ-компании, но и 
мировые гиганты. 

Трамп хвалил 
деятельность 
«ВикиЛикс» 
в общей сложно-
сти 140 раз

Ассанж 
представлял 
угрозу, потому что 
его невозможно 
было купить

R
E

U
T

E
R

S

R
E

U
T

E
R

S

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
В Италии 
судят мэра, 
помогавшего 
мигрантам

ЛИДЕРУ МИРА 
ГРОЗИТ 
ТЮРЬМА
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

На Апеннинах назначена дата 
судебного разбирательства в 
отношении мэра небольшого 
итальянского города Риаче.  
60-летний градоначальник Риа-
че Доменико «Миммо» Лукано, 
занимавший свой пост с 2004 
года, был известен как беско-
рыстный борец за права бежен-
цев. Под его руководством го-
родской муниципалитет фи-
нансировал размещение тысяч 
иммигрантов, заселив их в рас-
положенный неподалеку горо-
док Локри, в котором почти не 
осталось местных жителей. Там  
беженцам предлагали забро-
шенные дома и учебу без отры-
ва от работы в надежде, что они 
дадут толчок экономике. За 
внедрение этой эффективной 
модели в 2016 году американ-
ский журнал Fortune поставил 
Доменико Лукано на 40-е место 
в рейтинге «Величайших лиде-
ров мира», а год спустя ита-
льянский мэр был удостоен 
Премии мира города Дрезден.

Но, около двух лет назад, 
прослушивая телефон мэра по-
лиция выяснила, что он делал 
«добрые» дела далеко не беско-
рыстно. В октябре 2018 года 
Лукано отстранили от должно-
сти и поместили под домашний 
арест. Прокуроры обвинили 
его в хищении госсредств, вы-
деляемых на содержание миг-
рантов и в организации фик-
тивных браков для получения 
ими вида на жительства в Ита-
лии. В середине апреля  проку-
ратура объявила о завершении 
расследования, по итогам ко-
торого было установлено, что 
за «моделью Риаче» на самом 
деле скрывалась криминаль-
ная структура, на совести кото-
рой хищения, злоупотребления 
служебным положением, со-
действия нелегальной мигра-
ции и нарушения законода-
тельства о госзакупках. 
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Пропал 
без следа

Через неделю было возбуждено уголовное 
дело. И спустя месяц парню предъявили обви-
нение в краже.

Судя по материалам уголовного дела, в конце лета 
2005 года начался суд с участием подсудимого. А уже 
зимой его объявили в розыск, так как на следующие за-
седания суда по краже он не явился, на повестки не ре-
агировал и пропал. Но оказалось, что разыскное дело к 
тому моменту уже два месяца как было заведено по за-
явлению матери. Тот же Дальнереченский райсуд в 
2007 году признал молодого человека безвестно отсут-
ствующим.

В деле есть документ из местной полиции, в кото-
ром говорится, что с момента пропажи человека в 
2005 году и до 2018 года «установить местонахожде-
ние не представилось возможным». Справка из мест-
ного ЗАГСа сообщает, что молодой человек за это вре-
мя не менял имя, не женился и не появлялся у них. По-
хожая справка из Службы судебных приставов гласит, 
что в их базе нет исполнительных листов на имя сына 
истицы. А Дальнереченская центральная больница от-
писала в суд, что за все прошедшие годы молодой чело-
век к ним за медицинской помощью не обращался.

Исходя из всех этих документов суд и вынес реше-
ние — удовлетворить иск матери. По мнению суда, за 
более чем 12 лет отсутствия не нашлось ни одного до-
вода, свидетельствующего, что молодой человек 
просто скрывается от правосудия. Суд подчеркнул — 
парень ушел из 
дома на занятия, не 
взяв с собой ника-
ких вещей и доку-
ментов. Его паспорт 
до сих пор хранится 
у матери. А когда 
рассматривалось 
его уголовное дело, 
то в органы на до-
просы он ходил без 
принуждения и на 
судебные заседания 
поначалу также хо-
дил сам. В материа-
лах суда видно, что с потерпевшим он на заседании по-
мирился. И нет никаких доказательств, что все было 
по-другому. А в розыск молодой человек попал сначала 
по заявлению матери и лишь позже его объявили в ро-
зыск как скрывшегося от суда.  

Апелляция, когда отказала матери, заявила, что при 
рассмотрении просьбы о признании гражданина умер-
шим, решающее значение имеет информация о причи-
нах отсутствия гражданина. А молодой человек был 
объявлен в розыск за совершенное преступление и 
скрылся от суда, за что ему была объявлена такая мера 
пресечения, как арест. Из этого заключения краевой 
суд сделал вывод, что парень сознательно сбежал, что-
бы «уклониться от уголовной ответственности». И еще 
заметил, что в деле нет доказательств, что юноша стал 
жертвой преступления или несчастного случая.

Такой вывод Судебная коллегия по гражданским де-
лам Верховного суда не разделила. И назвала основа-
ния, по которым она не согласна.

И начал Верховный суд с Гражданского кодекса. Там 
в статье 45 сказано, что человек может быть объявлен 
судом умершим, если по месту жительства он не появ-
ляется пять лет, о его месте пребывания в течение этих 
лет ничего неизвестно и если «он пропал при обстоя-
тельствах, угрожавших смертью или дающих основа-
ния предполагать его гибель от несчастного случая — в 
течение шести месяцев».

Вывод Верховного суда звучит так. По этому делу 
юридически значимым обстоятельством являлось вы-
яснение судом вопроса  о наличии каких-либо сведе-
ний о молодом человеке по месту его жительства или 
других сведений о месте его пребывания.

Решением райсуда еще в 2007 году молодой человек 
был признан безвестно отсутствующим. В суде тогда 
были допрошены кроме свидетеля и представителя 
Пенсионного фонда еще и представитель местной про-
куратуры. Прокурор выступил за то, чтобы иск матери 
удовлетворить. Райсуд установил, что утром в сентя-
бре 2005 года парень вышел из дома без вещей и доку-
ментов и с тех пор его никто не видел. А еще из матери-
алов дела видно, что разыскное дело по заявлению ма-
тери прекратили  «в связи с переходом в категорию 
«розыск преступника». Позже это дело было уничто-
жено. Потому, что по результатам доследственной про-
верки в возбуждении уголовного дела было отказано. 
Основания отказа неизвестны, так как материалы дела 
давно уничтожены. Оперативно-разыскными мерами 
местонахождение молодого человека за все годы уста-
новить не удалось.

В материалах уголовного дела на парня Верховный 
суд выяснил, что дело завели по факту кражи сотово-
го телефона ценой в две тысячи рублей. С декабря 
2005 года неоднократно назначались судебные засе-
дания, но  рассмотрение откладывалось по самым 
разным причинам. Сведений о вызове сына истицы на 
первое заседание в деле — нет. На два следующих засе-
дания обвиняемый пришел, но не явился потерпев-
ший. Потом видно, что мать подсудимого возместила 
ущерб, причиненный ее сыном, и в деле лежит распи-
ска об этом. 

Исходя из всего перечисленного, заявляет Верхов-
ный суд, его районные коллеги пришли к правильно-
му выводу о том, что парень почти 13 лет отсутствует 
и даже полиция найти его не смогла. Поэтому его 
можно признать умершим. А вот апелляция «ограни-
чилась формальной ссылкой на наличие уголовного 
дела». На это Верховный суд ответил — «сам по себе 
факт нахождения лица в розыске не может служить 
причиной отказа в удовлетворении заявления об объ-
явлении такого лица умершим». Юридически значи-
мым обстоятельством для объявления гражданина 
умершим является отсутствие его по месту жительст-
ва и сведений о нем в течение пяти лет. Это обстоя-
тельство городской суд и установил. Поэтому, по мне-
нию Верховного суда, у краевого суда не было основа-
ний отменять решение Дальнереченского районного 
суда. 

Верховный суд оставил в силе решение райсуда, а 
мнение краевого — отменил. 

Авария со вторым дном 
Таким исключением 
стала история водите-
ля, ремонт автомобиля 

которого обошелся ему в три 
раза дороже, чем заплатила 
страховая компания.

Итак, некто Денис Журавлев 
в январе 2017 года попал в ава-
рию. В его автомобиль врезался 
«Рено». Он обратился к своему 
страховщику за возмещением 
ущерба по ОСАГО. Страховщик 
после первичного осмотра эк-
спертом автомобиля признал 
случай страховым, заключил с 
автовладельцем соглашение об 
урегулировании страхового 
случая и выплатил ему 55 тысяч 
рублей.

Журавлев обратился в сер-
вис, где ему отремонтировали 
машину. Но денег, выплаченных 
страховой компанией для при-
ведения машины в доаварийное 
состояние, оказалось явно недо-
статочно. Тогда автовладелец 
обратился к тем же экспертам, 
которые проводили первичный 
осмотр, для дополнительного 

осмотра. Они нашли скрытые 
повреждения, которые не были 
указаны в первичном акте. Эк-
сперты также установили, что 
все повреждения автомобиля 
относятся к одной аварии. Но 
при этом величина расходов на 
ремонт составила почти 155 ты-
сяч рублей.

Согласно выводам независи-
мого эксперта, стоимость вос-
становительного ремонта авто-
мобиля с учетом износа соста-
вила 166 тысяч рублей. То есть 
пострадавший после визуально-
го осмотра получил на руки в 
три раза меньше. 

Страховщик отказал автов-
ладельцу в удовлетворении за-
явления на доплату, сославшись 
на заключенное между ними со-
глашение.

Тогда Журавлев направил в 
адрес страховой компании пре-
тензию о расторжении согла-
шения и доплате страхового 
возмещения на основании не-
зависимой оценки. Но и оно 
осталось без удовлетворения. 

После этого автовладелец по-
дал иск в суд. 

Впрочем суды, что первой, 
что апелляционной инстанции, 
встали на сторону страховщи-
ка. Они исходили из того, что 
истец реализовал свое право на 
получение страхового возме-
щения, заключив то самое 
злосчастное соглашение. Обя-
занность по оплате оговорен-
ной страховой выплаты стра-
ховщиком исполнена. Доказа-
тельств, что соглашение заклю-
чалось под влиянием сущест-
венного заблуждения, суду не 
было представлено.

Однако Верховный суд с та-
кими выводами не согласился. 
Он подтвердил, что заключение 
со страховщиком соглашения 
об урегулировании страхового 
случая без проведения незави-
симой технической экспертизы 
является реализацией права по-
терпевшего на получение стра-
хового возмещения. После ис-
полнения страховщиком обяза-
тельства по выплате в размере, 
согласованном сторонами, 
оснований для взыскания ка-
ких-либо дополнительных 
убытков нет.

Но вместе с тем при наличии 
оснований для признания со-
глашения недействительным 
потерпевший вправе обратить-

ся в суд с иском об его оспарива-
нии и о взыскании суммы стра-
хового возмещения.

ВС напомнил, что согласно 
пункту 1 статьи 178 Граждан-
ского кодекса сделка, совер-
шенная под влиянием заблу-
ждения, может быть признана 
судом недействительной, если 
заблуждение было настолько 
существенным, что истец, раз-
умно и объективно оценивая 
ситуацию, не совершил бы ее, 
знай он о действительном поло-
жении дел.

Как указывает сам автовла-
делец, он исходил из отсутст-
вия скрытых повреждений, 
способных привести к значи-
тельному увеличению стоимо-
сти восстановительного ре-
монта. Он бы не заключил со-
глашения, если бы знал о дей-
ствительном положении дел. 
Это судебными инстанциями 
учтено не было, указывает Вер-
ховный суд.

Кроме того, подчеркивает 
Верховный суд, при заключении 
этого соглашения Журавлев, не 
имея специальных познаний, 
полагался на компетентность 
специалистов, проводивших 
первичный осмотр автомобиля. 
Он исходил из добросовестно-
сти их поведения и отсутствия в 
будущем негативных правовых 

последствий для себя как участ-
ника сделки.

По этой причине Верховный 
суд отменил определение апел-
ляционной инстанции и напра-
вил дело на новое рассмотре-
ние. 

Стоит еще раз повторить, 
что такое решение Верховного 
суда идет, конечно, во благо ав-
товладельцам, но это новый по-
ворот в судебной практике. Поэ-
тому надо ожидать всплеска 
исков от автовладельцев, кото-
рые также заключали мировые 
соглашения, а потом за свой 
счет оплачивали скрытые по-
вреждения. 

Напомним, что страховые 
компании в приоритете возме-
щают ущерб натуральным спо-
собом. То есть направляя по-
страдавший в аварии автомо-
биль на ремонт в сервис, с ко-
торой у компании заключен 
договор. Такой порядок удобен 
страховщику, потому что по-
зволяет избежать судебных 
исков, в том числе от недобро-
порядочных юристов, прио-
бретших право цессии у реаль-
ного пострадавшего. Это вы-
годно автовладельцу, потому 
что в этом случае страховщик 
оплачивает ремонт без вычета 
износа. 

И именно при натуральном 
возмещении ущерба невозмож-
на ситуация, когда скрытые по-
вреждения остаются незаме-
ченными. 

Однако у страховых компа-
ний до сих пор остается право 
на выбор возмещения: либо ре-
монтом, либо деньгами. Не все 
страховщики имеют право на-
правлять автомобиль на ре-
монт. Поэтому соглашения 
об урегулировании страховых 
случаев еще будут заключать-
ся. 

РЕШЕНИЕ  
Суд наказал 
мать за плохое 
исполнение 
родительских 
обязанностей

МАМА, 
ПОСИДИ
Евгения Семизарова

Быть плохим родителем — на-
стоящее преступление. Хоро-
шая новость: число дел за невы-
полнение родительских обя-
занностей значительно сокра-
тилось. Плохая — они есть.

По данным Судебного де-
партамента при Верховном 
суде России, за шесть месяцев 
прошлого года по 156-й статье 
УК РФ «Неисполнение обязан-
ностей по воспитанию несовер-
шеннолетнего» были осуждены 
около 500 человек, из них око-
ло четырех ста женщины. По 
сравнению с аналогичным пе-
риодом 2017 года количество 
дел уменьшилось на полсотни.

Однако родители, нуждаю-
щиеся в перевоспитании, по-
прежнему остаются правовой 
проблемой. Например, в Дзер-
жинске Нижегородской обла-
сти мать получила 310 обяза-
тельных работ за неправильное 
обращение с сыном. Как сооб-
щили в Нижегородском област-
ном суде, женщина била сына, 
материлась при нем, распивала 
алкоголь на глазах ребенка. Од-
нажды, находясь «под граду-
сом», забыла свою «кровиноч-
ку» в садике. А когда вспомнила, 
что сына нет дома, отнеслась к 
этому безразлично. Где сын, что 
с ним, ее не интересовало. 

Отсутствие внимания со 
стороны матери и эмоциональ-
ного тепла негативно сказалось 
на развитии ребенка: он имеет 
скудный словарный запас, не 
умеет самостоятельно пользо-
ваться ложкой, зубной щеткой 

и не может одеваться без посто-
ронней помощи. Сейчас маль-
чика поместили в ГКУ «Соци-
альный приют для детей и под-
ростков города Дзержинска». 
А мать будет отрабатывать 
вину.

Есть и более строгие приго-
воры: в Ставропольском крае 
пьяную женщину осудили на 5 
лет за избиение сына. Как сооб-
щает пресс-служба Георгиев-
ского городского суда, ребенка 
забрали и госпитализировали. 
Сама женщина здоровьем ма-
лолетнего сына не интересова-
лась. Да и в целом и мать, и хо-
зяйка она была плохая. В доме 
сплошная антисанитария, и в 
этой грязи приходилось жить 
ребенку.  А еще, как рассказы-
вают в суде, она часто оставля-
ла сына одного без присмотра 
взрослых, не всегда кормила и 
отказалась от врачебного на-
блюдения. В итоге женщина 
была осуждена. По словам эк-
спертов, не только побои, но и 
грубость также попадает под 
статью, например, постоянное 
давление за низкую успевае-
мость, угрозы ударить ребенка, 
если будет не слушаться. 

— Несмотря на кажущуюся 
незначительность последствий 
психического насилия в срав-
нении с физическим или сексу-
альным, результатом эмоцио-
нального воздействия нередко 
становится формирование у ре-
бенка патологических и нега-
тивных черт характера, отста-
вание в развитии, — рассказы-
вает Ирина Давыдова, врач. — 
Кроме того, дети, выросшие в 
атмосфере непрерывного дав-
ления, воспринимают такую 
модель нормальной и реализо-
вывают ее в своей семье.

Мягкие формы — шлепнуть, 
стукнуть, отвесить подзатыль-
ник — практикует половина ро-
дителей. И это не является од-
нозначно осуждаемым в обще-
стве. Однако систематические 
и однократные побои, намерен-
ное лишение ребенка пищи, 
воды и прочие издевательства и 
истязания — все это попадает 
под жестокое обращение к ре-
бенку, независимо от тяжести 
последствий. 

ПРОЕКТ Какие гаджеты признают шпионскими

Жучок без права 
переписки

Владислав Куликов

Г
осдума готовит ко вто-
рому — решающему — 
чтению законопроект, 
призванный оконча-
тельно защитить гра-
ждан от уголовных дел 
за покупку слишком 
умных игрушек и быто-
вых приборов.  «Ум-

ных» — в смысле способных под-
слушивать и подглядывать.

Поправки в Уголовный ко-
декс должны прописать, какую  
именно аппаратуру считать 
шпионской, а значит, подсуд-
ной.

Инициатива была внесена в 
Госдуму правительством стра-
ны и недавно принята в первом 
чтении. Однако, как сообщил 
председатель Комитета Госду-
мы по государственному строи-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников ко вто-
рому чтению законопроекта не-
обходимо уточнить предложен-
ное определение «специального 
технического средства».

Под специальными техниче-
скими средствами, предназна-
ченными для негласного полу-
чения информации, проект 
предлагает понимать приборы, 
которым независимо от их 

внешнего вида и технических 
характеристик намеренно при-
даны качества и свойства для 
функции скрытного (тайного, 
неочевидного) получения ин-
формации.

По мнению Павла Краше-
нинникова, формулировка «не-
зависимо от их внешнего вида, 
технических характеристик, а 
также принципов работы» мо-
жет вызвать затруднения при 
квалификации деяний. Не воз-
никнет ли старая проблема, 
когда человек купил некий гад-
жет,  даже не подозревая о 
встроенных жучках, и оказался 
под статьей?

Конкретизировать определе-
ние предложил и Верховный суд 
России в своем отзыве на зако-
нопроект.

Как сказано в отзыве, «в на-
стоящее время широкое рас-
пространение получили цифро-
вые диктофоны, фотоаппараты, 
видеокамеры и пр., имеющие 
высокие технические характе-
ристики, малогабаритные раз-
меры, интегрируемые в другие 
устройства (компьютеры, сото-
вые телефоны, часы и т.п.), кото-
рые позволяют использовать их 
для скрытного получения ин-
формации, то лицу, не обладаю-
щему специальными познания-
ми, сложно определить, отно-
сится ли, например, ручка со 
встроенным диктофоном или 
часы со встроенной видеокаме-
рой к специальным техниче-
ским средствам».

В свою очередь заместитель 
директора Федеральной служ-

бы безопасности Александр 
Купряжкин заявил, выступая 
перед депутатами, что смартфо-
ны и GPS-трекеры не будут по-
падать под УК. Дело в том, что 
это бытовые приборы.

Линия разграничения между 
«подсудно — неподсудно» зави-
сит от целей и действий гражда-
нина. Если некий бытовой при-
бор изначально содержал фун-
кцию записи, а покупатель ис-
пользовал вещь по прямому на-
значению, то есть в быту, дела 
не возбудят. Например, по сло-
вам Александра Купряжкина, 
авторучка с функцией видеона-
блюдения не должна приводить 
на скамью подсудимых, если ис-
пользовать ее только для пись-
ма, то есть в бытовых целях.

Телефоны же, по его словам, 
исключительно бытовой пред-
мет, а не шпионское приспосо-
бление. Настоящая шпионская 
аппаратура в обычную продажу 
не поступает. Если у рядового 
гражданина на руках окажется 
секретный прибор из арсенала 
спецслужб, то придется отве-
тить перед законом. Или если в 
бытовой прибор, допустим, в 
тот же телефон, человеком были 
намеренно внедрены какие-то 
микрофоны или программы-
жучки, это тоже подсудно.

Адвокат Вячеслав Голенев 
напомнил корреспонденту 
«РГ», что в конце прошлого года 
пленум Верховного суда России 
принял постановление, разъя-
сняющее особенности рассмо-
трения дел по обвинениям в 
приобретении специальных 
устройств.

«Ключевое разъяснение: 
следствие должно доказывать 
умысел, что человек собирался 
с помощью подобных гаджетов 
тайно собирать информацию о 
жизни других людей, — говорит 
Вячеслав Голенев. — Именно на 
такое понимание норм и долж-
ны ориентироваться следствен-
ные органы».

По данным Верховного суда 
страны, за год по статье УК РФ 
«Незаконный оборот специаль-
ных технических средств, пред-
назначенных для негласного по-
лучения информации» были 
осуждены 257 человек. Причем 
число таких дел резко выросло. 
Но после вызванного резонанса 
и принятых разъяснений коли-
чество дел, по оценкам экспер-
тов, пошло на спад. А некоторые 
возбужденные дела были за-
крыты. 

Страховая выплата деньгами может не учесть скрытые повреждения авто.
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А К Ц Е Н Т

За год по статье УК о незаконном 
обороте спецсредств для негласного 
получения информации осуждены 
257 человек. Сейчас число таких дел 
пошло на спад

За шесть месяцев 
по статье УК 
«Неисполнение 
обязанностей по 
воспитанию несо-
вершеннолетнего» 
были осуждены 
пятьсот человек. 
Из них четыре-
ста — женщины. 
Число приговоров 
снизилось

Новые нормы закона помогут 
гражданину отличить обычные 
гаджеты от запрещенных.

1

Объявить гражда-
нина умершим 
можно, если он 
отсутствует дома 
и нет сведений 
о нем пять лет

А К Ц Е Н Т

Решение Верховного суда — новый 
поворот в судебной практике. 
Будет всплеск исков от автовладельцев, 
которые сами оплачивали скрытые 
повреждения

1 Верховный суд сказал: даже если человек числился в розыске, 
это не основание отказать в признании его умершим.
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КУЛЬТУРА Самая большая в мире коллекция картин выдающегося 
мариниста Ивана Айвазовского остается в собственности Феодосии

Девятый вал стих
Сергей Винник, 
«Российская газета», 
Симферополь 

Т
акое решение приня-
ли местные власти, 
сославшись на духов-
ное завещание худож-
ника. От передачи га-
лереи в республикан-
скую собственность в 
Крыму отказались. О 
федеральном статусе 

музея в республике и слышать 
не хотят.

На самом деле отбирать у го-
рода галерею, а тем более уво-
зить из Феодосии картины, пе-
реводить их в другие музеи, 
пусть даже и столичные, никто 
и никогда не собирался. Но 

идея о том, чтобы повысить 
статус галереи до республикан-
ского или федерального уров-
ня, действительно активно об-
суждается в Крыму последние 
несколько лет. И мотивы таких 
побуждений всегда были самые 
что ни на есть прагматичные. 
Зданиям галереи, а это целый 
комплекс строений, перевали-
ло за 170 лет, и они остро ну-
ждаются в капитальном ремон-
те и реставрации.  

— По улице Галерейной ря-
дом с домом Айвазовского про-
текала река, пересыхавшая 
только в самое жаркое время 
года, — рассказала «РГ» дирек-
тор Феодосийской картинной 
галереи Татьяна Гайдук. — А ког-
да Иван Константинович по-
строился, стал развиваться го-
род, реку засыпали, сделали 
улицу, но под землей вода оста-
лась, и для дома это создало не-
благоприятные условия, по-
скольку он построен из пори-
стого крымского песчаника.

За  века грунтовые воды и со-
леный морской воздух изрядно 
подточили дом художника. Се-
верная часть галереи стоит на 
плывуне. Еще при Украине за-
крылась значительная часть 
строений галереи. Не работает 
большой выставочный зал.

Собственно желание вер-
нуть картинной галерее былой 
блеск, сделать ее современным 
музейным комплексом и было 

рациональным зерном дискус-
сии об изменении статуса на-
следия Айвазовского. Ведь из 
всех самых именитых и леген-
дарных музеев полуострова, 
давно ставших его узнаваемы-
ми символами (Воронцовский и 
Ливадийский дворцы, Музей-
заповедник «Херсонес» и дру-
гие), феодосийская картинная 
галерея — единственная по сей 
день имеющая статус муници-
пального бюджетного учрежде-
ния культуры. При этом глав-
ный корпус музея — памятник 
федерального значения,  а 
остальные строения таковыми 
не являются.

— Когда впервые встал во-
прос о передаче картинной га-
лереи в республиканскую соб-

ственность, мы стали разби-
раться с финансами, — расска-
зал «РГ»  бывший глава админи-
страции Феодосии Сергей Фо-
мич. — Город выделял 9,5 милли-
она рублей в год на содержание 
музея,  галерея имела собствен-
ные доходы, подсчитали, что на 
охрану, сигнализацию, рекон-
струкцию  дополнительно надо 
еще 60 миллионов рублей. Та-
ких денег у города нет.

Поэтому вопрос о юридиче-
ском статусе галереи послед-
ние три года так активно обсу-
ждался в Крыму. В 2018 году 
департамент музеев Мини-
стерства культуры РФ обра-
тился к руководству республи-
ки с предложением придать га-
лерее федеральный статус и со-
здать на ее базе филиал Третья-
ковской картинной галереи. 
Передача предусматривала 
комплексную реконструкцию 
до 2022 года, увеличение об-
щей площади и формирование 
музейного квартала. Бюджет-
ное финансирование учрежде-
ния культуры выросло бы в та-
к о м  с л у ч а е  м н о го к р ат н о . 
Крымские власти тогда высту-
пили категорически против та-
кого предложения.

— Главой Крыма позиция о 
том, что галерея Айвазовского 
должна остаться в Крыму, была 
донесена до председателя пра-
вительства РФ, — сообщила в 
конце 2018 года на заседании 

Общественной палаты Крыма 
министр культуры республики 
Арина Новосельская. — Вопрос 
на сегодняшний день о том, что 
мы передаем музей в федераль-
ную собственность, а уж тем бо-
лее делаем филиалом Третья-
ковской галереи, не стоит.

Вместо этого в Крыму пред-
ложили городским властям Фе-
одосии подумать о том, чтобы 
изменить статус картинной га-
лереи с муниципального на ре-
спубликанский. В ноябре 2018 
года Общественная палата 
Крыма рекомендовала пере-
дать музей в ведение министер-
ства культуры РК. Такая воз-
можность обсуждалась вплоть 
до марта нынешнего года. И 
снова мнение феодосийцев, 
резко выступивших против та-
кой передачи, сыграло решаю-
щую роль. Посоветовавшись, в 
Крыму решили оставить все 
как есть.

— Это вопрос важный, в том 
числе и политически важный, 
для всех жителей Феодосии. Ду-
ховное завещание нашего вели-
кого земляка — галерея с имею-
щимися там картинами принад-
лежит городу Феодосии и фео-
досийцам — не будет нарушено, 
— заявил в конце марта глава ад-
министрации города Сергей 
Бовтуненко.

Когда Крым вернулся в со-
став России, на проведение пер-
воочередных противоаварий-
ных работ в картинной галерее 
государство выделило 30 мил-
лионов рублей. За эти средства 
заменили кровлю на основном 
здании, привели в порядок фа-
сад и оплатили ТЭО продолже-
ния ремонтно-реставрацион-
ных работ. Они намечены на 
2020 год и обойдутся государст-
ву в 500 миллионов рублей. 
Судьба этих денег, а точнее то, 
как ими распорядятся, похоже, 

вызывает наибольшую озабо-
ченность в правительстве ре-
спублики. Ведь в Крыму немало 
примеров, когда выделяемые в 

рамках ФЦП средства оказыва-
лись неосвоенными, расхища-
лись или использовались не по 
назначению. 

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  5 (пяти) вакантных должностей судей 
Московского городского суда.

Заявления и соответствующие документы от 
кандидатов на вакантные должности судей Мос-
ковского городского суда принимаются до 
13.05.2019г.; понедельник – четверг с 9.00 до 
16.00 по адресу: Москва, ул. Богородский вал,  д.  8 
(м. «Преображенская площадь»). 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Увозить из Феодосии картины Айвазовского либо переводить их в другие музеи никто и никогда не собирался.

Комментарий
Алла Манилова, статс-секретарь, 
заместитель министра культуры РФ: 

— Наследие, которое хранит эта галерея, уникально, и мы должны сде-

лать все для ее развития и сохранения этого наследия. Безусловно, та-

ких ресурсов, какие может привлечь федеральное министерство, у Фео-

досии нет и быть не может. Конечно, необходимо развивать эту гале-

рею. Разработан проект создания на базе Феодосийской картинной га-

лереи крупного музейного квартала за счет прилегающих зданий и ново-

го строительства выставочного комплекса. При этом никто не вмешива-

ется в кадровую политику, в деятельность учреждения. А, наоборот, под-

тягиваем федеральные ресурсы, чтобы это было подлинное развитие: 

новые мощности, новые возможности. Мы говорим о развитии и о воз-

можности гораздо большему числу людей собственной страны и тури-

стам увидеть и прикоснуться к этим сокровищам. Именно для этого ми-

нистерство культуры предлагает за счет перераспределения внутренних 

ресурсов выделение огромной суммы в 500 миллионов рублей. Это 

наши собственные ресурсы. Нам не довели их дополнительно.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Корейская клиника в Москве будет лучше, чем в Сеуле

Лечиться по-умному
Любовь Проценко

В
след за израильской «Ха-
дассой», открывшейся 
прошлой осенью, еще три 

зарубежных клиники готовятся 
начать работать в Московском 
международном медицинском 
кластере «Сколково». На прош-
лой неделе журналистам пока-
зали, как будет выглядеть ко-
рейская клиника госпиталя 
«Бундан» Сеульского нацио-
нального университета, откры-
тие которой в Москве заплани-
ровано на 2021 год. Президент 
госпиталя Джон Санг Хун зая-
вил, что она будет даже лучше 
работающей сейчас в столице 
Южной Кореи.

— Первая очередь нашего го-
спиталя открылась в 2003 году, 
вторая — в 2013-м, — объяснил 
он. — В момент создания он был 
одним из лучших в мире. Но вре-
мя идет, медицина развивается. 
И к 2021 году, когда мы откроем 
клинику в Московском между-
народном медицинском класте-
ре «Сколково», будет сделан 
очередной шаг вперед. Постара-
емся, чтобы новый «Бундан» со-
ответствовал новому времени.

Госпиталь в Москве будет ум-
ным госпиталем, подчеркнул 
президент. Но и сейчас «Бундан», 
как выразился один из главных 
московских врачей, прошедший 
недавно в Сеуле стажировку, это 
космос. Возьмем хотя бы показа-

тели его онкоцентра. Пятилетняя 
выживаемость после лечения 
больных раком желудка здесь — 
95,9%, в то время как в США — 95, 
Японии — 91,9, Европе — 81%. 
95% выживаемость в Корее и при 
колоректальном раке и раке лег-
ких, 77% — при раке печени. Со-
ставных такого высокоэффек-
тивного лечения много. В частно-
сти, большая часть операций ма-
лоинвазивные, то есть делаются 
с помощью лапороскопии и дру-
гих методов, не требующих боль-
ших разрезов. Благодаря этому 
пациент восстанавливается бы-
стрее. Органосберегающий ха-
рактер операций не просто спа-
сает человека, но и сохраняет ка-
чество его жизни. И при этом в 

клинике надо провести в сред-
нем всего 4—4,5 дня. Химиотера-
пия — строго индивидуальная, а 
не как бывает чаще всего, когда 
по стандартным схемам лечат 
всех больных.

В последние годы это привле-
кает в Сеул на лечение все боль-
ше иностранцев. 1200 коек 
«Бундана» заполнены в течение 
года на 95%, а через универси-
тетскую поликлинику проходит 
в день по 6,5 тысячи пациентов. 
Знают о «Бундане» не пона-
слышке и россияне. Жителям 
Иркутска, Хабаровска, Влади-
востока и других сибирских го-
родов лететь в Сеул  просто еще 
и ближе. По словам профессора 
Международного медцентра 
Сергея Кима, их среди пациен-
тов из зарубежья — до 60%.

Но больше всего удивляет в 
«Бундане» совершенно не боль-
ничная атмосфера. В простор-
ном светлом холле — живые де-
ревья. Дважды в неделю там вы-
ступают артисты. Вот и в день 
приезда москвичей выступал 
ансамбль виолончелисток 
Cellophonia из города Сонгнам. 
Послушать его собрались паци-
енты со всех этажей — с капель-
ницами и родственниками, ко-
торые ухаживают за ними во 
время лечения.

Для того же, чтобы, пересту-
пая порог онкоцентра, больные 
приходили не умирать, а настра-
иваться еще на долгую жизнь, в 

информцентре с первого дня с 
ними работают психологи, пока-
зывают мультфильмы о том, что 
ждет их. Какие процедуры, какое 
лечение. В палате — смарткро-
вать с планшетом, по картинкам 
блюд из которого можно зака-
зать себе обед, узнать, когда бу-
дет обход врача и заранее задать 
ему волнующие вопросы. Сто-
процентная цифровизация — еще 
одна фишка «Бундана». Благода-
ря ей врачебные и медицинские 
ошибки практически исключе-
ны — информационная система 
проверяет каждое действие че-
ловека. Скажем, таблетки для 
больных фасует не медсестра, а в 
аптеке. Получая их, пациент 
прикасается к баночке со штрих-
кодом своим браслетом. Если ле-
карство или доза перепутаны, на 
экране планшета медсестры и 
компьютера отделения загорит-
ся красный сигнал. 

И вот совсем уже скоро такой 
госпиталь откроется в россий-
ской столице. Марат Хуснуллин, 
заммэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и 
строительства, рассказал «РГ»: 

«Создание международного 
медкластера в «Сколково» — 
важная веха в инновационном 
развитии здравоохранения Мо-
сквы. Это абсолютно новый ме-
гапроект не только для нашего 
мегаполиса, но и для всей Рос-
сии, он уникален. Чтобы полу-
чить высокотехнологичную мед-
помощь с применением послед-
них достижений, нашим гражда-
нам не нужно будет ездить за ру-
беж — все услуги самого высоко-
го качества они смогут получить  
в своем городе».

А это, между прочим, еще и 
другие деньги: лечение дома по 
зарубежным стандартам для 
москвичей будет в полтора-два 
раза дешевле. Со временем, над-
еются медики, часть расходов 
возьмет на себя ОМС — в Южной 
Корее государство, например, 
оплачивает стационарное лече-
ние на 80%, а амбулаторное — на 
50%. Чек-апы — регулярные ос-
мотры здоровья человека раз в 
два года за счет предприятия — 
здесь норма. Такой подход, ак-
тивная пропаганда здорового 
образа жизни, отметил Джон 
Санг Хун, помогли поднять 
среднюю продолжительность 
жизни в Южной Корее за по-
следнее десятилетие до 82 лет. 
Москва, по сути, идет тем же пу-
тем. Продолжительность жизни 
москвичей лишь за последние 
семь лет поднялась на 3,9 года — 
почти до 78 лет. Создание мед-
кластера  в «Сколково», увере-
ны городские власти, может 
ускорить этот процесс. 

А К Ц Е Н Т

Чтобы лечиться в корейской клинике, 
россиянам скоро не надо будет лететь 
9 часов на самолете — с 2021 года она 
заработает в «Сколково»

А К Ц Е Н Т

В Крыму немало примеров, когда 
выделяемые в рамках ФЦП средства 
оказывались неосвоенными, 
расхищались или использовались 
не по назначению

ХОББИ В столице 
появились «мусорные» 
бегуны 

Друзья в соре 

Сергей Бабкин

На волне субботников в Москве активизировалось 
движение «плоггинг» — горожане собирают мусор в па-
кеты во время утренних пробежек. 

Один из первых массовых забегов в городе состоял-
ся в Битцевском лесу. Как рассказала глава комиссии 
Мосгордумы по экологии Зоя Зотова, в массовой ак-
ции приняли участие девять команд. Многие из участ-
ников — студенты. 
Команда-победи-
тель смогла собрать 
в лесу 68 кг отходов, 
а в общей сложно-
сти «мусорные» бе-
гуны набрали в 
мешки более двух 
центнеров хлама. 

Плоггинг как вид 
спорта пришел в 
Москву из Сканди-
навии. Иностранцы 
придумали именно 
таким способом 
поддерживать свою физическую форму, а заодно очи-
щать планету. Первым идею подал швед Эрик Ахл-
смтрем. Он переехал из Стокгольма в небольшой город 
и увидел, что тот похож на большую свалку. Поэтому 
Эрик сначала сам начал бегать с мешками, а потом 
подключил к этому других экоактивистов. Подсчита-
но, что за один забег команда может собрать до 500 кг 
отходов. При этом за полчаса плоггинга сжигается 300 
килокалорий — больше, чем от бега трусцой. 

Распространяется плоггинг уже и за МКАД. В адми-
нистрации подмосковного Солнечногорска рассказа-
ли о своем главном активисте Антоне Лукьянчикове. 
«О плоггинге узнал случайно, когда искал информа-
цию о забегах, — говорит парень. — На пробежки выхо-
жу рано утром. Плоггинг позволяет мне совмещать 
приятное с полезным, я люблю бегать и при этом пони-
маю, что могу сделать полезное для моего поселка 
Менделеево». Если хотите присоединиться к движе-
нию, можно обращаться на plogging.ru. Это сайт эколо-
гического движения. Волонтеры предоставят весь не-
обходимый для забега инвентарь (перчатки, мешки) и 
помогут собрать мусор в контейнеры. Потом отходы 
увезут на переработку. 

ПРОВЕРКА  СЛУХА 
В метро не собираются 
закрывать кассы

Автоматы 
не против людей

Светлана Батова

В столичном метрополитене опровергли наличие пла-
нов по закрытию касс. Предположение активно обсу-
ждается в соцсетях в связи с тем, что кассиры в днев-
ное время стали обучать пассажиров пользоваться ав-
томатами по продаже билетов, выходя в вестибюль и 
закрывая на это время кассы. 

В пресс-службе столичного метрополитена сообщи-
ли «РГ», что за последние полгода в метро поставили 
более 500 новых автоматов с расширенным функцио-
налом. В частности, они могут записывать различные 
билеты, а также 
принимать и карты, 
и наличные, попол-
нять «Тройки». И 
даже оформлять 
льготные билеты на 
соцкарты школьни-
ков, студентов и ор-
динаторов — до по-
явления этих агре-
гатов это можно 
было сделать толь-
ко в кассах.

«Чтобы ознакомить покупателей с полным функци-
оналом новых автоматов, билетные кассиры в часы 
минимального пассажиропотока помогают горожа-
нам, консультируя их при покупке проездных билетов 
в АПБ, — заявили в пресс-службе метро. — Кассиры по-
казывают пассажирам, как пользоваться обновленны-
ми аппаратами, чтобы в пиковые часы можно было са-
мим воспользоваться автоматом по продаже билетов». 
Но если пассажир хочет купить билет в кассе, кассир 
обслужит его по первому требованию. «Метрополитен 
не закрывает и не планирует закрытия касс», — подчер-
кнули в пресс-службе. Наоборот, перевозчик заинтере-
сован в увеличении каналов продаж, чтобы в часы пик 
метро пропускало пассажиров как можно быстрее.

Напомню, сейчас проездной билет в подземку мож-
но купить не только в кассе метро и автоматах, но и по-
полнить баланс «Тройки» через интернет, кассы и ав-
томаты железной дороги, а также различные приложе-
ния. Билеты на наземный транспорт продаются через 
автоматы «Мосгортранса» на остановках. 

Только за один 
забег «мусорные» 
бегуны набрали 
в мешки более 
двух центнеров 
хлама

— Читайте на сайте: Воспоминания о субботниках, 
первый из которых состоялся 100 лет назад
rg.ru/art/1670442
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Каждый шаг медсестры и врача в этом госпитале контролирует компьютер, что практически исключает их ошибки.

Перевозчик, 
наоборот, 
заинтересован 
в увеличении 
каналов продаж

МЕЖДУ ТЕМ

Центральная пригородная пассажирская компания начала 

обновление интерфейса всех билетных автоматов на стан-

циях. После перепрошивки пассажиры смогут покупать по 

несколько проездных сразу, не оплачивая каждый по от-

дельности. Перенастройку начали с автоматов на головных 

вокзалах.

СПРАВКА «РГ»

Общая площадь объектов Московского международного медкластера 

«Сколково» — около 400 тыс. кв. м. Его клиники смогут принимать до 

300 тыс. пациентов в год. Помимо «Бундана» и «Хадассы» готовятся реа-

лизовать свои проекты испанская клиника «Роман Фернандес» и фран-

цузская Orpea Groupe. Город обеспечивает медкластер удобной тран-

спортной инфраструктурой.
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ТЕХРЕГУЛИРОВАНИЕ Подготовка стандартов сосредоточится на единой платформе

ГОСТы собрались за одним столом
Игорь Зубков

Р
осстандарт решил реорга-
низовать организационно-
техническое и экспертное 

сопровождение разработки ГО-
СТов, передав секретариаты 
250 технических комитетов в 
Национальный институт стан-
дартов.

«К 2020 году деятельность 
всех секретариатов техниче-

ских комитетов будет поэтапно 
сосредоточена на единой плат-
форме, — рассказал «Россий-
ской газете» руководитель Рос-
стандарта Алексей Абрамов. — В 
Национальном институте стан-
дартов эту работу будут вести 
порядка 200 компетентных эк-
спертов в конкретных областях 
стандартизации».

Сейчас за одним штатным 
сотрудником Росстандарта за-

креплено более десяти секрета-
риатов технических комитетов, 
а непосредственно каждый се-
кретариат ведет та или иная ор-
ганизация подходящего профи-
ля. Как правило, это крупные 
компании, отраслевые ассоциа-
ции, научные институты, подве-
домственные федеральным 
структурам организации. 

«На конкурентных рынках 
такая распределенная модель 

не способствует доверию и вы-
талкивает из технического диа-
лога бизнес-конкурентов, — 
объясняет Абрамов. — Мы счи-
таем несправедливым выделять 
кого-то в отрасли, наоборот, 
крайне важно сбалансирован-
ное представительство всех 
компетентных участников, что-
бы в итоге у всех была реальная 
возможность тиражирования 
через стандарты перспектив-
ных технологий. Поэтому мы 
идем по пути консолидации 
всех секретариатов под единым 
началом нашего (подведомст-
венного Росстандарту. — Прим. 
ред.) Национального института 
стандартов». 

В новой модели, рассчитыва-
ет Абрамов, будет легче обеспе-
чить соблюдение установлен-
ных процедур и правил офор-
мления, проведение техниче-
ских экспертиз, а главное — на 
постоянной основе модериро-
вать открытый и конструктив-

ный диалог для достижения 
консенсуса. 

Создание Национального 
института стандартов на базе 
четырех институтов — Стандар-
т и н ф о р м а ,  В Н И И Н М А Ш а , 
ВНИИ стандартизации матери-
алов и технологий и «Рособо-
ронстандарта» — было заверше-
но в конце 2018 года. Помимо 
разработки и утверждения 
стандартов Росстандарт плани-
рует передать ему и ряд других 
функций.

«В большинстве развитых 
стран именно такие экспер-
тные организации, а не госу-
дарственные ведомства, высту-
пают национальными органа-
ми по стандартизации, — гово-
рит Абрамов. — В силу сосредо-
точенности на одной теме и 
большей гибкости по сравне-
нию с госорганами они лучше 
справляются с этими задачами. 
Мы рассчитываем, что Нацио-
нальный институт стандартов 

станет совершенно новой орга-
низацией, адаптированной к 
условиям рыночной экономи-
ки, мобильной в принятии ре-
шений для ответа на новые вы-
зовы и способной к саморазви-
тию. Он займется решением за-
дач, связанных с совершенст-
вованием текущей организаци-
онной структуры и обновлени-
ем фонда стандартов. Одной из 
главных стратегических задач 
мы ставим создание экосисте-
мы национальной стандартиза-
ции с участием экспертов от 
бизнеса и проактивное участие 
в международной стандартиза-
ции».

Росстандарт хочет добиться 
существенного сокращения 
сроков разработки стандартов 
(с 16 месяцев сейчас до 11 меся-
цев в 2025 году) и омоложения 
среднего возраста ГОСТов (с 18 
до 8 лет). Отдельные группы 
стандартов, связанные с бы-
стро развивающимися техноло-
гиями, будут обновляться еще 
быстрее. Кроме того, планиру-
ется сделать стандарты более 
информативными для восприя-
тия — улучшить пользователь-
ские интерфейсы и доступно 
визуализировать стандартизи-
рованные решения. Параллель-
но для автоматизированного 
использования стандарты пере-
водятся в машинопонимаемый 
формат. 

РЫНОК ТРУДА В России есть регионы, где вакансий больше, чем безработных

Работа ищет кадры

В 
пяти российских ре-
гионах рабочих мест 
больше, чем безра-
ботных. Общее число 
таких вакансий —  по-
чти на 80 тысяч чело-
век, подсчитали ана-
литики международ-
ной аудиторско-кон-

салтинговой сети FinExpertiza 
специально для «РГ».

Наибольший профицит рабо-
чих мест в Москве  — 57,8 тысячи 
вакансий. В Петербурге — 19,1 
тысячи. В Ямало-Ненецком и 
Чукотском автономных окру-
гах — 1,4 и 1,2 тысячи. В Магадан-
ской области — 300. Собкоры 
«РГ» выяснили, каких кадров 
здесь не хватает.

Добавить мобильности
На Ямале не хватает водите-

лей, сварщиков, маляров, ка-
менщиков, машинистов экска-
ватора, поваров, врачей, учите-
лей. Самый большой дефицит в 
строительстве — 21,2 процента. 
Он есть даже в добыче полезных 
ископаемых. В то же время сре-
ди состоящих на учете безра-
ботных 54 процента — люди ра-
бочих профессий, но другой на-
правленности. Есть еще продав-
цы, менеджеры, бухгалтеры.

Из-за многолетнего и массо-
вого оттока населения Магадан-
ская область испытывает кадро-
вый голод практически во всех 
отраслях экономики. От квали-
фицированного рядового персо-
нала до эффективных менедже-
ров. Спрос в 2,5—3 раза превыша-
ет предложение. 

На Чукотке — своя проблема. 
Здесь вакансии не соответству-
ют образовательному и квали-
фикационному уровню безра-
ботных. Более половины их не 
имеют даже начального профо-
бразования. Плюс некомпак-

тность проживания населения, 
территориальная разобщен-
ность. Они затрудняют решение 
проблемы кадров.

Одним из направлений реги-
ональной политики на рынке 
труда с 2002 года было переселе-
ние пенсионеров, инвалидов 
в климатически благоприятные 
регионы страны. И людям хоро-
шо. И у региона появляется жи-
лье для трудоспособного населе-
ния. И средства на соцподдер-
жку. На Чукотке действует пять 
госпрограмм, так или иначе за-
трагивающих сферу занятости. 
Людям, например, помогают 
при переезде на новое место ра-
боты. 

В Магаданской области тоже 
реализуют программу повыше-
ния мобильности, но для привле-
чения жителей других регионов. 
И на Ямале есть такие програм-
мы. Помогают с жильем, платят 
ежемесячное пособие в течение 
трех лет со дня приема на работу. 

Параллельно развивается 
и другое направление. В округе 
выстроена эффективная систе-
ма профессионального образо-
вания. Из окружного бюджета 
выделяется целевая образова-
тельная субсидия, получатели 
которой после учебы должны от-
работать не менее трех лет в ре-
гионе. Но есть сложности, кото-
рые пока сильнее всех этих уси-
лий. Это удаленность объектов 

инвестиционных проектов от 
крупных населенных пунктов, 
обладающих трудовым потенци-
алом. 

Дефицит на дефиците
Во всех других регионах стра-

ны, по версии аналитиков 
FinExpertiza, другой дефицит. 
Там вакансий меньше, чем лю-
дей, ищущих работу. 

В первой группе из 17 регио-
нов для покрытия дефицита ра-
бочих мест потребуется открыть 
от 51,6 до 82,3 тысячи вакансий 
в каждом. Во второй группе из 
52 регионов — от 11,7 до 48,2 ты-
сячи. В третьей группе из девяти 
регионов — от 1,2 до 8,1 тысячи.

Челябинская область, утвер-
ждают аналитики, входит в пер-
вую группу. Хотя официальная 
региональная статистика не по-
казывает такой масштаб пробле-
мы. На 27,8 тысячи зарегистри-
рованных безработных в регио-
не есть 22,5 тысячи вакансий. 
Казалось бы, проблема невели-
ка. Но не все так просто. Здесь су-
ществует двойной дефицит. На-
пример, вакансий экономистов, 
юристов и менеджеров на всех 
не хватает. Зато бюджетная сфе-
ра и производство испытывают 
дефицит кадров. Особенно это 
касается здравоохранения. 
Очень мало IT-специалистов, то-
карей, фрезеровщиков, горнора-
бочих. «Выход мы видим в перео-

бучении специалистов, — поя-
сняет глава регионального Глав-
ного управления по труду и за-
нятости Владислав Смирнов. — 
В этом году за счет бюджета пла-
нируем подготовить 5,6 тысячи 
востребованных специалистов». 

Новосибирская область, по 
версии FinExpertiza, тоже попа-
дает в первую группу регионов 
по дефициту вакансий.  Но 
и здесь есть другой дефицит — ка-
дровый. В регионе высокий 
спрос на рабочих и медперсо-
нал, продавцов, менеджеров по 
продажам, IT-специалистов, 
SEO- и SMM-специалистов. 
В прошлом году вузы Сибирско-
го округа подготовили 3,5 тыся-
чи специалистов с цифровыми 
компетенциями, но это в два 
раза меньше потребности. Одна 
из проблем — зарплата. У IT-спе-

циалистов в Новосибирске она 
раза в два ниже, чем в Москве — 
80—90 тысяч рублей и 200-
250 тысяч соответственно. 

Впрочем, дело не только 
в зарплате, уверяет председа-
тель Сибирского отделения РАН, 
академик Валентин Пармон. 
Нужны точки притяжения для 
высококвалифицированных ка-
дров. «Молодым людям, — уточ-
нил ректор Новосибирского го-
суниверситета Михаил Федо-
рук, — нужны интересные усло-
вия работы и хорошая инфра-
структура проживания, досуга. 
Если нет современного торгово-
го центра, спортивных объек-
тов, никто не задержится на та-
кой территории». 

Цифры не совпали
В Иркутской области по офи-

циальным данным ситуация 
обратная той, что дает FinEx-
pertiza, вакансий здесь в два 
раза больше, чем соискателей. 
Но безработица здесь носит вы-
раженный структурный харак-
тер. 74 процента вакансий — на 
рабочие профессии. И лишь 
43 процента обратившихся 
в службы занятости их имеют. 

Но 90 процентов выпускни-
ков школ по-прежнему ориенти-
рованы на поступление в вузы. 
А половина молодых специали-
стов имеет дипломы в области 
экономики, управления, юри-
спруденции. Региональный ры-
нок не готов принять такое ко-
личество экономистов и управ-
ленцев. Зато не хватает врачей, 
инженеров, геодезистов, учите-
лей.

Впрочем, по ситуации в этом 
регионе есть и другое мнение. 
«Рынок труда очень динами-
чен, — говорит Гульнара Шори-
на, руководитель частного ка-
дрового агентства. — Ситуация, 
например, зависит от сезона. На 
Байкале и в Иркутске вот-вот 
начнется высокий туристиче-
ский сезон. Летом на этом рын-
ке традиционно дефицит ка-
дров. Но осенью мы будем на-
блюдать уже безработицу. Ана-
логично со строительством». 
Поэтому все попытки, считает 
эксперт, прийти к среднему зна-
менателю не отражают реаль-
ную ситуацию в сфере занято-
сти. И это так.

Но он показывает тенденции, 
которые складываются в регио-
нах. И знать их тоже очень важно. 
Само собой ничего не изменит-
ся, говорит президент сети 
FinExpertiza Нина Козлова: 
«В среднем в каждом регионе 
требуется создать около 32 ты-
сяч новых рабочих мест. Задача, 
нереализуемая силами одного 
бизнеса. И только совместная ра-
бота региональных властей 
и бизнес-сообщества позволит 
ее решить». 

Подготовили Екатерина 
Дементьева, Инесса Доценко, 
Елена Мационг, Татьяна Панина, 
Михаил Пинкус, Наталья 
Решетникова, Александр 
Филимоненко

Рынок труда очень динамичен, 
ситуация на нем меняется от сезона 
к сезону.

А К Ц Е Н Т

В случае замещения всех вакансий, доля 
безработных в России сократилось бы 
с 4,9 до 3,6 процента, но все равно оста-
лось бы еще 2,7 миллиона человек

А К Ц Е Н Т

Секретариаты всех 250 технических 
комитетов, которые разрабатывают 
ГОСТы, будут поэтапно переданы 
в Национальный институт стандартов

Росстандарт хочет добиться существенного сокращения сроков разработки стандартов (с 16 месяцев сейчас 
до 11 месяцев в 2025 году) и омоложения среднего возраста ГОСТов (с 18 до 8 лет).
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ГП «КРЭО» информирует о проведении 22 мая 2019 г. в 9.00 
публичных слушаний по предварительному варианту материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду объекта государс-
твенной экологической экспертизы «Разработка проектной доку-
ментации на строительство индустриального комплекса механи-
ко-биологической обработки, утилизации и размещения твердых 
коммунальных отходов» (далее — материалы ОВОС) по адресу: 
г.  Боровск, ул. Ленина, 27. 

С материалами ОВОС можно ознакомиться со дня опублико-
вания данного объявления и до истечения 30 дней после оконча-
ния публичных слушаний по следующим адресам: г. Боровск, 
ул. Советская, д. 4, по рабочим дням, с 08.00 до 16.00; г.  Калуга, 
ул. Ленина, д. 15, по рабочим дням, с 9 .00 до 16.00 и на официаль-
ном сайте ГП «КРЭО» (www.gpkreo.ru).

Замечания и предложения принимаются ГП «КРЭО» в пись-
менном виде по адресу: г. Калуга, ул. Ленина, д. 15, в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления, по рабочим 
дням с 9.00 до 16.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 4 должности;

Басманный районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Гагаринский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Зеленоградский районный суд: 
— мировых судей  — 2 должности;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда   — 2 должности;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 5 должностей;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;

—Лефортовский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда  — 7 должностей;
— мировых судей  — 2 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда   — 4 должности;

Никулинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— мировых судей  — 2 должности;

Перовский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 3 должности;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 2 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 3 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  – 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда   — 2 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 3 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 2 должности;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда  — 3 должности;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 1 должность;
Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-

кантные должности судей районных судов и мировых судей су-
дебных участков города Москвы принимаются до 24.04.2019 г. 
в Квалификационной коллегии судей г.Москвы по предвари-
тельной записи в понедельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 
00 минут и во вторник с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут 
по адресу: г.Москва, ул. Богородский вал, д. 8, 6-й этаж основ-
ного здания, телефоны для справок и записи: 8(495) 533-89-33, 
8(495) 533 -89 -34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются понедельник, четверг с 
14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Но-
винский бульвар, дом 22(станция метро «Баррикадная»); Стра-
нова Ольга Васильевна, телефон 8-495-691-55-41.

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии  

вакантных должностей судей  
районных судов и мировых судей г. Москвы:

Комментарий 

НУЖНА ПРОГРАММА, ПРИВЯЗАННАЯ К РЕГИОНАМ
Александр Сафонов, 
проректор Академии труда и социальных отношений: 

— В России, как и в Германии, других странах ЕС, бы-

вает складывается ситуация, когда вакансий в банке 

данных службы занятости больше, чем безработных.

Но это не решает проблемы безработицы. Вакан-

сии, как правило, связаны с низкоквалифицирован-

ными рабочими местами с маленькой зарплатой. 

В России также есть территории с высоким уровнем 

безработицы. Как правило, это регионы со слабой  

экономикой и высокой долей молодежи. Надо раз-

вивать такие территории, создавать в них кластеров 

с учетом географии, климата, кадровый потенциал. 

Опасно сосредотачиваться только на программах 

миграции, поскольку это снижает демографический 

потенциал региона и ведет к его дальнейшей соци-

ально-экономической стагнации.

Что касается Дагестана и Краснодара, то здесь идет 

сокращение занятости в сельском хозяйстве, кото-

рое было основой их экономики. Создание крупных 

агрохолдиногов снижает занятость в мелких и сред-

них предприятиях. Здесь надо развивать промыш-

ленность и сферу услуг.

В целом же, хотя по данным статистики уровень без-

работицы в России низкий, фактическая потребность 

в рабочих местах значительно выше. Тот же Росстат 

фиксирует ежемесячно до 800 тысяч человек, кото-

рые находятся в административных отпусках. Они 

юридически заняты, но де-факто не имеют работы 

и зарплаты. Часть людей вынуждено работают в до-

машнем хозяйстве. При наличии рабочих мест они 

безусловно предпочли бы грядки нормальному тру-

доустройству. Поэтому России нужна программа со-

здания рабочих мест, привязанная к регионам.

Подготовила Ольга Игнатова
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БОЛГАРИЯ

ДЕНЬГИ 
НА ОТКРЫТИЕ 
БИЗНЕСА
Александр Саможнев

В Болгарии жизнь инвалидов 
регулируется законом «О лю-
дях с физическими недостатка-
ми», исполнение которого воз-
ложено на министерство труда 
и социальной политики. Кон-
кретно на местах этими вопро-
сами занимается агентство на 
правах юридического лица со 
штаб-квартирой в Софии. 

Специалисты ведомства 
поддерживают информацион-
ную систему учета инвалидов, 
составляют списки лиц, кото-
рые нуждаются в помощи госу-
дарства. При нарушении прав 
этой категории может быть ор-
ганизован запрос в компетен-
тные органы. Агентство разра-
батывает программы по оказа-
нию помощи людям с повре-
ждениями, финансирует про-
екты по их реабилитации и со-
здании условий для комфор-
тного проживания. Например, 
людям с физическими недо-
статками могут бесплатно пре-
доставить инвалидную коля-
ску, ходунки, слуховой аппа-
рат, медицинские препараты 
и специальные приспособле-
ния для лежачих больных. Ин-
валиды также пользуются бес-
платными «винетками» на 
личную автомашину, им ком-
пенсируется проезд на общест-
венном транспорте. Часть ме-
дикаментов предоставляется 
бесплатно. Кроме того, инва-
лидам положена субсидия на 
развитие собственного бизне-
са в 11 500 долларов. Для мало-
подвижных выделяются сред-
ства в размере порядка 
350 долларов на переустройст-
ва жилья, в том числе для 
строительства пандуса и до-
полнительных парапетов 
и  перил.

Кстати, такими же льготами 
пользуются иностранцы, име-
ющие инвалидность и разреше-
ние на постоянное проживание 
(ПМЖ). Для подтверждения 
статуса инвалидности необхо-
димо пройти медкомиссию, за-
регистрироваться в региональ-
ной картотеке медицинской 
экспертизы. 

БРАЗИЛИЯ

ВСЕ 
ВКЛЮЧЕНО
Иван Карташов

Поддержка инвалидов в Брази-
лии — это комплексная система 
государственно-частного пар-
тнерства, где власть на всех 
уровнях поддерживает и про-
двигает частную инициативу, 
направленную на оказание по-
мощи людям с ограниченными 
возможностями.

В стране существует широ-
кая сеть частных институтов, 
фондов, ассоциаций и клиник, 
финансируемых как за счет 
бюджетных средств, так и с по-
мощью пожертвований отдель-
ных лиц и бизнеса. Новые соци-
альные проекты и технические 
разработки, главной своей це-
лью имеющие оказание помо-
щи инвалидам, могут рассчи-
тывать в Бразилии на государ-
ственное финансирование и 
гранты частных компаний.

Система организована та-
ким образом, что инвалиды мо-
гут постоянно посещать раз-
личные учреждения, предо-
ставляющие медицинские 
услуги, организующие курсы 
профессиональной подготовки, 
физической и психологической 
реабилитации.

Для тех же, кому нужна осо-
бая помощь и медицинский 
надзор, в клиниках и специали-
зированных учреждениях вы-
делены места, где люди с огра-
ниченными возможностями на-
ходятся под постоянным при-
смотром подготовленного пер-
сонала. Рацион питания для та-
ких постояльцев рассчитан ди-
етологами и учитывает регио-
нальные особенности местной 
кухни.

Главная особенность бра-
зильской системы поддержки 
инвалидов — это ее социальная 
ориентация. Для малоимущих 
семей все, начиная с курсов 
профессиональной подготовки 
и заканчивая постоянным ме-
дицинским наблюдением и про-
тезированием, абсолютно бес-
платно. Все затраты оплачива-
ются из средств местного бюд-
жета и при поддержке благот-
ворительных организаций. 

А КАК У НИХ? Корреспонденты «РГ» рассказывают, как поддерживают инвалидов в разных странах

Безграничные возможности

Александр Ленин

П
риехавшим впервые в 
Японию россиянам мо-
жет показаться, что там 

чересчур большое количество 
инвалидов. Но такое впечатле-
ние возникает лишь оттого, что 
люди с ограниченными воз-
можностями попросту не боят-
ся выходить из дома на улицу.

На всех японских тротуарах 
выложена тактильная плитка с 
рифлением, которая является 
ориентиром для незрячих. Та-
кие люди ощущают неровность 
сквозь тонкую подошву специ-
альной обуви. Перед проезжей 
частью направление рифлений 
меняется, что говорит о при-
ближении к пешеходному пе-
реходу. Тактильные блоки в 
1965 году изобрел японец Ми-
якэ Сэйити, друг которого по-
терял зрение. 

Не является исключением и 
японский общественный тран-
спорт, на котором инвалидам 
передвигаться легко и удобно. 
Новая модель японского такси, 
которую активно внедряют на-
кануне проведения Олимпий-
ских и Паралимпийских игр в 
Токио в 2020 году, предполага-
ет беспрепятственную воз-
можность транспортировки 

пассажира с инвалидной коля-
ской.

Кстати, на улицах столично-
го мегаполиса вы не найдете 
высоких бордюров, мешающих 
движению инвалида-колясоч-

ника. В 2006 году японские 
парламентарии приняли за-
кон, который обеспечивает 
беспрепятственное передви-
жение лицам с ограниченными 
возможностями и людям пре-

клонного возраста. Ранее мест-
ные предприятия самостоя-
тельно решали, нужно ли им 
избавляться от барьеров на 
подведомственной террито-
рии.

Большинство станций ме-
тро в Японии оборудованы 
лифтами для инвалидов, кото-
рые всегда и безупречно рабо-
тают, а служащие местной под-
земки придут на помощь в слу-
чае необходимости. Интере-
сно, что общественные туале-
ты и даже телефонные будки в 
Японии создаются в расчете на 
то, чтобы ими могли восполь-
зоваться инвалиды. Торговые 
центры, музеи, вокзалы и ос-
новные общественные учре-
ждения оснащены пандусами и 
широкими дверьми. 

Японские власти субсидиру-
ют некоторые потребности ин-
валидов. Например, покупку 
инвалидной коляски с электро-
приводом, которая стоит при-
личных денег. Государство опла-
чивает труд социальных работ-
ников, помогающих инвалидам.

В Японии с 1976 года суще-
ствует закон, в соответствии с 
которым каждая местная ком-
пания обязана предоставить 
определенное количество ра-
бочих мест для инвалидов в за-
висимости от общей численно-
сти персонала. Фирма должна 
взять работника, обучить его и 
трудоустроить. За соблюдени-
ем указанных норм в стране 
строго следят. 

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

М
инимальная ежемесяч-
ная пенсия по инвалид-
ности в Италии состав-

ляет 508 евро. Для признания 
инвалидности надо подать за-
прос в санитарное управление 
(ASL) по месту постоянного 
проживания и получить серти-
фикат, подтверждающий, что 
работник пребывает в состоя-
нии постоянной и абсолютной 
невозможности исполнять лю-
бой тип работы. Выплаты по ин-
валидности производятся и в 
том случае, если человек про-
должает работать, при этом ему 
позволено брать до трех дней 
отгулов в месяц. Гражданская 
инвалидность признается так-
же за иностранцами, имеющи-
ми постоянный вид на житель-
ство в Италии. 

Однако за последние годы в 

стране увеличилось число 
мнимых инвалидов, которые 
наносят многомиллионный 
ущерб казне. Их выявлением 
занимается Финансовая гвар-
дия (специальное подразделе-
ние министерства экономики 
и финансов Италии), которая 
регулярно проводит рейды.

Человек, получивший инва-
лидность, кроме непосредст-
венных выплат имеет право на 
ряд важных льгот: ежемесяч-
ную финансовую помощь или 

оплату помощи на дому (она 
может доходить до 1900 евро); 
освобождение от уплаты меди-
цинского «тикета» (талона на 
частичную оплату медицин-
ских услуг); бесплатные проте-
зы и средства для передвиже-
ния; скидку на проездные би-
леты в общественном тран-
спорте; право на парковку ав-
томобиля в специальных зо-
нах.

Италия — это прежде всего 
страна развитого туризма, все-

ми благами которого пользу-
ются и люди с ограниченными 
возможностями. Для них и для 
одного  сопровождающего 
предусмотрен бесплатный 
вход во все музеи, галереи и на-
циональные парки. Специаль-
но для них разработано не-
сколько общественно-полез-
ных программ. Например, в 
знаменитом археологическом 
парке Помпеи проложен са-
мый протяженный на сегод-
няшний день маршрут (3 км ту-
ристических троп) для людей, 
неспособных передвигаться 
самостоятельно. Благодаря 
программе «Помпеи для всех» 
людям с нарушением мотори-
ки доступна большая часть му-
зейного пространства — для 
них оборудованы специальные 
переходы и тротуары для коля-
сок. А чтобы инвалиды чувст-
вовали себя более уверенно и 
безопасно на маршрутах, на 

руку им надевают «умный» 
браслет с вмонтированным чи-
пом, который может мгновен-
но определить местонахожде-
ние человека.

У итальянских инвалидов 
есть также прекрасная воз-
можность провести летние и 
зимние каникулы. В области 
Абруццо для людей с ограни-
ченными возможностями не-
давно появились два пляжа. 
Они оснащены специальными 
дорожками, ведущими к воде, 
поручнями для слабовидящих, 
приспособлениями, помогаю-
щими войти в воду. В северном 
горнолыжном регионе Тренти-
но отели и рестораны оборудо-
ваны пандусами для колясок, 
кататься на горных лыжах ин-
валидам помогают благотвори-
тельные организации, а мест-
ные инструкторы обучены ра-
боте с людьми с различными 
недугами. 

ФРАНЦИЯ

МОСТИК СПЕЦИАЛЬНОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

На программы по поддержке 
инвалидов во Франции тратят-
ся десятки миллиардов евро. 
Средства поступают из многих 
источников, включая систему 
социального страхования, фон-
дов местного самоуправления, 
как регионов, так и департа-
ментов, и, конечно, из государ-
ственного бюджета.

Всего во Франции, по стати-
стическим данным, насчитыва-
ется 5,5 миллиона людей с тем 
или иным «гандикапом». Из 
них 850 тысяч граждан, как 
здесь говорят, с «ограниченной 
подвижностью». 

С тем чтобы облегчить суще-
ствование инвалидов во Фран-
ции, были приняты многочи-
сленные законы, которые, при-
знав за ними право на равные с 
остальными гражданами страны 
шансы в жизни, создали систему, 
призванную им помочь. Это и 
технические средства (к приме-
ру, те же коляски), и финансовые. 
Каждый из них имеет право на 
государственную компенсацию, 
размер которой зависит от физи-
ческого недостатка. Сейчас пен-
сия по инвалидности доходит до 
860 евро в месяц. Причем к 1 но-
ября этого года она будет увели-
чена до 900 евро. К этому следует 
добавить налоговые льготы, вся-
ческие скидки, в частности на 
транспорт, телефон. По всей 
стране, в каждом департаменте 
созданы социальные структуры, 
которые занимаются исключи-
тельно делами инвалидов. 

Право инвалидов на труд 
закреплено в законодательном 
порядке. По существующему 
законодательству все пред-
приятия, на которых трудятся 
свыше 20 служащих, должны 
принимать на работу не менее 
шести процентов людей с ог-
раниченными физическими 
возможностями. За выполне-
нием этого закона следит спе-
циально созданная структура 
Agenfiph, которая конкретно 
занимается трудоустройством 
инвалидов. Предприятия, ко-
торые не выполняют эти тре-
бования, наказываются штра-
фами, а средства, полученные 
таким образом, идут на разно-
образные программы помощи 
инвалидам. 

Закон также обязывает все 
строительные компании воз-
водить сооружения, как жи-
лые, так и общественные, та-
ким образом, чтобы инвалиды 
имели к ним свободный до-
ступ. Большой вопрос — адап-
тация общественного тран-
спорта к нуждам «колясочни-
ков». Все автобусы и трамваи, 
а они, отметим, сейчас массо-
во возвращаются во француз-
ские города, имеют двери с 
низким порогом одного уров-
ня с платформой остановок. 
Более того, водители в случае 
необходимости могут задейст-
вовать автоматически выдви-
гающийся мостик — по нему 
коляске удобнее въезжать в 
салон автобуса или трамвая. 

Служащие местной подземки всегда готовы прийти на помощь людям с ограниченными возможностями.

В России в этом году вступили в силу поправки в Федеральный закон «О занятости населения в РФ», которые дают инвалидам дополнительные права при поисках работы и во время 
трудовой деятельности. Законодательно введено понятие сопровождения инвалида при содействии его занятости. В России существует специальная программа для людей с ограничен-
ными возможностями «Доступная среда». Она включает в себя множество мероприятий для устранения ситуаций, представляющих опасность для маломобильного человека.

США

В ПРИЕМЕ НА РАБОТУ 
ОТКАЗАТЬ НЕЛЬЗЯ
Игорь Дунаевский

Законодательство Соединен-
ных Штатов уже несколько де-
сятилетий предусматривает 
разнообразные меры для соци-
альной интеграции и поддер-
жки людей с ограниченными 
возможностями. Показатель-
ным в этом смысле стало реше-
ние Верховного суда в 1999 
году. Суть в том, что государст-
во обязано создавать все усло-
вия для проживания инвалидов 
в своих домах в обычной город-
ской среде, а не в специальных 
пансионатах. Существует мно-
жество государственных, ком-
мерческих и благотворитель-
ных программ по оказанию ре-
гулярной бытовой или меди-
цинской помощи на дому.

Многие меры касаются тру-
доустройства, поскольку люди 
с ограниченными возможно-
стями зачастую сталкивались с 
дискриминацией в этом плане. 
Законы запрещают отказывать 
в приеме на работу тем инвали-
дам, которые способны в пол-
ной мере выполнять служебные 
обязанности. Они также огра-
ничивают перечень вопросов о 
заболевании претендента, ко-
торые кадровик может задавать 
на собеседовании. Другое поло-
жение обязывает компанию, 
желающую получать контрак-
ты от федерального правитель-
ства на сумму свыше 50 тысяч 
долларов, выделять в своем 
штате по меньшей мере 7 про-
центов вакансий под сотрудни-
ков-инвалидов, а также созда-
вать соответствующие условия 
на рабочем месте.

Запрещена дискриминация 
инвалидов и в плане доступа к 
жилью. Например, законы 
предписывают арендаторам де-
лать исключения для слепых 
жильцов и разрешать им про-
живание с собаками-поводыря-
ми, даже если правила жилком-
плекса запрещают домашних 
животных. Органы власти всех 
уровней обязаны обеспечивать 
инвалидам равный доступ 

к своим услугам, в том числе 
касающимся здравоохранения, 
образования, транспорта, досу-
га и прочего. Здания, где оказы-
вают эти услуги, как, напри-
мер, школы или общественные 
туалеты, должны быть оборудо-
ваны пандусами и прочими 
приспособлениями для коля-
сочников, а лифты — специаль-
ными кнопками с рельефным 
шрифтом. Хорошо приспосо-
блена для инвалидов городская 
инфраструктура. Специальные 
съезды с тротуаров — это стан-
дарт. Городские автобусы осна-
щены платформами для посад-
ки колясочников, а на станциях 
метро установлены лифты для 
перемещения с городской ули-
цы на станцию. Широко рас-
пространен специальный соци-
альный транспорт «Паратран-
зит» для тех, кто в силу инва-
лидности и местных особенно-
стей не может пользоваться го-
родским транспортом.

Аналогичные условия для 
людей с ограниченными воз-
можностями считаются стан-
дартом и для большинства об-
щественных заведений частно-
го сектора, включая гостиницы, 
рестораны, стадионы, супер-
маркеты, театры. Законодатель-
ство обязывает операторов свя-
зи круглосуточно обеспечивать 
поддержку специальных ком-
муникационных линий и 
устройств для пользователей 
с ограниченными речью и слу-
хом. Наконец, предусмотрены 
программы финансовой под-
держки и субсидий на медицин-
скую помощь для тех инвали-
дов, которые не могут зараба-
тывать самостоятельно, сегод-
ня таких свыше 10 миллионов. 
Средний размер выплаты — око-
ло 1100—1200 долларов ежеме-
сячно. В общей сложности про-
граммы финансовой поддержки 
инвалидов обходятся прави-
тельству примерно в 150 мил-
лиардов долларов в год, состав-
ляя около 20 процентов бюдже-
та Управления социального 
страхования США. 

ИТАЛИЯ

ТАКИЕ ЖЕ ТУРИСТЫ, НО ПОМПЕИ БЕСПЛАТНО

ЯПОНИЯ

ВЫЙТИ ИЗ ДОМА ОДНОМУ — НЕ ПРОБЛЕМА

А К Ц Е Н Т

Кататься на горных лыжах инвалидам 
помогают инструкторы, обученные 
работе с людьми с различными 
недугами

Отдельные пляжи на таких курор-
тах, как Ницца, полностью оборудо-
ваны для отдыха инвалидов.
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СОБЫТИЕ Эрмитаж открыл 
«год сюрреализма» 
масштабной выставкой 
Роберто Матты

Сомнения 
в четвертом 
измерении

Жанна Васильева 

В Белом зале Главного штаба Государственного Эрми-
тажа открылась выставка «Роберто Матта и четвертое 
измерение» в рамках проекта «Эрмитаж 20/21». 

Более 90 произведений из 23 частных коллекций 
и фондов Великобритании, Израиля, Италии, Мекси-
ки, США, Франции и Швейцарии впервые представля-
ют масштабно в России «последнего сюрреалиста» и 
одного из влиятельных художников ХХ века. Выставка 
в Эрмитаже, кураторами которой стали Дмитрий 
Озерков и Оксана Саламатина с американской сторо-
ны, не только первая выставка Роберто Матта в России, 
но и одна из крупнейших его ретроспектив со времен 
выставок в нью-йоркском МоМА, в Берлине в Нацио-
нальной галерее, в Париже в Центре Жоржа Помпиду.

Роберто Антонио Себастьян Матта Эчауррен  — так 
звучит полное имя художника — можно сказать, почти 
идеальный герой трансатлантического авангарда. 

Почти, потому что под этим авангардом подразуме-
вают все же в основном отчаянных футуристов — поэ-
тов и писателей, экспериментирующих с языком. Пре-
жде всего с языком английским. Считается, что 
в 1910—1940-х го-
дах трансфер идей и 
новых форм проис-
ходил в «культур-
ном треугольнике 
между Лондоном, 
Парижем и Нью-
Йорком». Этот 
«треугольник» обя-
зан своим появле-
нием не только Вер-
сальскому договору 
1919 года, но и эпо-
хе громадных тран-
сатлантических 
лайнеров, переплывавших из Старого Света в Новый 
или обратно за несколько дней. Роберто Матта, очевид-
но, не вписывается в это определение «трансатланти-
ческого авангарда». Он был одним из известных ху-
дожников в «треугольнике» между Лондоном, Пари-
жем и Нью-Йорком, но маршруты его судьбы склады-
вались в более сложную геометрическую фигуру, од-
ной из вершин которой была Латинская Америка. 

Но при этом более «трансатлантического» худож-
ника трудно вообразить. Родившись в состоятельной 
семье в Чили, где говорили на испанском и баскском, 
получив архитектурное образование в Католическом 
университете в Сантьяго, он в 1935-м перебирается в 
Париж, где работает в студии Ле Корбюзье и, разумеет-
ся, общается с друзьями. Среди них много поэтов: Фе-
дерико Гарсиа Лорка, Пабло Неруда, Габриэла Мист-
раль. Гарсиа Лорка познакомил Роберто с Сальвадо-
ром Дали, и он предложил ему показать рисунки Андре 
Бретону. Тот купил несколько работ Матты и пригла-
сил официально вступить в боевые ряды сюрреали-
стов. Так Роберто Матта стал сюрреалистом. Впрочем, 
он предпочитал говорить о «шрамах сюрреализма». 

В 1939-м, с началом Второй мировой войны, Матта 
покидает Старый Свет ради Нового. Именно в Нью-
Йорке у него состоится первая персональная выстав-
ка, там он получит известность, подружится с Джексо-
ном Поллоком, Уильямом Базиотисом, Аршилом Гор-
ки. В 1948-м после самоубийства Горки, в котором дру-
зья несправедливо обвинят Роберто Матта, художник 
уедет из Штатов обратно в Европу. «Шрамы сюрреа-
лизма», как и абстрактного экспрессионизма, оста-
нутся в его работах памятью о прошлом. Но художник 
будет искать путь меж горними откровениями мисти-
цизма и стремлением к социальной справедливости. 

Антибуржуазные левые взгляды отлично уживают-
ся с сюрреализмом, но отнюдь не с абстрактным эк-
спрессионизмом. Но вот у Матты ужились. На выстав-
ке можно увидеть картины 1952 года, посвященные 
суду над супругами Юлиусом и Этель Розенбергами, 
обвиненными в передаче секретных данных о созда-
нии атомной бомбы в СССР, и их казни на электриче-
ском стуле. Контраст между серым, разделенным на 
отсеки пространством, и яркими цветовыми пятнами 
дополняется появлением странных мрачных монстру-
озных фигур судей, похожих на смутные прообразы 
клонов из лукасовских «Звездных войн». Противопо-
ставление биоморных фигур, в которых могут узна-
ваться черты идолов и насекомых, людей, кентавров 
и райских птиц, механистическому миру — одна из 
черт живописи Матты. Но любопытно, что пространст-
во в его работах остается текучим, способным раскры-
ваться, как коробка, или скручиваться в спираль, но 
только не статичным. Цвет становится способом пред-
ставления силовых линий полей разных энергий. 

Вот это нелинейное пространство, с которым рабо-
тал Роберто Матта, и взято за точку отсчета для вы-
ставки в Эрмитаже. Дело в том, что идея сворачиваю-
щегося пространства-времени здесь увязана с теорией 
математика и теософа Петра Успенского о четвертом 
измерении. Лекции русского теософа пользовались 
успехом у англичан. Роберто Матту во время его прие-
зда в Лондон привел на них приятель, тоже со «шрама-
ми сюрреализма», художник Гордон Онслоу Форд. От-
звуки интереса к идеям теософа можно обнаружить, 
например, в альбоме акватинт художника 1994 года 
под названием «Душа Таро Телемы». 

Идеи Петра Успенского (например, о том, что время 
— спираль) были в ходу и у поэтов «трансатлантическо-
го авангарда». Допустим, Юджин Джолас, придумав-
ший журнал transision, может запросто в одной статье 
ссылаться на Ницше, Успенского и испанских мисти-
ков. Для этих поэтов язык был ключом к тайнам космо-
са. Можно сказать, для Роберто Матты, «трансатланти-
ста» по жизни, таким языком стала живопись. 

КНИГИ Александр Кибовский разгадал истории безымянных портретов в своей новой книге 

Кто нам эти люди?
Семен Экштут, 
доктор философских наук

А
лександр Кибовский, гла-
ва столичного департа-
мента культуры, выпу-

стил в издательстве Фонда 
«Русские Витязи» роскошно ил-
люстрированную книгу аль-
бомного формата «500 неиз-
вестных». Но уникальность 
книги — не только и не столько в 
иллюстрациях. За ней стоит ра-

бота кропотливая, исследова-
тельская.

Помните «Тысячелетие Рос-
сии» — монумент, воздвигнутый 
в Великом Новгороде в 1862 
году? Нижний ярус многофи-
гурного памятника составляют 
фигуры просветителей, полко-
водцев, героев, писателей и ху-
дожников, честь и слава россий-
ской истории. Имена, знакомые 
со школьных лет:  Кирилл и Ме-
фодий, Иван Сусанин, Петр Ве-

ликий, Екатерина II, Суворов, 
Кутузов, Нахимов, Пушкин, 
Лермонтов… Всего — 109 фигур. 
А сколько их всего, героев тыся-
челетней истории России? Из-
вестных и безымянных?

Наиболее же полная на сегод-
ня частная коллекция материа-
лов по иконографии XVIII–XIX ве-
ков насчитывает 40 тысяч изо-
бражений персонажей второго и 
третьего планов. Что сделал Ки-
бовский? За четверть века он су-

мел найти и вернуть имена 500 
«портретам неизвестных» из му-
зеев и частных собраний. Как ему 
это удалось? С помощью истори-
ко-предметного метода атрибу-
ции. В основе этого метода лежит 
анализ художественного изобра-
жения — униформы, наград и ге-
ральдики Российской империи — 
в совокупности с генеалогически-
ми, биографическими и истори-
ческими данными. Применял ли 
кто-то этот метод прежде? Конеч-
но. Еще с конца XIX века. Собст-
венно, книга и стала очерком раз-
вития историко-предметного ме-
тода атрибуции с 1880-х годов и 
до наших дней.

Конечно же, истории у всех 
портретов разные. По-разному 
случалось так, что имена изо-
браженных лиц терялись во вре-
мени. Картина Николая Богдано-
ва-Бельского «Новые хозяева» 
написана в 1913 году. «Некий ку-
лак, красивый, с благородно 
классической бородой «укупил» 
дворянское имение!» Кулака 
окружает семья, мебель красно-
го дерева, возможно, Павлов-
ской эпохи, помпезные колон-
ны. На стенах бывшего «дворян-
ского гнезда» — портреты преж-
них владельцев. Имена их кула-
кам без надобности. Это такой 
«вишневый сад», торговцы Ло-
пахины пришли и вымели Ранев-
ских — пусть себе катят в Париж.

А, впрочем, вот и революци-
онные зарисовки Ивана Влади-
мирова. Зимний взят, солдаты 

палят из винтовок по парадным 
царским портретам в богатых 
резных рамах, прокалывают их 
штыками и сжигают на кострах...

Автору удалось исправить не-
которые ошибки предшествен-
ников — иногда курьезные. В кни-
ге есть миниатюра с изображе-
нием подполковника Павла Ни-
колаевича Глебова, участника 
штурма турецкой крепости Ба-
зарджик и ветерана Отечест-
венной войны 1812 года. Два де-
сятилетия тому назад его, увы, 
перепутали с портретом офице-
ра Я.Г. Бежанова, якобы женато-
го  н а  н е в е д о м о й  г р а ф и н е 
А.М. Скавронской. Мало того 
что это оказался не Бежанов, так 
и жена его — совсем не графиня. 
Кибовский разыскал подлинный 
формулярный список офицера, в 
котором значится: «Женат, у 
него жена Анисья Михайлова 
дочь, была помещицы графини 
Скавронской дворовая девка».

В коллекции Государственно-
го музея Пушкина хранится 
овальный портрет благообраз-
ного седобородого генерала со 
множеством знаков отличия. 

Считалось, что это старший сын 
великого поэта, генерал Алек-
сандр Александрович Пушкин. 
А на самом деле? В книге доказы-
вается, что это парадный пор-
трет светлейшего князя Италий-
ского, графа Александра Аркадь-
евича Суворова-Рымникского, 
внука великого полководца. 

Дворянский род самого авто-
ра книги, Александра Кибовско-
го, уходит корнями в «бунташ-
ный» XVII век, во времена царя 
Алексея Михайловича. Один из 
его предков в составе Смолен-
ского ополчения сражался на Бо-
родинском поле и под Малоярос-
лавцем. Автор возвращает этой 
своей капитальной книгой 500 
новых имен для общей нашей 
исторической памяти. Совсем 
немало. Кто они нам, эти люди? 
Каждое имя восстанавливает 
связи прошлого даже не с настоя-
щим — с нашим будущим. Каждое 
по-своему — вправляет суставы 
вывихнутым временам. 

ФЕСТИВАЛЬ Сегодня «Золотая маска» объявит имена лауреатов

Триста первый пошел!
Ирина Корнеева 

С
егодня в двадцать 
пятый раз подводит 
итоги «Золотая ма-
ска». Главный теа-
т р а л ь н ы й  ф о к у с 
развернется в Боль-
шом театре — в три 
часа одного вечера 
нужно будет вме-

стить практически невозмож-
ное: объявление трехсот одно-
го номинанта с их художест-
венными достижениями, бла-
годарственные выступления 
победителей. И снова за сценой 
режиссер церемонии будет по-
вторять, как мантру, четкий 
инструктаж: на речи — не более 
тридцати секунд. Долго и ак-
тивно радуемся — потом. Моло-
дым до сцены — лучше бы бегом. 
На мэтрах время не эконо-
мим... 

В крупнейшем российском 
театральном смотре участво-
вало 70 театров из 24 городов, 
84 спектакля — всего 301 номи-
нация.

Два экспертных совета, фор-
мируя программу юбилейной 
«Маски», посмотрели за год 
1093 спектакля от Калинингра-
да до Южно-Сахалинска. И теа-
тральные путешествия препод-
несли в итоге новый, внеоче-
редной ракурс гордости — по-
вышенное внимание на театр 
регионов. Пожалуй, впервые 
в афише «Золотой маски» реги-
ональные театры «обыграли» 
московские и петербургские, 
добившись суммарного серьез-
ного численного преимущест-
ва. В драме, например, в кон-
курсе — двенадцать московских 
и питерских спектаклей и 
шестнадцать — из регионов. 

Счет показов спектаклей 
«Золотой маски» на разных те-
атральных площадках только в 
Москве к финалу этого фести-
вального года перевалил за три 
тысячи. Похоже это было на 
театральную эпидемию: театр 
в театре — на российской сце-
не, театр в городе — на улицах, 
площадях, в метро, в библиоте-
ках, офисных центрах, в пар-
ках, музеях и на вокзалах… Те-
атр в кино — в 60 городах рос-
сийских регионов, театр в ин-
тернете… «Маска плюс», «Ма-
ска» для детей, «Маска» для 
иностранцев, Russian case, 
«Институт театра»… «Золотая 
маска» на Сахалине, «Золотая 
маска» online во всем мире…

Как тут не вспомнить шутку 
«андроидного» ведущего «Ма-
ски» прошлого года, активиру-

ющего все новые и новые номи-
нации и программы и разрисо-
вывавшего картину будущего, 
в котором господствует вирту-
альный театр: «Человечество 
вступило в стадию перепроиз-
водства искусства. Мы хотим 
вам помочь. Все созданное 
вами искусство будет удалено — 
все жители планеты станут де-
бютантами…»

Назовем хотя бы географи-
ческих «дебютантов» 25-й 
«Маски».

Впервые в основной кон-
курс попали город Тюмень 
(с работой Даниила Чащина 
«Молодость»  Тюменского 
драмтеатра) и Кудымкар (Ко-
ми-Пермяцкий драмтеатр име-

ни Горького с постановкой 
Веры Поповой «Черный мо-
нах»). Прежде они фигурирова-
ли только во внеконкурсных 
программах, а теперь рассма-
тривались наравне со спекта-
клями Александринки («Опти-
мистическая трагедия. Про-
щальный бал» Виктора Рыжа-
кова), СТИ («Три сестры» Сер-
гея Женовача), БДТ им. Товсто-
ногова («Три толстяка. Восста-
ние. Железное сердце» Андрея 
Могучего). 

В драме 27 фамилий режис-
серов и 29 названий большой 
и малой формы, поскольку Вик-
тор Рыжаков и Дмитрий Егоров 
номинировались дважды. 

Из классиков лидировали 
Шекспир и Чехов. В программе 
встретились «одомашненный» 
«Черный монах» из Кудымка-
ра, две по «Три сестры» - все из 
Москвы: радикальные мхатов-
ские Константина Богомолова 
и возвышенно-утонченные из 
Студии театрального искусст-
ва Сергея Женовача, с чувства-
ми такими же хрупкими, будто 
крылья бабочки.

«Король Лир» Русского 
д р а м те а т р а  Уд м у рт и и  и з 
Ижевска соревновался с двумя 
Гамлетами: петербургского 
Театра имени Ленсовета, где 
над ролью принца Датского 
шаманила  актриса  Лаура 

Пицхелаури, и из якутского 
Саха театра имени Ойунского, 
где наряду с Полонием и Лаэр-
том в игру активно вступили 
Брюс Ли и еще один артист-
кунгфуист... Плюс Розенкранц 
и Гильденстерн из краснояр-
ского Драмтеатра имени Пуш-
кина в интеллектуальной игре 
Тома Стоппарда с сюжетом 
шекспировского «Гамлета» и в 
режиссуре и драйве Олега 
Рыбкина перешли к активным 
действиям со зрителями и не 
давали им засиживаться, увле-
кая за собой из зала на сцену 
и обратно…

Что решит жюри? Помня 
о политкорректности, не смо-
жет не признать, что камерные 

региональные постановки, в 
том числе мини-шедевры теа-
тров малых городов, могут не 
уступать, а в ряде художествен-
ных позиций и превосходить 
творения признанных столич-
ных мастеров хотя бы в силу 
своей постановочной неспеш-
ности и провинциальной вдум-
чивости? (Это комплимент).  
Снова отдаст все премии теа-
тральной столице России — Пе-
тербургу? 

Что бы ни случилось, к ка-
ким бы дипломатическим 
формулам ни прибегали чле-
ны жюри и какие бы результа-
ты ни пришлось комментиро-
вать председателям — Афольфу 
Шапиро (драматический те-

атр и театр кукол) и Ларисе Го-
голевской (музыкальный те-
атр), недовольные будут всег-
да. Художественной справед-
ливости в премиях такого мас-
штаба достичь невозможно в 
принципе. В одном все будут 
друг с дру гом согласны: это 
дико трудная эмоциональная 
работа — искать консенсус в 
театральном искусстве, где 
каждый всегда субъективно и 
безапелляционно абсолютно 
прав. И где не существует бо-
лее высокого понятия, чем 
игра. 

Портреты капитана лейб-гвардии Павловского полка М.И. Липранди и светлейшего князя Италийского, 
графа А.А. Суворова-Рымникского.

А К Ц Е Н Т

Каждое открытое имя вправляет суста-
вы вывихнутым временам, восстанавли-
вая связи прошлого с нашим будущим

Роберто Матта 
стал сюрреали-
стом. Впрочем, 
он предпочитал 
говорить о «шра-
мах сюрреализма»

Ни одна премия не обходится без Александринского театра. У постановки Виктора Рыжакова «Оптимистическая трагедия. Прощальный бал» девять номинаций на «Маску».

А К Ц Е Н Т

Впервые в афише «Золотой маски» 
региональные театры «обыграли» 
московские и петербургские

— За фестивалем «Золотая 
маска» следите на нашем сайте
rg.ru/sujet/2432

— Больше портретов из книги — 
на сайте:
rg.ru/sujet/1560

Эта выставка стала первой экспозицией Роберто Матта 
в России и одной из крупнейших его ретроспектив.
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Коми-Пермяцкий драматический театр им. Горького из Кудымкара — дебютант на «Золотой маске». «Черный монах» 
Веры Поповой собрал четыре номинации на премию.
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P.S.

После вручения главных наград «Золотая маска» представит в Мо-

скве зарубежную программу. Спектакль Кристофа Марталера 

«Знакомые чувства, смешанные лица» (Театр «Фольксбюне», Гер-

мания) и постановку Саймона Стоуна «Три сестры» (Театр Базеля, 

Швейцария). В октябре 2019 года в Москве и Санкт-Петербурге 

в сотрудничестве с Театральной олимпиадой будет показана дило-

гия Love Cycle, поставленная Шарон Эяль и Гаем Бехаром (Танце-

вальная компания L-E-V).

В программе «Лучшие спектакли в городах России и за рубежом» 

в 2019 году запланированы проекты по всей стране и за ее граница-

ми. На Дальнем Востоке, в Сибири, на Урале, в Северо-Западном 

федеральном округе, в Приволжском федеральном округе, в Изра-

иле, Латвии, Эстонии, Турции.
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Кстати, то, что большая 
часть учителей поголов-
но подрабатывают ре-

петиторами — абсолютный миф. 
По реальным оценкам, регуляр-
но и на профессиональном уров-
не этим занимается лишь каж-
дый десятый школьный педагог. 
У остальных такая нагрузка, что 
на работу «на стороне» просто не 
хватает времени и сил. В основ-
ном репетиторы — это бывшие 
учителя, вузовские преподавате-
ли. Кроме того, в Сети полно 
предложений от студентов.

Большинство  работают 
«вчерную»,  то есть находят кли-
ентов через «сарафанное ра-
дио». И не платят налоги. По 
оценкам экспертов, в прошлом 
году теневой рынок частных 
уроков превысил 100 млрд ру-
блей. Каждый год охват рынка в 
среднем растет на 6 процентов. В 
последние годы стали очень рас-
пространены сайты-агрегаторы, 
где можно посмотреть портфо-
лио разных специалистов, почи-
тать реальные отзывы их клиен-
тов.

Кроме того, растет популяр-
ность онлайн-сервисов: от виде-
оуроков по скайпу до интерак-
тивных систем с тестами и задач-
ками. К примеру, только на Ян-

декс.Репетитор в пиковый сезон 
заходит 30 тысяч человек в день. 
Ребята решают более ста тысяч 
задач в сутки. Около 24 процен-
тов выпускников проходят тре-
наж на задания по русскому язы-
ку, 13 процентов — по математи-

ке в 9-м классе. На третьем месте 
по популярности — профильная 
математика на ЕГЭ. 

— Лучше всего со своим пред-
метом справляются те, кто гото-
вится к профильной математике: 
там 70% верных ответов в сред-

нем по всем задачам. В базовой 
математике таковых 60%, а в 
русском языке — 55%. Хуже всего 
из популярных предметов дела с 
обществознанием: 47% верных 
ответов, — рассказали «РГ» в Ян-
дексе. 

ВПЕРВЫЕ 

Рособрнадзор 
проверил 
физподготовку 
школьников

НА РАЗ-ДВА 
РАССЧИТАЙСЬ!
Ксения Семенко

Хорошо ли ребенок умеет под-
тягиваться? А отжиматься? Иг-
рает ли он в футбол? Все это 
оценили эксперты Рособрнад-
зора в ходе Национального ис-
следования качества образова-
ния по физкультуре. В нем при-
няли участие более 20 тысяч 
учеников шестых и десятых 
классов в 31 регионе. Такое ис-
следование в стране впервые.

Это не сдача нормативов.  
Специальную физподготовку 
у детей никто не требовал. 
Сколько подтянется — столько 
подтянется. «Исследование 
предполагает выполнение набо-
ра упражнений, демонстрирую-
щее развитие основных групп 
мышц, гибкость, координацию, 
равновесие, умение выполнять 
технические действия базовых 
видов спорта: бадминтон, ба-
скетбол, волейбол, футбол, на-
стольный теннис и другие», — 
рассказали в Рособрнадзоре.

Кстати, каждый участник за-
полнил анкету: в ней подробно 
рассказал, каким спортом зани-
мается и сколько часов в неде-
лю, какие школьные предметы 
ему нравятся, и даже сколько 
времени он проводит в интерне-
те. Исследование проходило 
в школьных спортзалах под на-
блюдением врача. Все данные 
деперсонифицированы и будут 
использованы для общего ана-
лиза тенденции. Например, по-
зволят ответить на вопрос: как 
физподготовка школьника свя-
зана с тем, сколько времени он 
проводит в гаджетах. 

РАКУРС Роботы и «умные» лаборатории появятся в классах и аудиториях

Дети на экзопланете

Ксения Колесникова, 
Мария Агранович 

П
рофессии будуще-
го, «химия» моле-
кулярной кухни, 
квесты по програм-
мированию, новые 
материалы, гонки 
дронов,  роботы-
тьюторы… Фанта-
стика? Нет, это ин-

новационная начинка для рос-
сийских школ и вузов. Самые 
технологичные, перспектив-
ные и просто необычные раз-
работки корреспонденты «РГ» 
увидели на Московском ме-
ждународном салоне образо-
вания. Что «зацепило» больше 
всего?

3D-шлем подготовит к ЕГЭ
В виртуальную реальность 

погружаются и школьники, и 
студенты. Количество разрабо-
ток здесь просто зашкаливает. 
Например, в 3D-шлеме можно 
запросто... улететь в космос: 
побывать на МКС, на загадоч-
ной экзопланете и даже загля-
нуть в черную дыру. «Вау-эф-
фект» обеспечен.

Но вот ДВФУ показал не 
просто такую 3D-игрушку, а 
реальную технологию подго-
товки к экзаменам. Надеваешь 
тот же шлем, и перед тобой — 
колбы с химией. Эксперимен-
тируй хоть с серной, хоть с со-
ляной кислотой: количество 
попыток и реактивов в «циф-
ровой» лаборатории не огра-
ничено. Безопасность полная. 
Тем не менее требования как 
на «живом» экзамене: за взрыв 
в пробирке зачет точно не по-
лучишь…

Еще одна разработка помо-
жет подтянуть физику — прове-

сти опыты с любыми опасны-
ми веществами или напряже-
нием. Кроме того, она, скажем, 
покажет скрытые процессы, 
которые происходят в молеку-
лах. Такие образовательные 
модули будут разработаны 
сразу по нескольким школь-
ным предметам. Однако уже 
сейчас в пилотных российских 
школах ребята будут готовить-
ся по ним к ЕГЭ и к экзаменам 
в девятом классе. Педагогиче-
ский эксперимент запускается 
сразу в трех городах — Москве, 
Санкт-Петербурге и Владивос-
токе. 

Технопарк на колесах
Скоро по малым городам и 

селам будут курсировать 340 
мобильных «Кванториумов». 
Это передвижные трейлеры с 
самым технологичным и инте-
ресным для ребят «содержи-
мым». Один из первых таких 
технопарков показала Нижего-
родская область.

В комплекте — «Газель» с 
прицепом в космическом ди-
зайне. В первом тягаче уместил-
ся небольшой производствен-
ный цех: установлены станки — 
ЧПУ, фрезерные, а также 3D-
принтеры.  Внутри прицепа — 
тоже полный хайтек: есть и шле-

мы виртуальной реальности, и 
много важных мелочей, без ко-
торых современный урок техно-
логии уже не провести. Контр-
оллеры, моторчики и другие 
комплектующие для роботов. 
Плюс — резисторы, транзисто-
ры, паяльные станции, защит-
ные респираторы…

— Здесь же ноутбуки для ре-
бят. Когда технопарк приедет в 
село, все мобильное оборудова-
ние можно будет размещать для 
работы в классах. Всего будет 
пять направлений-квантумов: 
робо, АйТи, промышленный ди-
зайн и виртуальная реальность, 
— говорит один из разработчи-
ков Владимир Кузнецов. — Сна-
чала ребята работают на ноут-
буках. Допустим, создают 3D-
модель, затем записывают ее на 
флешку и несут в мобильный 
«Кванториум» — воплощать за-
думку.

Робо-хаб
Роботы становятся умнее. 

Андроиды ведут лекции, авата-
ры помогают в обучении де-
тей-инвалидов, симуляторы-
пациенты нужны студентам-
медикам, роботы-игрушки — 
дошколятам… Казалось бы, 
чем еще тут можно удивить? 
Но LEGO Education это уда-

лось: на выставке они показали 
новинку для 5—7 классов — про-
граммируемый хаб с подклю-
чаемыми датчиками и мотора-
ми. Из одного комплекта ребе-
нок может создать более 30 ба-
зовых роботов и миллион до-
полнительных — абсолютно 
разных, но умопомрачительно 
веселых.

— Какая сегодня погода? Ро-
бот об этом сообщит, подняв 
маленький зонтик над головой. 
Мы его можем разобрать и, не 
выходя из-за стола, прямо из 
этих же деталей собрать робот-
принтер — дать ему в механиче-
скую руку карандаш — и он на-
печатает вам письмо или нари-
сует картину. Правда, для этого 
его нужно постараться запрог-
раммировать, — говорит тре-
нер Академии LEGO Андрей 

Пешков. — Еще несколько ми-
нут работы — и у вас в руках 
уже робособака, или — прыгаю-
щий робот-лягушка, или — про-
тотип промышленного робота 
— манипулятора с небольшой 
«клешней». 

А вот еще варианты — робот-
тренер, который будет отсле-
ж и в а т ь  в а ш и  д в и ж е н и я  и 
контролировать упражнения 
на пресс. Робот-сортировщик, 
который автоматически отби-
рает кубики только заданного 
цвета… Все это позволяет сде-
лать набор из нескольких мо-
торчиков, контроллеров, дат-
чиков. Среди них — ультразву-
ковой датчик, сенсор света и 
цвета, и датчик силы, который 
позволяет понять, как мы на 
него нажимаем. Возможностей 
для технического творчества — 

без края. Можно даже собрать 
робота, который сам строит 
фигурки из LEGO.

Хай, кампус!
С а н к т - П е т е р б у р г с к и й 

ИТМО представил на салоне 
проект своего нового студго-
родка. Кстати, тема универси-
тетских кампусов стала одной 
из основных на выставке. Се-
годня это уже не просто «обща-
га» и дом культуры. Реальность 
такова,  что кампус может 
стат ь  « г р а д о о б р а зу ю щ и м 
предприятием», как говорили 
когда-то о крупных промыш-
ленных заводах.

Новый кампус ИТМО как 
раз и станет таким «стер-
жнем» для небольшого город-
ка — спутника Южный. Проект 
называется ИТМО ХАЙПАРК. 
И здесь все действительно 
«хай!». Научно-исследова-
тельские лаборатории будут 
соединяться с основным кор-
пусом особым переходом. Это 
«фишка»: дорога под стеклян-
ной крышей, или стеклянная 
аллея. Крытое пространство 
для отдыха и прогулок, соеди-
няющее все корпуса. Здесь бу-
дет и общежитие, и спортив-
ный комплекс. Сюда будут 
приглашать инновационные 
предприятия, чтобы удобнее 
было работать вместе с учены-
ми. Срок сдачи кампуса — 2027 
год.

— Кампус — не самоцель.  
Университет со всей его ин-
фраструктурой должен посто-
янно генерировать новые ре-
шения и знания, — отметил ми-
нистр науки и высшего образо-
вания Михаил Котюков.

В рамках нацпроекта к 2024 
году в студенческих городках 
будет спроектировано, постро-
ено или реконструировано 
77,6 тысячи новых мест. Из них 
36 тысяч должны появиться 
уже к 2021 году. На это предус-
мотрено примерно 42 млрд ру-
блей. 

Поступи правильно
Минобрнауки презентовало 

мобильное приложение и веб-
портал «Поступай правильно». 
Целевая аудитория — школьни-
ки, абитуриенты и родители, 
учителя, студенты и даже ди-
пломированные специалисты.

Что интересного? В ресурсе 
собрана самая полная и акту-
альная информация о вузах, 
которая поможет определить-
ся с выбором будущей профес-
сии, досконально изучить вузы 
и особенности приемной кам-
пании в каждом из них. 

Уже сейчас на портале са-
мые актуальные новости ву-
зов, что называется, из первых 
рук, ведь за достоверность ин-
формации отвечает министер-
ство. Вот, например, вести из 
Санкт-Петербургского госуни-
верситета промышленных тех-
нологий и дизайна: все студен-
ты-договорники могут опла-
тить обучение в два этапа, при 
условии, что первая часть бу-
дет внесена с 15 апреля по 31 
мая этого года. Тогда вторую 
половину можно будет опла-
тить в декабре. 

Включить репетитора
Томский госуниверситет 

презентовал на ММСО систему 
индивидуального подхода к из-
учению математики Plario. Как 
сгладить «неровности» между 
школьным и вузовским уров-
нем знаний, которые нередко 
встречаются у первокурсни-
ков? Умная платформа создана, 
чтобы уменьшить нагрузку пре-
подавателей по «подтягива-
нию» студентов первого курса. 
Специальный тест показывает 
пробелы в знаниях, подбирает 
нужный алгоритм и ведет сту-
дента от простого к сложному, 
по несколько раз прорабатывая  
проблемное место.  Основной 
принцип системы - максималь-
но приблизиться к формату ин-
дивидуального обучения, к ре-
петиторству.  

 В 3D-шлеме можно запросто... улететь в космос: побывать на МКС, на загадочной экзопланете и даже заглянуть в черную дыру. «Вау-эффект» обеспечен.

Какая сегодня погода? Робот об этом сообщит, подняв маленький зонтик 
над головой. Правда, для этого его придется запрограммировать.

А К Ц Е Н Т

Можно надеть 3D-шлем и... улететь 
в космос: побывать на МКС, 
добраться до загадочной экзопланеты 
и даже заглянуть в черную дыру. 
«Вау-эффект» обеспечен

Компетентно 
Татьяна Якимова, заведующая подготовительными курсами факультета довузовской 
подготовки ТГУ (вуз — участник Проекта 5-100): 

— Сейчас многие ребята уже написали пробный ЕГЭ 

и видят свои результаты. Многие разочарованы, но 

если они серьезно не занимались подготовкой к эк-

заменам до этого, то уже едва ли смогут «заскочить 

в последний вагон». Время потеряно. Продолжая 

усиленно заниматься в школе, а также с репетито-

ром или на курсах, они, конечно, могут немного 

улучшить итоговые баллы, но в пределах 10–20 пун-

ктов, не больше.

Если же репетитор в такой ситуации обещает подтя-

нуть ребенка с 40 до 80–90 баллов за полтора меся-

ца, закрыть все пробелы и решить все проблемы, то 

он просто нечестный человек. Получить аттестат ре-

бенку он, может быть, и поможет. Но вот набрать 

проходные баллы и поступить в вуз — вряд ли.

Можно ли подготовиться на высокий балл только 

в рамках школьных уроков? Здесь я бы ответила так. 

Да, в каждом регионе есть гимназии, лицеи и школы, 

которые готовят хорошо по отдельным предметам 

или комплексу предметов, и их выпускники смогут 

участвовать в конкурсах на поступление в вуз. Но 

в целом у школьников есть серьезные проблемы в 

освоении знаний по предметам. Учителя, как прави-

ло, ориентированы на среднего ученика — таким 

образом, слабые или наиболее продвинутые очень 

часто не получают достаточного внимания. Учителя 

могут натаскивать учеников на выполнение заданий 

легкого и среднего уровня, но не готовить к задани-

ям повышенной сложности. Мы знаем случаи, когда 

в школе целенаправленно готовят к предметам 

по выбору (кроме русского и математики) не всех 

ребят, а только лучших. Остальным осторожно сове-

туют — не пытайтесь сдавать.

А значит, выпускники будут стоять перед выбором: 

или не сдавать этот предмет вообще, или готовиться 

где-то в другом месте. И мы видим, что запрос на под-

готовку вне школы не сокращается. Услуги по подго-

товке к ЕГЭ сегодня предлагают различные организа-

ции и учреждения, а также частные репетиторы.  Вы-

бирают тех, кто пользуется авторитетом и/или об-

ещает золотые горы. Сегодня у нас около 500 слу-

шателей, большинство из которых пришли по реко-

мендации наших выпускников, учителей школ. Важ-

ным фактором выбора является соотношение коли-

чества учебных часов и стоимости обучения. Част-

ные репетиторы берут в Томске в среднем от 700 ру-

блей за час. А на курсах в стандартной группе 

(15–20 человек) стоимость 80 рублей в час. В малой 

группе (пять человек) — 180 рублей в час. При этом 

для освоения программы на курсах отводится 

90–120 часов, за тот же период частный педагог про-

ведет в среднем 40–60 часов.

Результат? Если ученик мотивирован и начал зани-

маться в начале учебного года, то на курсах реально 

увеличить свой исходный результат на 30 и даже 

40 баллов. При этом если у него есть хорошая база, 

то дополнительные занятия помогут ему заработать 

90 и даже 100 баллов. Но если базы нет и нет жела-

ния учиться, то никакие суперрепетиторы не помо-

гут добиться отличного результата.

АКТУАЛЬНО 
ВШЭ примет 
больше 
льготников

ПОД ЗАЩИТОЙ

Мария Агранович

Высшая школа экономики за-
пускает проект «Социальные 
льготы при поступлении».

Сегодня по закону приори-
тетное право на получение выс-
шего образования — у детей-ин-
валидов, сирот. Однако есть 
и другие социально незащи-
щенные категории абитуриен-
тов, которым тоже нужна под-
держка, считают в ВШЭ.

Учиться в Вышке на бюджет-
ном отделении, в случае недо-
бора баллов, смогут до 119 че-
ловек. Среди них — дети погиб-
ших при исполнении воинского 
долга или служебных обязан-
ностей, ребята из семей с низ-
кими доходами, дети из райо-
нов, где высшее образование 
малодоступно, например, отда-
ленных сел и деревень. Полный 
перечень тех, кто попадает под 
эту льготу — на сайте вуза.

— На конкурсной основе те 
абитуриенты, которым немно-
го не хватит до проходного бал-
ла ЕГЭ на бюджетное место, по-
лучат шанс учиться бесплат-
но, — говорит проректор НИУ 
ВШЭ Валерия Касамара. — Для 
участия в проекте будущие аби-
туриенты должны до 30 апреля 
включительно подать заявле-
ние и документы, подтвержда-
ющие соответствующую жиз-
ненную ситуацию. Отбор кан-
дидатов на получение поддер-
жки проведет специальная ко-
миссия. Результаты — 20 июня.

Естественно, чтобы полу-
чить данную льготу, нужно на-
брать на ЕГЭ по всем предме-
там минимальное количество 
баллов для выбранного направ-
ления подготовки. На этапе по-
дачи документов можно зая-
вить льготу на несколько вы-
бранных направлений. Но до 
6 августа придется определить-
ся и предоставить оригинал до-
кумента об образовании на 
одну программу. 

Специальную физподготовку 
у детей никто не требовал. Сколько 
подтянется — столько подтянется. 

В пиковый сезон востребованный репетитор может зарабатывать до нескольких сотен тысяч рублей в месяц.

МЕЖДУ ТЕМ

Начинается профессионально-общественное обсуждение новых пере-

чней профессий и специальностей для учреждений СПО. По подсчетам 

экспертов, сейчас в системе около 120 невостребованных стандартов. 

Это говорит об одном: прошлый перечень сильно устарел. Что нового 

приготовили разработчики для колледжей и техникумов? Рассказывает 

заместитель гендиректора Национального агентства развития квалифи-

каций Алла Факторович:

— Изменения будут по всем укрупненным группам специальностей сред-

него профобразования. Например, около 40 процентов профессий, вхо-

дящих в направление «Легкая промышленность», предлагается переве-

сти на уровень профессионального обучения. Что это значит? Для полу-

чения квалификации достаточно пройти курсы после 9-го или 11-го клас-

са. В системе профобразования есть разные программы. Одни повыша-

ют «образовательный ценз» — после них выдают диплом. А при профес-

сиональном обучении или подготовке человек отрабатывает профнавы-

ки и получает квалификацию, которая не требует 2–3-летнего обучения в 

колледже.  

Есть предложения по новым специальностям. Так, в сельском хозяйстве 

может появиться «ситифермер», в сфере информтехнологий — «опера-

тор информационных ресурсов», «наладчик компсетей». При этом из IT 

уходит профессия «мастер по обработке цифровой информации».  

Некоторые профессии станут звучать более современно. Например, 

раньше учились на «рыбака прибрежного лова», а теперь — на «мастера 

по добыче водных биоресурсов и объектов аквакультуры». Некоторые 

специальности предлагаем объединить. Образовательные программы 

при этом станут более гибкими и вариативными. Были, к примеру, рань-

ше в сельском хозяйстве 4 разные специальности: мастер сельхозпро-

изводства, мастер по техническому обслуживанию и ремонту машинно-

тракторного парка, тракторист-машинист и электромонтер по ремонту 

и обслуживанию электрооборудования. Их заменит новая профессия 

«мастер по эксплуатации сельскохозяйственной техники и оборудова-

ния». Это будет расширенная образовательная программа с модульной 

структурой, которая позволит получать разные квалификации. 

Скажем сразу, это только «смета», первая редакция. Отправляем ее в 

«большое плавание» на обсуждение всем заинтересованным сторонам. 

До 15 мая ждем предложений и мнений, которые обязательно будут уч-

тены при подготовке итогового документа. Надеемся, к июлю он «прев-

ратится» в приказ минпросвещения. 

Подготовила Мария Агранович
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ХОККЕЙ Во втором матче 
финальной серии победа 
за столичными армейцами

Кубок ближе

Илья Зубко

Вчера в Москве состоялся второй матч финальной се-
рии Кубка Гагарина между ЦСКА и омским «Авангар-
дом». Игра завершилась со счетом 3:0 в пользу армей-
цев. В противостоянии до четырех побед команда Иго-
ря Никитина впереди — 2-0.

ЦСКА выиграл первый матч этой серии очень уве-
ренно — 5:2. Многие специалисты после этого матча за-
говорили, что исход серии очевиден, и «ястребы» 
мощи армейской машины сопротивляться не смогут. 
Но у наставника омичей Боба Хартли было иное мне-
ние. В интервью клубному телевидению перед вторым 
поединком он признался, что тренерский штаб «Аван-
гарда» предельно внимательно изучил произошедшее 
в Парке Легенд в субботу, и внесет определенные кор-
рективы. 

Вчера в первом периоде команды события не фор-
сировали. На двоих у них набралось всего 11 бросков в 
створ, а голевых шансов ни те, ни другие не создали во-
все. ЦСКА больше владел шайбой и территорией, а 
единственную возможность происходящее на площад-
ке изменить «Авангард» использовал бездарно. При 
розыгрыше большинства «ястребы» даже толком не 
смогли расположиться в зоне соперника. В общем, 0:0 
к первому перерыву смотрелись логично и естествен-
но.

Во второй 20-минутке дело пошло куда веселее. 
Омичи, явно «взбодренные» в раздевалке тренером, 
создали с ходу два отличных момента, но переиграть 
Илью Сорокина не смогли. Ответ ЦСКА был мгновен-
ным и еще более внушительным — Иван Телегин сделал 
все правильно, обманным движением «убрал» голки-
пера, вышел на ударную позицию, но каким-то обра-
зом не смог попасть по воротам. Тут же «Авангард» по-
лучил второе в матче большинство и провел его уже го-
раздо содержательнее. Но пробить Сорокина вновь не 
получилось. В целом второй период остался за гостя-
ми, которые смотрелись активнее. Однако табло после 
этого отрезка показало все те же нули.

После перерыва ЦСКА взвинтил темп. «Авангард» 
держался до 54-й минуты, когда Окулов бросил со 
средней дистанции. Шайба ударилась в перекладину, 
отскочила в спину Бобкова и уже затем влетела в сетку. 
Дальше «красно-синие» шансов соперникам не дали. 
Когда гости сняли вратаря, Григоренко броском в пу-
стые ворота сделал счет 2:0 в пользу ЦСКА. «Авангард» 
продолжил играть без вратаря и на последней минуте 
получил еще один гол. Его автором стал Сергей Андро-
нов. 3:0 в матче и 2-0 в серии. До Кубка Гагарина ЦСКА 
осталось сделать два шага.  

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ «Барса» 
приберегла лидеров 
перед матчем с «МЮ»

Месси отдохнул

Илья Соболев

Сегодня определятся первые два полуфиналиста Лиги 
чемпионов. В ответных матчах 1/4 финала испанская 
«Барселона» примет английский «Манчестер Юнай-
тед», а итальянский «Ювентус» сыграет на своем поле 
с голландским «Аяксом».

Пожалуй, наиболее комфортным заделом перед 
ответной встречей обзавелась «Барса». После госте-
вой победы со счетом 1:0 на «Камп Ноу» «сине-грана-
товых» устроит и ничья. Впрочем, каталонцы на соб-
ственном опыте знают, как растранжирить и более 
весомое преимущество. В прошлом году они вели по-
сле первого четвертьфинального матча с «Ромой» 4:1, 
но в итоге дальше прошли римляне. 

Поэтому к битве с «Юнайтед» каталонцы готови-
лись очень серьезно. Например, в заявку субботнего 
матча чемпионата Испании против «Уэски» не попа-
ли лидеры команды во главе с Лео Месси. Аргентинец, 
получивший в первом матче с «МЮ» рукой по лицу от 
Криса Смоллинга, в паузе нуждался особенно. Но се-
годня Лео сыграет совершенно точно.

Ну а «МЮ» остается уповать на свой характер. Тем 
более подопечные Оле Гуннара Сульшера его уже по-
казывали. На предыдущей стадии «Юнайтед» в род-
ных стенах и вовсе уступил «Пари Сен-Жермен» — 
0:2, но все равно прошел французскую команду.

В другом противостоянии первый матч завершил-
ся вничью — 1:1, хотя «Аякс» своей игрой вновь заслу-
жил симпатии болельщиков. Теперь в Турине моло-
дым голландским звездам нужно подтвердить свои 
амбиции. 

БАСКЕТБОЛ ЦСКА начинает серию плей-офф против «Басконии». В этих матчах
на кону путевка в «Финал четырех»

Досчитают до трех 
Илья Зубко

С
егодня вечером во дворце 
«Мегаспорт» на Ходын-
ском поле московский 

ЦСКА постарается сделать важ-
ный шаг на пути к «Финалу че-
тырех» Евролиги. Армейцы на-
чинают серию плей-офф против 
«Басконии». Борьба пойдет до 
трех побед одной из команд. 

В баскетбольном мире мно-
гие уверены — если бы титул 
чемпиона Евролиги разыгры-
вался в формате плей-офф, то 
ЦСКА бы владел им гораздо 
чаще. Армейцы почти всегда до-
бираются до «Финала четы-
рех», а вот там брали верх пока 
«всего лишь» трижды. Объясне-
ний тому масса — травмы, мел-
кие ошибки, невезение. Эле-
мент случайности в одном кон-
кретном матче по определению 
выше, чем в серии. А вот общий 
класс соперников как раз ниве-

лируется. Так что болельщикам 
«красно-синих» остается лишь 
сетовать на несправедливость 
принятой Евролигой схемы и 
надеяться, что уж в этом году 
ведущий российский клуб по-
дойдет к «Финалу четырех» в 
оптимальном состоянии.

Впрочем, пока на повестке 
дня другая задача. Надо в тече-
ние пары недель трижды обыг-
рать «Басконию», на чьей пло-
щадке в городе Витория и прой-
дет нынешний «Финал четы-
рех». Все расклады на данный 
момент — в пользу ЦСКА. В XXI 
веке армейцы ни разу не проиг-
рывали никому в серии. Коман-
да из Страны Басков побеждала 
в российской столице однажды 
за всю историю — было это аж в 
2005 году в драматичном матче 
московского «Финала четы-
рех». Тогда испанский коллек-
тив играл еще под вывеской 
«Тау Керамика», а ЦСКА толь-

ко утверждался в статусе одной 
из сильнейших команд Европы. 

Общий баланс встреч меж-
ду армейцами и басками пока-
зательный: в Москве счет в оч-
ных матчах 16:1 в пользу рос-
сийского клуба, в Витории — 
10:6. Тоже впереди «красно-
синие». То есть основные над-
ежды «Басконии», как нетруд-
но догадаться, связаны с до-
машними матчами на 15-ты-
сячной «Фернандо Буэса Аре-
не». Но поскольку преимуще-
ство своей площадки имеет за-
нявший второе место по ито-
гам «регулярки» ЦСКА, то пя-
тый решающий матч — если до 
него дойдет дело — пройдет сно-
ва в Москве. И баскам для по-
падания в «Финал четырех» 
надо кровь из носу «брать» 
хотя бы один выездной матч. 

Понятно, что даже при та-
кой ужасающей для испанцев 
статистике сдаваться заранее 

«Баскония» не будет. Команда 
предельно мотивирована и к 
тому же именно сейчас нахо-
дится в отличной форме. Но-
вый-старый тренер Велимир 
Перасович вывел басков из тя-
желого кризиса, в который они 
угодили прошлой осенью. Ну а 
поскольку подбор исполните-
лей в его распоряжении более 
чем достойный, «Баскония» 
как минимум даст армейцам 
бой. Как это было, к примеру, в 
последнем туре регулярного 
чемпионата, где команды как 
раз встретились в Москве, и 
победа ЦСКА досталась с пре-
великим трудом. 

ТРИУМФ Девушки из екатеринбургского УГМК в пятый раз 
выиграли Евролигу

Ловкие «лисицы»
Илья Трисвятский 

Д
евушки из екатерин-
бургской команды 
УГМК в очередной, 
уже пятый по счету 
раз выиграли глав-
ный континенталь-
ный трофей, победив 
в финале Евролиги 
курское «Динамо» с 

разгромным счетом 91:67. 
«Финал четырех» соревнова-

ний состоялся в венгерском го-
роде Шопрон. В первый день 
турнира два наших клуба оказа-
лись сильнее своих зарубежных 
соперниц. Курское «Динамо» 
взяло верх над чешским УСК 
(Прага) — 84:67, екатеринбур-
женки, которых в баскетболь-
ном мире называют «лисица-
ми» из-за их живого талисмана,    
одолели хозяина площадки  БК 
«Шопрон» — 81:59.

Чисто российский финал 
был сыгран во второй раз в 
постсоветской истории. Долгое 
время регламент Евролиги во-
обще не подразумевал встречи в 
решающем матче двух команд 
из одной страны, а затем благо-
даря директору БК УГМК Мак-
симу Рябкову это несуразное 
правило было отменено. 

В 2016-м УГМК в Стамбуле 
взял титул в соперничестве с 
оренбургской «Надеждой», вы-
играв три очка, ну а сейчас рос-
сийское противостояние фина-
ла получилось не столь интри-
гующим. Уже после первой по-
ловины встречи уралочки лиди-
ровали с разницей в 16 очков 
(48:32). После того как получи-
ла травму неудачно приземлив-
шаяся на паркет американский 
лидер курянок Брианна Стюарт, 
у «бело-голубых» шансов не 
осталось вообще. 

Хотя даже дальнейшее при-
сутствие MVP женской НБА 
Стюарт вряд ли могло что-то из-
менить. УГМК демонстрировал 
классный и сбалансированный 
баскетбол. Весьма показатель-
но, что сразу шесть девушек из 
состава победительниц доби-
лись двузначных показателей 
по результативности — Кортни 
Вандерслут (18), Бриттни Грай-
нер (16), Мария Вадеева (14), 
Эмма Меессеман (13), Кайла 
МакБрайд (12) и Альба Торренс 
(11). Помимо Вадеевой, на пло-

щадку у чемпионок выходили 
все заявленные на игру росси-
янки  — Евгения Белякова, Раиса 
Мусина, Елена Беглова, Наталья 
Виеру и Елизавета Комарова. 

Двукратная чемпионка мира 
и обладательница «золота» 
Олимпиады-2016 в составе 
сборной США Грайнер была 
признана самым ценным игро-
ком (MVP) «Финала четырех».

По просьбе «РГ» итоги Евро-

лиги прокомментировал дирек-
тор БК УГМК Максим Рябков:

— Если судить только по счету 
на табло, то покажется, что по-
бедили мы легко. Но поверьте, 
это обманчивая легкость. Пер-
вый матч — с хозяйками, при бе-
шеной поддержке трибун, после 
стартовой четверти мы уступа-
ли семь очков. Нашему испан-
скому наставнику Мигелю Мен-
десу пришлось вносить коррек-

тивы в игру. Теперь о финале. 
Любой матч против курского 
«Динамо» всегда сложен для 
УГМК, мы принципиальные со-
перники на международной и 
внутренней аренах. Я бы отме-
тил тренерское искусство Мен-
деса. Уже второй раз подряд с 
ним УГМК выиграл Евролигу. 
Значит, в свое время мы сделали 
правильный выбор. Ну и вооб-
ще, за последние четыре сезона 
наша команда в третий раз взяла 
континентальный титул. Меня-
ются тренеры, меняются игро-
ки, а мы все равно на высоте. 
Вполне уместно сказать, что 
УГМК стал командой-династией. 
Хотел бы поблагодарить наших 
руководителей Искандара Мах-
мудова, Андрея Козицына, Иго-
ря Кудряшкина, ведь без них все 
пять триумфов БК УГМК в Евро-
лиге были бы невозможны.

Противостояние екатерин-
бурженок и курского «Динамо» 
на этом не закончено. Уже 20 
апреля эти команды на Урале 
начнут суперфинальную серию 
чемпионата Премьер-лиги, ко-
торый проходит под эгидой Рос-
сийской федерации баскетбола. 
Соперники сразятся до трех по-
бед по схеме «1-1-1».

— Календарь не позволяет 
нам расслабиться, — добавил 
Максим Рябков. — На отмечание 
очередного успеха в Евролиге у 
девчонок полтора, максимум 
два дня. Потом снова в бой. Се-
рия с Курском обещает быть 
очень интересной. Динамовки 
хотят реванша, а мы — очеред-
ной победы. Так что надо побы-
стрее начинать готовиться. 

Уральский клуб давно стал дина-
стией. Меняются игроки и тренеры, 
а результат все равно успешный.

Баскетболисты «Басконии» (в белой форме) не могут победить на выезде ЦСКА уже 14 лет.

А К Ц Е Н Т

УГМК защитил добытый в прошлом сезо-
не титул чемпиона Евролиги, а прежде 
уралочки выигрывали главный трофей 
Старого Света в 2003, 2013 и 2016 годах 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 апреля, вторник, Матч ТВ
22:00 «Барселона» — «МЮ». Прямая трансляция 

Матч! Футбол 1
22:00 «Ювентус» — «Аякс». Прямая трансляция

— Текстовая онлайн-трансляция матча «Ювентус» — «Аякс» 
на нашем сайте 
rg.ru/sujet/4504

Без Лионеля Месси «Барселона» — совсем другая команда.

НОВОСТИ 

Команда 
Кучерова 
установила 
антирекорд

ГРОМ 
У «МОЛНИЙ»
Анна Козина

Лучшая команда регулярного 
чемпионата НХЛ «Тампа-Бэй 
Лайтнинг», которой удалось 
повторить рекорд лиги и одер-
жать за сезон 62 победы, всу-
хую проигрывает в первом ра-
унде плей-офф «Коламбус Блю 
Джекетс» — клубу, занявшему 
восьмое место в «регулярке».

После очередного пораже-
ния (1:3) счет в серии до четы-
рех побед стал 0-3. Ранее никог-
да в истории НХЛ обладатель 
Президентского кубка не усту-
пал с таким счетом на старте 
розыгрыша Кубка Стэнли.

Напомним, что третий матч 
«молнии» провели без лучшего 
бомбардира лиги. Никита Куче-
ров был дисквалифицирован на 
одну игру. Главный тренер 
Джон Купер признал, что от-
сутствие такого игрока не мог-
ло не сказаться на команде.

Отметим, что клуб еще одно-
го россиянина, Евгения Малки-
на — «Питтсбург Пингвинз» — 
также уступает в серии «Нью-
Йорк Айлендерс» 0-3. Третья 
игра закончилась со счетом 4:1 
в пользу «островитян».  

Медведев 
с победы 
стартовал 
в Монте-Карло

СТАВИМ 
НА ДАНИИЛА
Анна Бекетова

Даниил Медведев удачно стар-
товал на теннисном турнире се-
рии «Мастерс-1000» в Монте-
Карло.

Медведев, посеянный под 
десятым номером, всего за 53 
минуты разгромил португаль-
ца Жоау Соузы — 6:1, 6:1. Сле-
дующим соперником Даниила 
будет Раду Албот из Молдавии, 
который в первом круге одолел 
Аляжа Бедене. Но любители 
тенниса помнят Албота по тур-
ниру в Майами. Во втором кру-
ге он оказал серьезное сопро-
тивление Роджеру Федереру, 
который в итоге взял свой 101-
й титул.

Еще один россиянин Андрей 
Рублев, пробившийся через 
квалификацию, в основном 
турнире, к сожалению, не за-
держался. Он в трех сетах усту-
пил 13-й ракетке соревнований 
итальянцу Фабио Фоньини — 
6:4, 5:7, 6:4. Причем во второй 
партии Рублев вел со счетом 
4:1, но не сумел завершить 
матч в свою пользу.

Сегодня в Монте-Карло в 
игру вступит первая ракетка 
России, 12-й номер мирового 
рейтинга Карен Хачанов.  

«Дакар» 
переехал 
в Саудовскую 
Аравию

ПОМЕНЯЛИ 
МАРШРУТ
Илья Соболев

Культовый ралли-рейд «Дакар» 
меняет прописку. После десяти 
лет в Южной Америке автома-
рафон переезжает в Саудов-
скую Аравию.

Разговоры об этом шли с 
февраля, но официально о пере-
менах было объявлено только 
вчера. Контракт организаторов 
«Дакара» с властями Саудов-
ской Аравии подписан на пять 
лет.

— Мы очень рады провести 
гонку в таком монументальном 
географическом регионе, — ци-
тирует директора «Дакара» Да-
вида Кастеру autosport. — В на-
шем распоряжении большой 
простор для создания маршру-
тов На этих территориях участ-
никам будет где проявить свои 
навыки борьбы и ориентирова-
ния на местности, а также пока-
зать умение превозмогать себя.

Все подробности переезда 
«Дакара» в Саудовскую Ара-
вию организаторы обещают 
раскрыть 25 апреля.

Напомним, самый извест-
ный ралли-рейд в мире прово-
дится с 1978 года. До того, как 
перебраться в Южную Амери-
ку, марафон проходил по терри-
ториям Африки.  
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Компетентно

Своим мнением о шансах ЦСКА 

поделился генеральный менед-

жер краснодарского «Локомоти-

ва-Кубани» Алексей Саврасенко, 

выступавший за армейскую ко-

манду с 2003 по 2009 годы.

Насколько усложнится зада-
ча для ЦСКА, если учесть, что 
матчи четвертьфинала ар-
мейцам придется проводить 
на площадке, где в мае состо-
ится «Финал четырех»?

АЛЕКСЕЙ САВРАСЕНКО: «Баскония» — 

хорошая команда и у нее, понят-

ное дело, будет дополнительная 

мотивация в этой серии. Но, ду-

маю, что у ЦСКА все равно не 

должно возникнуть никаких про-

блем. Армейцы не первый год до-

казывают, что они команда уров-

ня «Финала четырех», и я уверен, 

мы снова увидим наш клуб в чет-

верке сильнейших.

Почему ЦСКА регулярно уча-
ствует в «Финалах четырех», 
но выиграть смог лишь три-
жды?

АЛЕКСЕЙ САВРАСЕНКО: «Финал четы-

рех» — это в первую очередь пси-

хология. Я сам играл в «Финале 

четырех» за ЦСКА и знаю, что на 

эти матчи нужно настраиваться 

по-особенному. Очень много за-

висит от тренера: сумеет ли он 

подобрать нужные слова, найти 

джокера, который в нужный мо-

мент поведет команду за собой. 

Угадать с игроками ротации, спо-

собными выйти на 5—10 минут в 

решающем матче и заменить ли-

деров. 

Помимо ЦСКА, кого еще види-
те фаворитами турнира?

АЛЕКСЕЙ САВРАСЕНКО: «Реал» — очень 

сильная команда с очень глубокой 

ротацией. Также отметил бы «Фе-

нербахче» хотя бы потому, что 

стамбульцев тренирует великолеп-

ный Желько Обрадович. А это, по-

верьте, уже половина успеха. Вот, 

думаю, «Реал», «Фенербахче» и 

ЦСКА и разыграют титул в этом 

году.

Подготовил Илья Соболев

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 апреля, вторник, Матч-ТВ
20.00 ЦСКА (Россия) — «Баско-

ния» (Испания). Прямая тран-

сляция.
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ПАМЯТЬ Как отдыхали полководцы Победы

Когда маршалы не на марше
Юрий Гаврилов, 
Олег Кармаза

С
ын Семена Буденно-
го Сергей, когда ему 
исполнилось 5 лет, 
тоже стал марша-
лом. Ему сшили мар-
шальский мундир, 
дали в руки шашку. И 
лишь после этого 
разрешили встать 

рядом с отцом для съемок. Два 
маршала вытянулись в струнку, 
хлопнула вспышка. «Снято!» — 
объявил фотограф. И Сережа тут 
же побежал во двор показывать 
тамошним ребятам свою фор-
му — игрушечную, конечно, дет-
скую, но точь-в-точь как у папы, 
знаменитого командарма.

Уникальную фотографию 
(Семен Михайлович не очень 
любил фотографироваться) раз-
местило на своем сайте россий-
ское минобороны накануне 9 
Мая — в мультимедийном разде-
ле «Полководцы Победы: мир-
ные мгновения судьбы». Боль-
шинство фотографий поистине 
бесценны. Вот легендарный на-
чальник Генерального штаба Со-
ветской армии А.И. Антонов, про 
которого Георгий Жуков сказал 
однажды: «В высшей степени 
грамотный военный, человек 
большой культуры и обаяния». 
Он вместе с женой, знаменитой 

балериной Большого театра 
Ольгой Лепешинской (и сейчас-
то для многих наверняка но-
вость, что они были женаты), в 
Карловых Варах, в санатории. А 
вот блестящий маршал Победы 
Константин Рокоссовский на 
охоте, на привале, с собакой. 
Следующий снимок — вальсиру-
ющие Амазасп Бабаджанян с су-
пругой Аргуньей. Главный мар-
шал бронетанковых войск — и 
прекрасный танцор. Друзья не 
могли отвести взгляд от пары, 
когда они кружились под свои 
любимые вальсы.

А кто бы мог подумать, что 
маршал Андрей Еременко в ред-
кие минуты отдыха больше все-
го любил играть в бильярд со 
своей женой Ниной Ивановной. 
А маршал инженерных войск 
Николай Шестопалов даже во 
время рабочей поездки на Кубу 
находил время для партии в 
шахматы.

Знаменитого Георгия Жуко-
ва мы привыкли видеть исклю-
чительно в парадном мундире, с 
бесчисленным количеством ор-
денов и медалей. Но вот он в 
Сочи, на отдыхе, в простой ру-
башке и брюках.

Героями, блестящими полко-
водцами они были на войне. А в 
жизни — заботливые мужья, лю-
бящие дедушки, отцы. Вот толь-
ко взгляд... Он и на сугубо быто-
вых фото — геройский. Себя не 
переделаешь. И слава богу! Семен Буденный с маленьким сыном Сережей, наряженным в такую же, как у отца, маршальскую форму. Правда, без орденов и медалей, зато с миниатюрной шашкой у плеча. 

Москва 0...+11, перем. обл.

Санкт-Петербург +1...+13, перем. обл.

Анадырь -19...-10, перем. обл.

Архангельск 0...+4, дождь

Астрахань +9...+20, дождь

Благовещенск  +2...+15, дождь

Владивосток +5...+11, перем. обл.

Волгоград +9...+15, дождь

Воронеж +6...+13, дождь

Екатеринбург 0...+5, дождь

Иркутск -2...+4, дождь

Казань +1...+6, дождь

Калининград 0...+11, дождь

Краснодар +9...+15, дождь

Магнитогорск -4...+9, перем. обл.

Мурманск +2...+7, дождь

Нижний Новгород +1...+8, перем. обл.

Новосибирск -6...+6, перем. обл.

Омск -5...+7, перем. обл.

Орел +2...+12, перем. обл.

Оренбург 0...+13, перем. обл.

Пермь 0...+5, дождь

Ростов-на-Дону +9...+16, дождь

Севастополь +7...+9, дождь

Симферополь +5...+10, перем. обл.

Сочи +9...+14, дождь

Тамбов +2...+14, перем. обл.

Тюмень -3...+4, дождь

Уфа -3...+6, дождь

Хабаровск +2...+22, перем. обл.

Челябинск -4...+5, снег

Чита -4...+5, перем. обл.

Элиста +9...+15, дождь

Южно-Сахалинск 0...+14, перем. обл.

Якутск -11...+1, перем. обл.

Ярославль -1...+10, перем. обл.

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
В городе будет ясно, 
но ветрено. Атмосфер-
ное давление будет чуть 
выше нормы — 756 мм. 
ртутного столба.

СРЕДА
По прогнозам, москви-
чей ожидает облачная 
погода. Давление — 
761 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Во второй половине дня 
ожидается небольшой 
дождь. Давление — 
758 мм ртутного столба.
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Пища для ума
Александр Гавриленко • rg.ru/art/1676402
Почему продукты в России не дешевеют, несмотря на 
рекордные урожаи зерна? От того, что пшеница или 
любая другая сельхозкультура выросла в больших объ-
емах, у нее не выросли ноги-руки. Она сама никуда не 
доедет и сама себя не переработает, сама себя не собе-
рет. Определенную часть цены составляет именно ло-
гистика и переработка, хранение и еще куча всяких 
расходов. Это на уровне производителя. Ну а дальше 
в дело вступают покупатели.

Алексей Шинкарев

Куда машину ставить? 
Айгуль Камаева • rg.ru/art/1677765
Прежде чем приобретать машину, надо подумать, куда 
ее потом ставить, а не требовать от властей за счет гра-
ждан, которые не имеют машины, создавать этим во-
дилам парковки, да еще и за счет уменьшения зон от-
дыха!

Владимир Петрович

Легкий приговор 
Иван Егоров, Владислав Куликов • rg.ru/art/1677790
Вопрос ведь не в прикрытии некачественной и неком-
петентной работы в сфере дознания, следствия или 
криминалистики. Вопрос в 100% уверенности в том, 
что именно обвиняемый совершил данное преступле-
ние, что подтверждено не признанием им своей вины, 
а имеющимися доказательствами. Такой позиции дол-
жен придерживаться, в первую очередь, государствен-
ный обвинитель. При малейших сомнениях в доказан-
ности вины обвиняемого прокурор не должен допу-
скать рассмотрения дела в особом порядке. Особый 
порядок рассмотрения дел навеян западным опытом 
работы. Сделки со следствием не совсем приемлемы 
к нашей системе наказания. Нельзя забывать о разни-
це в совокупности сроков лишения свободы до пожиз-
ненного или нескольких пожизненных и смертной каз-
ни. Тут на любую сделку пойдешь, бонусом которой бу-
дет надежда на прижизненное возвращение из заклю-
чения. 

Анатолий Урсул

ГИБДД предложила 
поднять штраф 
за превышение скорости
Юрий Зубко • rg.ru/art/1677187
В Европе «драконовские» штрафы — так там и макси-
мально разрешенная скорость больше, чем на наших 
дорогах. И условия на дорогах не в пример нашим. 
И, самое главное, дорожная полиция нацелена 
на обеспечение безопасности, а наш инспектор 
ГИБДД — на составление протоколов о нарушениях: 
чем больше протоколов — тем выше оценивается его 
работа.  Поэтому инспектор сам организует невоз-
можность проезда без нарушений — и знак времен-
ный установит (или не заметит, что временный знак 
давно не актуален на данном участке), и с трактори-
стом договорится, чтобы тот провоцировал его обго-
нять под знак или через сплошную (лично был свиде-
телем такой подставы, не попался только потому, 
что в тот момент не очень торопился). Пока будет 
продолжаться оценка работы ГИБДД по количеству 
составленных протоколов, а не по состоянию без-
опасности на данном участке дороги — увеличение 
размера штрафов ни к чему хорошему не приведет, 
только усилит конфронтацию между водителями 
и ГИБДД.

Evgeny Marinov

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

АВТО Топ-10 самых дешевых новых кроссоверов 
и внедорожников
rg.ru/art/1678222

ВИДЕО Опубликован «запрещенный» в СССР клип 
Аллы Пугачевой
rg.ru/art/1678483

DIGITAL В WhatsApp включили новый режим
rg.ru/art/1677694

ТЕСТ Угадайте место в России по снимку из космоса
rg.ru/art/1677190

ФОТО Лучшие фотографии 2019 года по версии 
World Press Photo
rg.ru/art/1677928

ОРУЖИЕ Су-57 и F-35 сравнили на инфографике
rg.ru/art/1677794

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

Уникальные 
фотографии раз-
местило на своем 
сайте миноборо-
ны России в муль-
тимедийном раз-
деле «Полководцы 
Победы: мирные 
мгновения 
 судьбы»
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